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Мужской хор «Русский формат» 
поздравит уральцев 
с Днем святой Екатерины

Торжественный вечер будет 
посвящен именинам города 
Екатеринбурга и его Небесной 
покровительнице – святой вели-
комученице Екатерине.

На сцене Детской филар-
монии мужской хор «Русский 
формат» исполнит духовные 
песнопения, хиты различных 
эпох в оригинальной обработке, 
а также авторские песни.

Вокальный коллектив состо-
ит из восьми профессиональных 
вокалистов с большим опытом 
работы на самых разнообразных 
площадках не только в России, 
но и в зарубежных странах. 
Мужской хор «Русский Фор-
мат» – участник первого сезона 
проекта «Песни» на ТНТ и 

призер самого крупного в мире 
конкурса акапельного пения 
«Московская весна A Capella».

Хор исполняет духовную 
музыку в неоклассическом сти-
ле, собственные композиции и 
хиты различных эпох в ориги-
нальной обработке. Широкую 
известность по всему миру 
коллектив получил благодаря 
своим видеооткрыткам к цер-
ковным праздникам, активно 
пересылаемым верующими по 
чатам и соцсетям.

С 2022 года «Русский фор-
мат» регулярно выступает перед 
военнослужащими в зоне СВО, 
куда ездит дважды в месяц с 
гуманитарной помощью.

По благословению 
митрополита 
Екатеринбургского 
и Верхотурского 
Евгения в рамках 
«Екатерининских 
дней – 2024» 
в уральской 
столице состоится 
концерт мужского 
хора «Русский 
формат». 

Дата и время концерта в г. Екатеринбурге: 8 декабря в 17.00.
Место: Областная Детская филармония по адресу г. Екате-

ринбург, ул. 8 Марта, 36.
По вопросам приобретения билетов можно обращаться:  
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Никогда не стесняйтесь своей веры, 
никогда не стесняйтесь креста!

«ПЕРВОСВЯТИТЕЛЬ»
на телеканале «Союз»

ежедневно
03.40, 10.00, 18.30

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

ПЕРВОСВЯТИТЕЛЬ

3 ноября Святейший 
Патриарх Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ встретился 
с участниками 
программы 
«Время героев». 
В ходе беседы 
Предстоятель 
Русской Церкви 
ответил на вопросы 
собравшихся.

– Ваше Святейшество, как 
Вы думаете, чиновник верую-
щий может открыто исповедо-
вать свою веру? Не вызовет 
ли это какие-то волнения, так 
как у нас страна с различны-
ми религиями? Спасибо.

– Не может, а должен! Да-
вайте посмотрим на братьев-
мусульман. Кто-нибудь стес-
няется открыто исповедовать 
свою веру, в том числе среди 
чиновников? Да никто!

Господь говорит: «Если 
Меня будете бояться исповедо-
вать, то и Я отвернусь от вас» 
(см. Мф. 10:33). Не надо ничего 
делать нарочито, не надо ничего 
делать на публику, не надо ниче-
го делать неискренне. Но если 
человек искренне молится, кто 
его может остановить? Какая 
«толерантность» должна его 
сдерживать? Почему-то матом 
ругаться можно, а помолиться 
нельзя?

Поэтому никогда не бойтесь 
молиться публично. Проезжаете 
мимо храма – «Господи, помо-
ги». Это свидетельство вашей 
подлинности, вашей идентич-
ности, того, что вы верующие 
православные люди.

Другой разговор, что встре-
чаются такие ханжи, которые, 
желая приобрести дополнитель-
ный авторитет, имитируют ка-
кую-то религиозную стилистику 
или религиозное поведение. Вот 
такого лицемерия быть не долж-
но! Господь осуждал фарисеев, 
которые внешне были благоче-
стивыми, а по сути совсем не 
таковы. А искреннее проявление 
религиозности никак не должно 
вас смущать. Если есть потреб-
ность перекреститься – перекре-
ститесь, помолиться – помоли-
тесь. А если кто-то спросит: «Ты 
что делаешь?», ответьте: «Да, я 
Богу молюсь. А ты не молишь-
ся? Я бы тебе очень советовал 
делать то же самое».

Никогда не стесняйтесь сво-
ей веры, никогда не стесняйтесь 
креста! Это часть нашей иден-
тичности. Мы русский народ, 
и даже если мы по националь-
ности не русские, большинство 
у нас связано с Православной 
верой. Представьте себе, если 
бы Александр Невский стес-
нялся перекреститься перед тем, 
как пошел бить захватчиков на 
Чудском озере или в устье Невы. 
Никто никогда не стеснялся! 
Мы у себя на Родине, это наша 
страна. Православная Церковь 
сформировала общность, кото-
рая называется сегодня русским 
народом. А если у вас нет страха 
идти с оружием на врага, какой 
может быть страх перед кем-то, 
кто усомнится в правильности 
того, что вы перекрестились? 
Так и желаю всем вам посту-
пать.

– Ваше Святейшество, до-
брый день! В ходе выполнения 
задач на Украине, на войне у 

нас есть четкое понимание, 
где враг, а где свои, где свой 
окоп, где окоп врага, что есть 
белое, что есть черное. Сейчас 
планируется наше назначение 
на должности государственной 
гражданской службы, и там 
такого ощутимого врага не 
будет. У нас будет совершенно 
другой противник – это алч-
ность, инертность, эгоизм. 
Ваше Святейшество, подска-
жите, где черпать мудрость, 
энергию и силы, чтобы прини-
мать правильные управленче-
ские решения, поскольку от 
этих решений будет зависеть 
судьба нашего великого Оте-
чества? Спасибо.

– В сознании греха. Если вы 
не будете поступать по совести, 
если вы будете отступать перед 

негодяями, коррупционерами и 
прочей швалью, которая мешает 
людям жить, значит вы сдаетесь, 
вы сдаете свои позиции, значит 
чего-то вам не хватает. Другими 
словами, если вы уверены в 
правоте своих действий, если 
вы четко понимаете, что это 
соответствует законам, благу 
Отечества и нравственному 
Божиему закону, если вы зна-
ете, что не преступаете этих 
священных принципов, то смело 
действуйте.

Конечно, всегда нужно быть 
осмотрительным. Иногда сме-
лое действие, если оно слишком 
прямолинейное, если оно не 
очень осмысленно, может не 
достигать целей, а вызывать 
обратную реакцию. Есть такое 
понятие «дипломатия». Иногда 
это слово трактуется очень опас-
но – как желание непременно 
подтолкнуть человека к компро-
миссам: «Ты уж будь диплома-
тичным». Надо бороться за свои 
права или отстаивать чьи-то 

интересы, а тебя призывают: 
«Ты уж не очень-то нажимай». 
Поэтому лжедипломатия очень 
опасна и греховна, но мудрость 
всегда должна сопутствовать 
вашим делам.

Есть такое выражение: 
«Пусть жертва ваша запотеет в 
вашей руке». Это слово к тем, 
кто иногда жертвует, не думая. 
Если ты понимаешь, что да-
ешь что-то, а человек пойдет и 
уколется наркотиком, – не надо 
этого делать! Или что ты даешь 
ему на бутылку – не надо этого 
делать! То есть должна быть 
осмотрительность, в том числе 
в совершении добрых дел. Но 
одновременно эта осмотритель-
ность не должна быть болезнен-
ным желанием под любым пред-
логом отказаться от того, чтобы 
делать добрые дела. Поэтому 
надо просто быть честным перед 
Богом и перед собой, и вперед!

– Ваше Святейшество, 
здравствуйте! Мы видим се-
годня, что все больше и боль-
ше тех, кого мы еще недавно 
называли и считали нашими 
партнерами, открыто про-

тивостоят нам, а где-то даже 
угрожают России. Конечно, 
мы вынуждены отстаивать 
интересы своей страны, мы 
вынуждены сопротивляться 
и защищаться. Ваше Святей-
шество, закрываться ли нам 
от мира, ограждаться от него 
или, наоборот, несмотря ни на 
что продолжать взаимодейст-
вовать, общаться с другими 
народами и, может быть, даже 
нести им свое мировоззрение?

– Закрываться, конечно, не 
надо. Но в настоящий момент 
не Россия закрывается – это они 
закрываются.

У меня был разговор с 
одним из таких политиков. 
Спрашиваю: «А почему вы 
закрываетесь?» Ответ: «Мы не 
закрываемся». – «Ну как же, 
вы пресекаете контакты и так 
далее». Они это делают, потому 
что боятся нас, и даже не потому, 
что мы сильны оружием. Я вам 
скажу, почему боятся. Мы – аль-

тернатива цивилизационного 
развития. Вот что такое Рос-
сия – с ее набором ценностей, 
ее верой, ее патриотизмом, ее 
жертвенностью. И это для них 
самое страшное. Они понима-
ют, что эта альтернатива может 
быть очень привлекательной для 
всего мира.

Вот на чем основываются 
попытки нас изолировать. Они 
же понимают, что экономиче-
ски нас не свалить, в военном 
отношении не свалить. Жела-
ние от нас отгородиться – это 
желание огородиться от нашего 
влияния.

Поэтому нам ни от кого отго-
раживаться не надо, но нам ни в 
коем случае не надо мимикриро-
вать под наших теперешних про-
тивников. Даже посещая другие 
страны, не нужно отказываться 
от самих себя, не нужно никому 
подыгрывать. Если вы чувст-
вуете, что вас провоцируют на 
какие-то разговоры, которые, 
может быть, не совсем полезны, 
надо от этих разговоров уходить. 
А если это беседа в дружеской 
компании, надо отстаивать нашу 
позицию. Что такое народная 

Назидательное учение и воспоминание об исходе из этого мира 
прилично всем человекам и может их очистить от всякого зла

 (Преподобный Иоанн Лествичник).
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СЛУЖЕНИЕ ПРЕДСТОЯТЕЛЯ

Честь поста составляет не воздержание от пищи, но удаление от грехов; 
кто ограничивает пост только воздержанием от пищи, тот более всего бесчестит его 

(Святитель Иоанн Златоуст).

Вот почему смертная казнь 
не осуждается в Священном 
Писании. Господь Иисус Хри-
стос Сам был незаконно под-
вергнут смертной казни, и, од-
нако, святые апостолы не стали 
говорить: «Вот после такого, 
такой несправедливости, когда 
Господь наш Иисус Христос был 
подвергнут смертной казни, мы 
все должны провозглашать, что 
это страшно и грех подвергать 
другого человека наказанию че-
рез прекращение жизни». Нигде 
ничего такого сказано не было.

Поэтому, с моей точки зре-
ния, было бы идеально, чтобы 
не было поводов к смертной 
казни. Но Церковь никогда не 
настаивала на том, что нужно от-
менить это наказание – именно 
основываясь на словах «Измите 
злаго от вас самех».

Хочу сказать, что я приветст-
вую то, что у нас сейчас морато-

рий на смертную казнь, и слава 
Богу. Надо наблюдать, как этот 
мораторий повлияет на уровень 
преступности в нашей стране. 
Если преступность пойдет вниз, 
то и слава Богу, и не надо при-
менять смертную казнь. Сама по 
себе смертная казнь словом Бо-
жиим не осуждается, но обще-
ство может, конечно, отказаться 
от смертной казни, если считает 
это избыточным наказанием, ко-
торое не соответствует в целом 
ряде случаев преступлению, 
и если само осуществление 
смертной казни плохо влияет на 
общественную нравственность. 
Если по совокупности такого 
рода обстоятельств принимается 
решение ввести мораторий на 
смертную казнь, значит, так и 
надо поступить. Дай Бог, чтобы 
как можно меньше было слу-
чаев, когда необходимо, чтобы 
человек лишался жизни – даже 
за какие-то преступления.

У нас сейчас пожизненное 
заключение? Пусть будет так. 
Только не знаю, что для чело-
века лучше. 

Поэтому невозможно дать 
какую-то общую рекомендацию, 
но, конечно, было бы идеально, 
чтобы людей не лишали жизни. 
Однако пускай этим занимаются 
те, кто с точки зрения закона 
определяет меру наказания.

Еще раз хочу сказать: Цер-
ковь никогда смертной казни не 
осуждала, если смертная казнь 
осуществлялась по закону, но, 
конечно, нигде она смертную 
казнь и не приветствовала. 
Вот такой пока ответ.

дипломатия? Это когда на уров-
не дружеских контактов люди 
защищают свою страну, помога-
ют другим понять, почему наша 
страна действует так, а не иначе. 
Вот и поэтому не надо замы-
каться, превращаться в какую-то 
крепость, которая ощетинилась 
пушками, танками, ракетами и 
сидит в изоляции. Совсем нет!

Мы не страна – мы конти-
нент, и это тоже вызывает злобу. 
Взгляните на карту. У нас за 
богослужением поются такие 
слова: «От восток солнца до за-
пад хвально имя Господне» (Пс. 
112:3). Вот «от восток солнца 
до запад» – это Россия, единст-
венная страна в мире. Поэтому, 
конечно, и злоба, и зависть, и 
желание поработить, и просто 
использовать наши ресурсы. По 
милости Божией ни в царской 
России не давали ничего по-
добного делать, ни в Советском 

Союзе. Но был очень опасный 
период времени, о котором мы 
знаем, когда мы были готовы 
пожертвовать своим суверени-
тетом, чтобы понравиться дру-
гим. Вовремя остановились, и 
вовремя пришел лидер, который 
развернул очень неверную тра-
екторию развития нашей страны 
в правильном направлении. Вот 
мы сейчас в этом правильном 
направлении двигаемся. Мы 
сильные, мы независимые и 
одновременно мы не замыка-
емся, лишая себя от общения с 
окружающим миром.

– Ваше Святейшество, 
добрый день! У меня вопрос 
о смертной казни, о ее необхо-
димости в нашей стране.

– Начну с богословия, да? 
Смертная казнь присутствовала 
на протяжении всей человече-
ской истории. Господь Иисус 
Христос смертную казнь не 
осуждал, хотя Сам незаслужен-
но претерпел смертную казнь.

Конечно, убийство человека 
в наказание за его преступления 
– это крайняя мера. И потому 
идеально было бы, чтобы люди 
не совершали таких преступле-
ний, за которыми бы следовала 
смертная казнь. Но в Слове Бо-
жием есть такие слова: «Измите 
злаго от вас самех» (1 Кор. 5:13). 
То есть, если есть человек опас-
нейший для общества и если его 
невозможно никак изолировать, 
его нужно убрать. Господь не го-
ворит: «убейте его», но «измите 
злаго от вас самех».

Поздравление Святейшего Патриарха Кирилла 
по случаю Дня сотрудника органов внутренних дел

Министру внутренних дел Российской Федерации 
генералу полиции В.А. Колокольцеву

Уважаемый Владимир Александрович!
Сердечно поздравляю Вас и Ваших коллег с профессиональным праздником.

Стабильность государства и благополучие народа во многом зависит от качества работы органов 
внутренних дел. Отрадно, что, сталкиваясь с необходимостью отражать серьезные угрозы безопас-
ности страны и достойно отвечать на вызовы современности, Ваши сотрудники стремятся являть 
мужество и принципиальность, силу духа и подлинный патриотизм.

Надеюсь на дальнейшее развитие конструктивного диалога Русской Православной Церкви с 
возглавляемым Вами ведомством ради созидания общественного согласия и утверждения в жизни 
людей непреходящих моральных идеалов.

Желаю Вам доброго здравия, мира и щедрой помощи Божией в служении Отечеству.

Поздравление Святейшего Патриарха Кирилла 
народной артистке СССР А.Н. Пахмутовой 
с 95-летием со дня рождения

Многоуважаемая Александра Николаевна!
Примите сердечные поздравления с отмечаемой Вами знаменательной 

датой.
Господь наделил Вас не только музыкальным талантом, но и замечатель-

ными личными качествами – добротой и жизнелюбием, чуткостью и отзыв-
чивостью, великодушием и скромностью. Это тоже дары Божии, которые 
оказали большое влияние на Ваши работы и благодаря которым Ваше творчество находит отклик у 
миллионов людей, пробуждая в их сердцах лучшие чувства.

Созданные в гармоничном союзе с приснопамятным Николаем Николаевичем Добронравовым, 
исполненные света и радости, ваши песни отличаются смысловой глубиной: в них звучат темы, 
которые никого не оставляют равнодушным и которые важны для каждого. Вот почему ваши произ-
ведения стали настоящими шедеврами и в течение десятилетий остаются любимыми у наших соо-
течественников, вдохновляя и поддерживая их, что особенно значимо в нынешнее непростое время.

Отрадно, что, несмотря на почтенный возраст, Вы не оставляете без внимания творческую моло-
дежь, делитесь с юными талантами своим богатым опытом и лучшими традициями музыкального 
искусства. Особую признательность хотел бы выразить Вам за вклад в работу Патриаршего совета 
по культуре, а также за участие в важных инициативах Русской Православной Церкви.

Во внимание к Вашим многолетним трудам и в связи с отмечаемой памятной датой полагаю 
справедливым удостоить Вас ордена Славы и Чести (I степени).

Великодаровитый Господь да обновит Ваши душевные и телесные силы, ниспошлет крепость 
духа и Свою неоскудевающую помощь в творческом служении на пользу современников.

Патриаршее поздравление митрополиту Антонию 
(Черемисову) с 85-летием со дня рождения

Ваше Высокопреосвященство!
Сердечно поздравляю Вас с памятной датой в Вашей 

жизни – 85-летием.
В юном возрасте возжелав посвятить себя служению 

Творцу и Промыслителю мира, Вы получили духовное 
образование, принесли монашеские обеты и приняли 
священный сан. Промыслом Божиим Вы совершали 
пастырское делание не только в нашей стране, но и за ее 
пределами, стараясь подвизаться добрым подвигом веры 
и держаться вечной жизни, к которой мы призваны (1 
Тим. 6:12).

Спаситель призрел на Ваши труды и 35 лет назад воз-
вел Вас на высокую свещницу епископского служения. 
Вам довелось управлять различными епархиями нашей 

Церкви, и на всяком месте Вы стремились поступать достойно Бога, во всем угождая Ему, принося 
плод во всяком деле благом и возрастая в познании Бога (Кол. 1:10).

Молитвенно желаю Вам доброго здравия и мира душевного, радости о Господе и Его щедрой 
помощи в шествии стезей спасения.

Поздравление Святейшего Патриарха Кирилла 
губернатору Ленинградской области А.Ю. Дрозденко 
с 60-летием со дня рождения

Уважаемый Александр Юрьевич!
Примите сердечные поздравления со знаменательной личной датой – 

60-летием.
За многие годы служения на губернаторском посту Вы проявили себя 

внимательным и чутким руководителем, заботящимся о благополучии людей. 
Отрадно отметить, что своим ответственным отношением к делу и умением 
решать непростые задачи Вы стяжали уважение коллег и жителей региона, 
вверенного Вашему попечению.

Особую признательность хотел бы выразить Вам за вклад в развитие соработничества духовной 
и светской власти в Ленинградской области. Надеюсь, что такое взаимодействие будет и впредь 
приносить добрые плоды.

Желаю Вам крепости сил, помощи Божией и успехов в дальнейших трудах на пользу страны и 
сограждан.

Всещедрый Господь да сохранит Вас в здравии и мире на многая лета.
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Дни памяти святых

Заботящиеся о пользе поста должны беречься вреда его, т.е. тщеславия
 (Преподобный Марк Подвижник).

Давида, то и она должна была 
быть из того же рода».

Очень часто можно услы-
шать от воцерковляющихся или 
околоцерковных людей некий 
упрек в форме вопроса: зачем 
это нам, русским людям, читать 
Евангелия, написанные для ев-
реев? Почему бы не переписать 
Новый Завет в соответствии с 
современными культурными и 
национальными особенностя-
ми? Во-первых, потому, что Го-
сподь наш Иисус Христос по Бо-
жественному Промыслу родил-
ся в Иудее и был чистокровным 
евреем. Во-вторых, современ-
ные культурные и национальные 
особенности – это нечто столь 
непостоянное и скоротечное, 
что любая попытка адаптации 
к моменту завершения работы 
будет уже устаревшей. Да и гля-
дя на Евангелие от Матфея, мы 
видим, что именно ориентация 
на узко определенного читателя 
ставит нас перед некоторыми 
трудностями при чтении этой 
богодухновенной Книги. Поэ-
тому необходимо некое смире-
ние и готовность потрудиться, 
чтобы вникнуть в исторический 
контекст, в котором писались 
Книги Священного Писания. 
Молитвами апостола Матфея мы 
можем разобраться в термино-
логии и некоторых, может, уже 
и устаревших, но важных для 
понимания Библии, иудейских 
традициях.

Святый апостоле и еванге-
листе Матфее, моли Бога 
о нас!

Указывающий на смирение

29 ноября – апостола 
и евангелиста 
МАТФЕЯ

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/

peredachi/tserkovnyy-kalendar-
29-noyabrya 

Братья и сестры, обратимся к 
первому из евангелистов, в соот-
ветствии с порядком Книг Ново-
го Завета, апостолу и евангели-
сту Матфею. Был он апостолом 
из двенадцати. До обращения к 
Иисусу Христу Матфей служил 
мытарем, сборщиком податей 
для Рима. Услышав глас Иису-
са Христа: «Иди за Мной», он 
оставил свою должность и по-
шел за Спасителем. Вот как это 
описывает сам апостол Матфей 
в Евангелии: Проходя оттуда, 
Иисус увидел человека, сидящего 
у сбора пошлин, по имени Мат-
фея, и говорит ему: следуй за 
Мною. И он встал и последовал 
за Ним. И когда Иисус возле-
жал в доме, многие мытари и 
грешники пришли и возлегли с 
Ним и учениками Его. Увидев 
то, фарисеи сказали ученикам 
Его: для чего Учитель ваш ест 
и пьет с мытарями и грешника-

что в списке апостолов в Еванге-
лии от Матфея само имя Матфей 
помечено словом «мытарь», ве-
роятно, это знак, указывающий 
на смирение автора, ибо мытари 
вызывали у иудеев глубокое 
презрение.

Речи и деяния Спасителя 
апостол и евангелист Матфей 
излагает в соответствии трем 
сторонам служения Христа: 
как Пророка и Законодателя, 
Царя над миром невидимым и 
видимым и Первосвященника, 
Приносящего Жертву за грехи 
всех людей. По Преданию, свя-
той апостол Матфей обошел с 
благовестием Сирию, Мидию, 
Персию и Парфию, закончив 
свои проповеднические труды 
мученической кончиной в Эфио- 
пии.

Братья и сестры, думаю, 
многие из нас, впервые открыв 
Новый Завет, попытались начать 
чтение прямо с первых страниц. 
И в самом начале Евангелия от 
Матфея, первой Книги Ново-
го Завета, мы сталкиваемся с 
длинным и совсем непонятным 
родословием Господа Иисуса 
Христа. Зачем оно там? Архи-
епископ Аверкий Таушев объ-
ясняет это таким образом: «Так 
как святой Матфей писал свое 
Евангелие для евреев, то ему 
важно было доказать, что Го-
сподь Иисус Христос происхо-
дит, как это надлежало Мессии, 
согласно ветхозаветным проро-
чествам, от Авраама и Давида. 
Он и начинает свое Евангелие 
прямо с родословия Господа, 
причем ведет его только от Ав-
раама и доводит до „Иосифа, 
мужа Мариина, из неяже родися 
Иисус, глаголемый Христос”. 
Возникает вопрос, почему Еван-
гелист дает родословие Иосифа, 
а не Пресвятой Девы Марии? 
Потому, что у евреев не было 
принято производить чей-либо 
род от предков матери, а так 
как Пресвятая Дева несомненно 
была единственным детищем 
у своих родителей Иоакима и 
Анны, то, согласно требованию 
закона Моисея, она должна была 
быть выдана замуж только за ро-
дича из того же колена, племени 
и рода, и, следовательно, раз 
старец Иосиф был из рода царя 

Михаил КУДРЯВЦЕВ,
священник

«ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ» 
на телеканале «Союз»

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

ежедневно 
08.50
16.50
21.20

ми? Иисус же, 
услышав это, 
сказал им: не 
здоровые име-
ют нужду во 
враче, но боль-
ные, пойдите, 
н а у ч и т е с ь , 
что значит: 
милости хочу, 
а не жертвы? 
Ибо Я пришел 
призвать не 
праведников, 
но грешников 
к  покаянию . 
(Мф. 9:9–13).

Восприняв 
благодатные 
д а р ы  Д у х а 
Святого, апо-
стол Матфей 
вначале пропо-
ведовал в Па-
лестине. Перед 
уходом на про-
поведь в даль-
ние страны по 

просьбе иудеев, остававшихся 
в Иерусалиме, апостол написал 
Евангелие. Многие исследова-
тели полагают, что Евангелие от 
Матфея было первым по време-
ни создания, некоторые считают 
его вторым после Евангелия от 
Марка. Не вызывает сомнений 
то, что написано оно раньше 
Евангелий от Луки и Иоанна.

Традиционная датировка вре-
мени создания Книги находится 
в пределах 41–55 года. В ряду 
Книг Нового Завета Евангелие от 
Матфея стоит первым. Написано 
оно на еврейском, или точнее, 
арамейском языке. Особенности 
языка Евангелия подчеркивают 
палестинское происхождение 
автора, в Евангелии встречается 
большое количество еврейских 
оборотов. Апостол Матфей зара-
нее предполагал, что читателям 
будут знакомы и местность, и 
еврейские обычаи. Характерно, 

26 ноября  Свт. Иоанна Злато-
устого, архиеп. Константинополь-
ского (407).

Мчч. Антони́на, Никифора и Гер-
мана (ок. 308). Мц. Мане́фы (ок. 308).

27 ноября  Апостола Филип- 
па (I).

Прп. Филиппа Ира́пского (1527). 
Правоверного царя Иустиниа́на 
(565) и царицы Феодоры (548). Свт. 
Григория Паламы́, архиеп. Фессало-
нитского (1357).

Сщмчч. Димитрия Беневоленско-
го, Александра Быкова, Виктора Иль-

инского, Алексия Нечаева, Михаила Бе-
люстина, Михаила Некрасова, Феодора 
Баккалинского, Петра Титова, Алексия 
Никологорского, Сергия Знаменского, 
Николая Дунаева, Василия Лихарева, 
Александра Покровского, Николая Ви-
ноградова, Димитрия Лебедева, Порфи-
рия Колосовского, Василия Никольско-
го, Георгия Извекова, Василия Розанова, 
Сергия Спасского, Александра Чека-
лова, Сергия Руфицкого, пресвитеров, 
Николая Богородского, диакона, прмч. 
Аристарха Заглодина-Кокорева, мчч. 
Гавриила Безфамильного, Димитрия 
Рудакова, мц. Анны Зерцаловой (1937); 
сщмч. Феодора Грудакова, пресвитера 
(1940); cщмч. Сергия Константинова, 
пресвитера (1941).

28 ноября  Мучеников и исповед-
ников Гу́рия, Само́на (299–306) и Ави́ва 
(322). Прп. Паисия Величковского 
(1794).

Мчч. Елпи́дия, Марке́лла и Евсто́хия 
(361–363). Мч. Димитрия (ок. 307).

Сщмчч. Николая Щербакова и Петра 
Конардова, пресвитеров, Никиты Алма-
зова, диакона и мч. Григория Долинина 
(1937).

Купятицкой иконы Божией Матери 
(1182).

29 ноября  Апостола и евангелиста 
Матфея (60).

Прав. Фулвиа́на, кн. Ефиопского, во 
Святом Крещении Матфея (I). Сщмч. 
Филуме́на Святогробца (1979).

Сщмч. Феодора Колерова, пресвитера 
и с ним мчч. Анании Бойкова и Михаила 
Болдакова (1929); сщмчч. Иоанна Цвет-
кова, Николая Троицкого, Виктора Воро-
нова, Василия Соколова, Макария Соло-
вьева и Михаила Абрамова, пресвитеров, 
прмч. Пантелеимона Аржаных (1937); 
мч. Димитрия Спиридонова (1938).

30 ноября  Свт. Григория чудотвор-
ца, еп. Неокесарийского (ок. 266–270). 
Прп. Никона, игумена Радонежского, 
ученика прп. Сергия (1426).

Мч ч .  А ц и́ с к л а  и  В и к т о р и и 
Кордуви́йских (IV). Прп. Лазаря иконо-
писца (ок. 857). Мчч. Гобро́на-Михаила 
и с ним 133-х воинов (914) (Груз.). Прп. 
Севастиана Дже́ксонского (1940) (Серб.).
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Сила молитвы всегда велика, но если молитва соединяется с постом, то делает душу еще более сильною 
(Святитель Иоанн Златоуст).

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/

Blagaya-chast-27-oktyabrya-2024 
https://tv-soyuz.ru/Blagaya-chast-

3-noyabrya-2024 

«БЛАГАЯ ЧАСТЬ»
с протоиереем 

Евгением Попиченко
на телеканале «Союз» 

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

ежедневно 
09.30, 
16.00, 
23.55

Смотрите программу

Добрый берет доброе

БЛАГАЯ ЧАСТЬ 

Все, кто читают Евангелие, 
хорошо знают притчу о сеятеле. 
Вышел сеятель сеять, и одно 
семя упало в терние, другое 
при дороге, налетели птицы и 
поклевали, третье – на камени-
стую почву, завяло, потому что 
не имело корня, и четвертое упа-
ло на хорошую почву, которая 
принесла добрый плод. И потом 
ученикам как людям, способ-
ным к слышанию (потому что 
есть разная степень чуткости 
человека и настроенности слы-
шать), Он эту притчу разъяснил.

Когда зерно падает при до-
роге, это налетает дьявол с 
помыслами, своими техноло-
гиями. Он специалист по запу-
дриванию мозгов. И он склевы-
вает это доброе зерно. Другое 
семя, упавшее в терние, быстро 
взошло, но всякая суета, всякие 
страсти человеческие задави-
ли его. Третье – на камне, его 
быстро человек воспринимает, 
но мешают заботы, житейские 
печали, многозадачность: «Ну 
когда мне молиться, когда в храм 
ходить? Мне еще и петь охота, 
а молиться некогда». Четвертое 
только принесло добрый плод.

Это серьезная проблема, 
потому что вера от слышания, 
а слышание от слова Божия. 
Семя − это слово Божие, но 
оно должно проникнуть в наше 
сердце. А наше сердце железо-
бетонное, или ожиревшее, или 
нечистое. Туда, как в помойную 
яму, зерно сколько ни бросай, 
не прорастет… Должна быть 
определенная культура… Сер-
дце − это почва, а инструмент 
− слышание. То есть в наше 
сердце слово проникает через 
слух. Но для этого наш слух 
должен быть настроен. Послу-
шание − способность слышать 
и свою волю направлять к тому, 
что ты слышишь.

Часто сталкиваюсь с тем, 
что человек вроде заявляет: 
хочу жить духовной жизнью, 
хочу слушаться, слышать. И на 
Исповеди, например, говоришь 
какую-нибудь задачку: почитай 
такую книгу, сделай то-то... И в 
качестве небольшого экзамена 
через три минуты спрашиваю, 
как фильм называется, который 
надо посмотреть, или лекция, 
или книга… И видишь недоу-
мение на его лице...

Недавно общался с одной 
женщиной, она разводится. Это 
всегда трагедия. Это ядерный 
взрыв, который все разрушает. 
И детям эта зараза прививается. 
Но о детях, конечно, особо никто 
не думает. Я говорю: «Почему? 
Ведь это же не сразу началось. 
Почему год назад не подошла? 
Все равно болезнь развивалась 

не за один день, можно было на 
каком-то моменте помочь, по-
тому что есть разные специали-
сты». И чувствую: она приняла 
решение и абсолютно не свора-
чивает. Говорю: «Если нужна 
будет помощь, обращайся…».

Но трудно помогать чело-
веку, если он на помощь не 
настроен, не спрашивает. Это 
я в юности, в молодости еще 
думал, что нужно человека 
подтянуть к церкви, и все у него 
пойдет. А теперь понимаю: нет. 
Если тебя не спрашивают, то не 
сплясывай. Если нет запроса, 
нет желания сделать шаг вперед, 
то бесполезно бросать семя в 
эту почву, это все там утонет и в 
асфальт закатается. Только когда 
появляется неутолимая жажда 
изменить свою жизнь, можно 
найти выход, а выход только 
один: у Бога, у Христа. 

Одна история, которую Го-
сподь рассказал Своим учени-
кам и всему народу в форме 
притчи, заканчивается такими 
словами: «Отче Аврааме, у 
меня есть братья, пошли к ним 
Лазаря, чтобы они не пришли в 
это место мучения». А Авраам 
говорит богачу: «Есть у них Мо-
исей и пророки, пусть слушают 
их». Он говорит: «Нет, отче, 
если кто-то из мертвых воскрес-
нет, они тогда поверят». И тут 
Авраам отвечает: «Если они не 
поверили Моисею и пророкам, 
Священному Писанию, то даже 
если кто из мертвых воскреснет 
– не поверят».

Часто люди надеются на 
чудо: «Если бы что-то произош-
ло, если бы мертвый воскрес, я 
бы поверил». Нет, не поверит 
человек, если с ним не случит-
ся покаяние – изменение ума, 
сердца. Просто рациональное 
признание факта чуда не меняет 
жизнь.

На богача сильно повлияло 
то, где он оказался. Вы же пом-
ните преамбулу этой истории. 
Было два человека. Богач, кото-
рый каждый день пиршествовал 
блистательно (это, конечно, 
утрированный образ, потому 
что здоровья никому не хватит 
каждый день так пиршество-
вать), одевался красиво, дорого. 
И был нищий по имени Лазарь, 
который лежал у ворот его дома. 
Лазарь мучился, страдал, хотел 
насытиться хотя бы чем-то от 
трапезы богача, но никто не да-
вал ему, только псы приходили 
и каким-то образом проявляли 
свою собачью любовь и состра-
дание, дезинфицируя его раны.

И вот оба умерли. Лазарь 
был отнесен на лоно Авраамо-
во. Так в то время в Священном 

Писании и в сознании людей от-
ражалось место утешения, хотя 
оно находилось в аду. Потому 
что рай был потерян Адамом, 
а ворота ада еще не были слом-
лены крестом Христа. Тем не 
менее, и в аду есть место, где 
человек может не мучиться.

И богач оказался где-то в 
глубине ада, в огне палящем. 
Надо понимать, что это не фи-
зический огонь. Просто мы в 
ту жизнь берем с собой то, что 
в этой жизни в свое сердце вос-
приняли. Добрый берет доброе, 
злой берет злое. Но природа зла 
такова, что оно живет за счет 
уничтожения добра.

Почему бесы так истово нас 
разводят на страсти? Просто по-
тому, что они питаются энергией 
наших грехов. Человек – это су-
щество, которое вырабатывает 
энергию. Есть особый вид энер-
гии – энергия зла: злые мысли, 
слова, действия. И это то, что, 
с одной стороны, очень радует 
падших духов, потому что они, 
как наркоманы, подсажены на 
эту энергию. А с другой сторо-
ны, это то, что жжет нас изну-
три. Потому что любая страсть, 
любой грех, хоть чревоугодие, 
хоть блуд, хоть ненависть, хоть 
гнев – это энергия, разруша-
ющая человеческую природу, 
которая в основе своей добрая.

И понятно, если мы пересту-
паем порог вечности, прожжен-
ные страстями, они никуда не 
денутся. Если ты ненавидел, эта 
ненависть уходит с тобой туда. 
Если ты отчаивался, особен-
но если в отчаянии совершил 
страшный поступок, убив свое 
тело, это все переходит с тобой 
туда. А там есть один нюанс. 
Там нет тела до определенного 
этапа – до воскресения. Пото-
му что наступит момент, когда 
Господь по нашей душе даст 
нам наши тела, только уже бес-
смертные.

Тела там нет, выпить, заку-
сить нельзя, отвлечься на теле-
визор, на компьютерную игру 
нельзя, пойти пожаловаться 
кому-то нельзя. И вот тот огонь, 
который ты с собой туда унес, 
начинает тебя жечь. Это невы-
носимая мука – оказаться в этом 
огне без какой-то возможности 

его удовлетворить. Здесь-то мы 
еще хоть как-то можем посуе-
титься.

И вот этот богач взмолился: 
«Аврааме, пошли Лазаря, пусть 
он хотя бы прохладит немного 
язык мой, потому что я стражду 
сильно». И слышит в ответ: «Ты 
уже свое доброе, как тебе каза-
лось, получил». Мы находимся 
в самообмане, нам кажется, что 
то, к чему мы сейчас стремим-
ся, и есть счастье: вкусно есть, 
сладко спать, весело пить и все 
остальное. Но это не та пища, 
что необходима душе.

«Ты все здесь получил, а 
Лазарь получил злое». Но не за 
это он оказался на лоне Авраама. 
Потому что, прожив злое, он не 
стал злым. Зло не вошло в его 
природу. Если бы он перенес 
туда озлобление, он так же бы 
мучился, как богач. То есть Ла-
зарь не озлобился, не отчаялся, 
он сохранил душу для Бога.

Дальше уже богач просит 
за своих и слышит такие слова: 
«Есть у нас Моисей и проро-
ки…». Есть Священное Писа-
ние, Церковь, опыт, которым 
живут миллионы людей. И если 
человек, проживая жизнь, этот 
опыт не сделает своим, если 
он не вдохновится, не вооду-
шевится, не переменит образа 
своих мыслей и действий, то 
бесполезно какие-то устраша-
ющие действия применять. Он 
не изменится.

Очень серьезная притча, 
она касается каждого из нас. 
И нам дана целая неделя для 
того, чтобы мы ее осмыслили 
с разных сторон, продумали, 
себя примерили к ней: «А где я 
окажусь, если сегодня Господь 
меня позовет?»

Помогай нам всем  
Господь!

Записала 
Елена Кузоро

В студии
телеканала «Союз»
протоиерей
Евгений
ПОПИЧЕНКО,
настоятель
прихода в честь
Успения Пресвятой
Богородицы
(г. Екатеринбург)
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Утончающий себя воздержанием приближается к здоровью 
(Преподобный авва Исаия).

Те, кто своим примером доказал важность 
добрых дел и взаимопомощи в мире

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

4 ноября, 
в День народного 
единства, Президент 
Российской 
Федерации 
В.В. Путин и 
Святейший Патриарх 
Московский и всея 
Руси Кирилл, после 
торжественной 
церемонии 
возложения цветов 
к памятнику Кузьме 
Минину и Дмитрию 
Пожарскому на 
Красной площади, 
посетили 
XX церковно-
общественную 
выставку-форум 
«Православная 
Русь – к Дню 
народного единства», 
которая проходит 
в Центральном 
выставочном зале 
«Манеж» в Москве.

интерактивные галереи и транс-
формирующиеся пространства, 
иммерсивные элементы, такие 
как реконструкция монашеской 
лечебной кельи XI века, фраг-
менты интерьера больницы для 
бедных конца XIX столетия, 

инсталляции «Письма фронту» 
времен Первой мировой и Вели-
кой Отечественной войн, пись-
ма бойцам СВО. На выставке 
было представлено множество 
известных и малознакомых фак-
тов из жизни русских святых, 
государственных и обществен-
ных деятелей, военных, людей 
культуры, в числе которых рав-
ноапостольный князь Владимир, 
святитель Лука (Войно-Ясенец-
кий), Даша Севастопольская, 
писатель А.П. Чехов, праведный 
Иоанн Кронштадтский, страсто-
терпицы Великие княжны Ольга 
и Татиана, доктор Лиза, а также 
К. Минин, Ф.П. Гааз, баронесса 
А.Ф. Мейендорф, Т.Н. Гримблит, 
Е.П. Коркина, Р.М. Иванова, 
внесшие вклад в историю рос-
сийского милосердия.

В рамках празднования Дня 
народного единства также со-
стоялся старт федерального 
просветительского марафона 
«Знание.Первые», основная 
тема которого – безграничные 
возможности, открывающие-
ся перед молодыми людьми в 
России. Марафон продлился до 
6 ноября и позволил в формате 
открытого диалога пообщаться 
с выдающимися людьми страны 
– государственными деятелями, 
лидерами бизнеса, науки, куль-
туры и спорта.

Организаторами проекта 
выступили Патриарший совет 
по культуре, Правительство 
Москвы, Российское общество 
«Знание», проект «Россия – Моя 
история», ассоциация Добро.
рф, направление Росмолодежь.
Добро.

ется в традициях милосердия, 
монастырского странноприим-
ства, социального служения и 
благотворительности, а также в 
примерах самоотверженности 
и помощи современных волон-
теров больным, людям, оказав-

шимся в беде, в исправительных 
учреждениях.

Посетители экспозиции уви-
дели эффектные декорации, 
мультимедийные инсталляции, 

общественная выставка-форум 
«Православная Русь – к Дню 
народного единства». Она про-
водилась в уникальном формате, 
совмещающем в себе федераль-
ный просветительский марафон 
«Знание.Первые» Российского 
общества «Знание» и мультиме-
дийную экспозицию «Спешите 
делать добро».

Мероприятия проводились 
по поручению Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина 
и по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла.

В этом году историческая 
экспозиция в ЦВЗ «Манеж» 
посвящена теме благотворитель-
ности и добровольчества.

Экспозиция «Спешите де-
лать добро» отражает историю 
благотворительности, служения 
и добровольчества от ранне-
го христианства через время 
князя Владимира и Древней 
Руси, эпоху Смутного периода и 
тяготы мировых войн до совре-
менности. Через исторические 
свидетельства, фотографии и 
личные истории людей выставка 
рассказывает о тех, кто своим 
примером доказал силу и гла-
венство добра в мире.

На выставке была представ-
лена история волонтерства, 
наглядно иллюстрирующая 
Евангельскую притчу о добром 
самарянине, которая отража-

В сопровождении главы 
Патриаршего совета по куль-
туре митрополита Симферо-
польского и Крымского Тихона 
Президент России и Святейший 
Патриарх осмотрели стенд о 
православном социальном слу-
жении.

Главе государства показали 
созданную специально для вы-
ставки икону – образ преподоб-
номученицы Великой княгини 
Елисаветы Феодоровны, тор-

жественное освящение которого 
приурочено к 160-летию со дня 
ее рождения. Образ написан в 
традициях академической жи-
вописи XIX – начала XX века.

В.В. Путин также ознакомил-
ся с мультимедийной экспозици-
ей «Спешите делать добро», 
посвященной традициям волон-
терства и благотворительности в 
России – от раннего христианст-
ва и до наших дней. Выставка 
рассказывает о тех, кто своим 
примером доказал важность 
добрых дел и взаимопомощи в 
мире: в экспозиции представ-
лено множество известных и 
малознакомых фактов из жизни 
русских святых, государствен-
ных и общественных деятелей, 
военных и людей культуры, со-
общает сайт Президента России.

4–6 ноября года в Централь-
ном выставочном зале «Манеж» 
в Москве прошла XX церковно-
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Пост смиряет тело и обуздывает беспорядочные желания, 
душу же просветляет, окрыляет, делает легкою и парящею вверх 

(Святитель Иоанн Златоуст).

• В день празднования 
иконе Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» Боже-
ственную литургию в хра-
ме Иконы Божией Матери 
«Всех Скорбящих Радость» 
на Большой Ордынке, в кото-
ром пребывает чудотворный 
образ, совершил председатель 
Финансово-хозяйственного 
управления Московского Па-
триархата, управляющий Се-
верным и Северо-Западным 

викариатствами митрополит 
Наро-Фоминский Никандр. У 
врат храма Владыку встречали 
настоятель храма протоиерей 
Николай Лищенюк, благочин-
ный Москворецкого округа, 
настоятель храма Архангела 
Михаила (Покрова Пресвятой 
Богородицы) в Овчинниках про-
тоиерей Сергий Селезнев, а так-
же учащиеся детского отделения 
Московского Синодального 
хора. По прибытии в храм ми-
трополит Никандр поклонился 
главной святыне храма – чудот-
ворной иконе Божией Мате-
ри. За Литургией архипастырю 
сослужило многочисленное 
духовенство. За богослужением 
молились генеральный дирек-
тор Агентства стратегических 
инициатив С.В. Чупшева и 
президент Фонда равноапо-

стольных Константина и Елены 
А.П. Оситис. Богослужебные 
песнопения исполнил Мос-
ковский Синодальный хор под 
управлением заслуженного 
артиста России А.А. Пузако-
ва. После сугубой ектении 
митрополит Никандр вознес 
молитву о Святой Руси. По за-
амвонной молитве совершено 
славление перед чудотворной 
иконой Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость». По оконча-
нии Литургии настоятель храма 
протоиерей Николай Лищенюк 
поблагодарил архипастыря за 
возглавление торжеств и пре-
поднес иерарху образ Царицы 
Небесной. Митрополит Ни-
кандр от имени Святейшего 
Патриарха поздравил духовен-
ство и прихожан с престольным 
праздником.

• В день памяти великому-
ченика Димитрия Солунского 
председатель Синодального 
отдела по делам молодежи 
епископ Истринский Сера-
фим возглавил Божественную 
литургию в храме Велико-
мученика Димитрия Солун-
ского в п. Восточный. По-
сле чтения Святого Евангелия 
епископ Серафим обратился к 

молящимся со словами пропо-
веди. По случаю престольного 
торжества состоялся крестный 
ход. Владыка Серафим передал 
духовенству и прихожанам Пер-
восвятительское благословение 
Святейшего Патриарха Кирилла 
и поздравление с престольным 
праздником.

• Ответственный за обра-
зовательную деятельность в 
Северном викариатстве иерей 
Симеон Тараканов встретился 
с учащимися пятых классов 
ГБОУ «Инженерно-техниче-
ская школа имени дважды Ге-
роя Советского Союза П.Р. По-
повича» в рамках акции «Чи-
стое слово столицы», которая 

проходит среди школьников 
и студентов образовательных 
организаций Северного адми-
нистративного округа столи-
цы. Детям показали просвети-
тельский фильм, посвященный 
борьбе со сквернословием в Рос-
сии в различные исторические 
эпохи, рассказали о воздействии 
бранных слов на человека и их 
вреде. В завершение встречи 
школе от Общественной методи-

ческой службы Северного вика-
риатства передали просветитель-
ский плакат, а всем участникам 
встречи – тематические значки.

• В храме Преподобного 
Иосифа Волоцкого в Старом 
Беляеве по благословению 
Святейшего Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла 
к Православной Церкви были 
присоединены 43 человека, 
ранее от нее отпавших или 
крещенных в инославии. Чин 
присоединения совершил пред-
седатель Епархиальной комис-
сии по церковной реабилитации 
лиц, отпавших от Православия, 
протоиерей Роман Марков, ему 
сослужили иерей Евгений Тре-

маскин и диакон Александр Кар-
пов, помогал член Епархиальной 
комиссии по церковной реаби-
литации А.И. Солодков. После 
окончания чина протоиерей 
Роман Марков сказал напутст-
венные слова всем новоприсо-
единенным, пожелал им быть 
верными чадами Церкви и вру-
чил в подарок Святое Евангелие. 

• В Финансово-хозяйст-
венном управлении Русской 
Православной Церкви и.о. за-
местителя председателя ФХУ 
по строительству иерей Алек-
сандр Привалов провел со-
вещание по проектированию 
храмов в Москве. До конца 
года планируется завершить 
проектирование шести храмовых 
комплексов. Ведется активная 
работа над разделами проектной 
документации «Архитектурные 
решения», «Конструктивные 
решения» и разделами по инже-
нерии храма Святителя Николая 
чудотворца в д. Рассказовка. Ра-
боты по проектированию храма 
Святителя Спиридона, Епископа 
Тримифунтского, в Южном Буто-
ве завершаются. Архитектурно-
градостроительное решение хра-

ма Святителя Алексия, Митропо-
лита Московского и всея России 
Чудотворца, в Северном Бутове 
разработано. Проектировщики 
работают над архитектурными 
и конструктивными решениями 
храма Пророка Илии в Солнце-
ве. Проект храма Воздвижения 
Честного и Животворящего 
Креста Господня в Митине гото-
вят на согласование в эксперти-
зу. Храм Иконы Божией Матери 
«Всех Скорбящих Радость» в 

Печатниках будет строиться 
на месте взрыва в ночь с 8 на  
9 сентября 1999 г. жилого дома, 
поэтому ему уделяется особое 
внимание.

• Общецерковная аспи-
рантура и докторантура име-
ни святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия стала 
первой среди высших духов-
ных учебных заведений Рос-
сии, кто утвердил Принципы 
возможного использования 
технологий искусственного 
интеллекта (ИИ) в образова-
тельной и научной деятель-
ности. Принятый документ 
формирует этические и практи-
ческие рамки для применения 
ИИ при создании научных и 
учебных работ. Он открывает 

новые возможности для внедре-
ния современных технологий, 
при этом охраняя важнейшие 
академические ценности. В до-
кументе подчеркивается откры-
тость ОЦАД к использованию 
обучающимися и преподавате-
лями технологий ИИ при про-
ведении научных исследований 
и выполнении письменных 
работ. Современные технологии 
рассматриваются в качестве 
«обогащающего инструмента», 

который способен помогать 
развитию качества образования, 
освоению и структурированию 
больших объемов информа-
ции. «И о теме искусственно-
го интеллекта можно сказать 
словами преподобного Макси-
ма Исповедника: „Нет вещей 
дурных по своей природе, но 
есть вещи дурные по своему 
употреблению”. Искусственный 
интеллект – это инструмент. Им 
можно вбить гвоздь, а можно 
разбить голову. Наша с вами 
общая задача – сделать так, 
чтобы он использовался на бла-
го системы высшего духовного 
образования», – отметил ректор 
ОЦАД, председатель Учебного 
комитета Русской Православной 
Церкви протоиерей Максим 
Козлов.

• В рамках Всероссийского 
смотра религиозной деятель-
ности осужденных, отбыва-
ющих наказание в виде ли-
шения свободы, «Не числом, 
а смирением» в учреждениях 
ГУФСИН России по Москов-
ской области прошел пред-
варительный этап конкурса 
православной живописи осу-
жденных «Явление». Художест- №19 мкр. Пироговский г. Мы-

тищи состоялась духовная бе-
седа о Дне народного единства 
и праздновании Казанской 
иконы Пресвятой Богороди-
цы. Беседу в рамках предмета 
«Основы православной культу-
ры» провел в подготовительных 
группах настоятель Преобра-

женского храма мкр. Пирогово 
протоиерей Сергий Белокры-
лов. Воспитанники детского 
сада с искренним интересом 
выслушали историю смуты и 
подвига народного ополчения, а 
затем отвечали на вопросы.

• Состоялся молодежный 
фестиваль Коломенской епар-
хии. Организатор – межъепархи-
альный отдел по работе с моло-
дежью Московской митрополии 
при поддержке Министерства 
информации и молодежной по-
литики Московской области, Об-
щественной палаты Московской 
области и Коломенской епар-
хии. Молебен перед открытием 

форума в Трехсвятительском 
храме Коломенской духовной се-
минарии возглавил Патриарший 
наместник Московской митро-
полии митрополит Крутицкий и 
Коломенский Павел. В актовом 
зале семинарии состоялась моло-
дежная конференция «Народное 
единство. Вчера и сегодня». 

венные работы, подготовленные 
осужденными, были посвящены 
теме: «Вера в жизни осужденно-
го». Поступило 29 творческих 
работ, подготовленных осужден-
ными, отбывающими наказание 
в исправительных учреждениях 
Подмосковья. «Для осужденных 
творчество – это путь к Богу, к 
вере. Это помощь осужденным 
в преодолении тех жизненных 
трудностей, с которыми они 
столкнулись», – отметил помощ-
ник начальника ГУФСИН по ор-
ганизации работы с верующими, 
священник Михаил Куземка.

• В дошкольном отделении 
«Берёзка» корпус №5 школы 

• В Неделю 20-ю по Пяти-
десятнице митрополит Кру-
тицкий и Коломенский Павел 
совершил Великое освящение 
Богородицерождественского 
храма с. Зюзино Раменского 
городского округа и возглавил 
Божественную литургию в но-
воосвященном храме. Владыке 
сослужили благочинный 1-го 
Раменского округа игумен Ни-
кодим (Лунёв); ректор Коломен-
ской духовной семинарии, на-
стоятель Свято-Троицкого храма 
п. Удельная протоиерей Вадим 
Суворов; настоятель новоосвя-
щенного храма иерей Александр 
Плеханов, духовенство благочи-
ния. Богослужебные песнопения 
исполнил хор «Держава» под 
управлением регента И. Мельни-
кова. За богослужением молился 
директор МКУ «ТУ Вялковское» 

А.А. Стародонов. После сугубой 
ектении вознесена молитва о 
Святой Руси. Проповедь произ-
нес настоятель Христорожде-
ственского храма п. Родники 
иерей Олег Занин. По окончании 
богослужения митрополит Па-
вел обратился к духовенству и 
молящимся с архипастырским 
словом. В завершение Владыка 
Павел вручил благодарственные 
грамоты сотрудникам и актив-
ным прихожанам храма. 
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У постящегося и цвет лица почтенный; он не переходит в бесстыдную багровость, но украшен целомудренной 
бледностью; взор у него кроткий, походка степенная, лицо осмысленное, не обезображиваемое неумеренным 

смехом; у него мерность в речи, чистота в сердце (Святитель Василий Великий). 

СОЦИАЛЬНОЕ СЛУЖЕНИЕ

Церковь помогает там, 
где помощь нужнее всего

4 ноября в Москве 
в Центральном 
выставочном 
зале «Манеж» 
состоялось открытие 
XX церковно-
общественной 
выставки-форума 
«Православная Русь 
– к Дню народного 
единства». 

Один из стендов выставки 
посвящен социальному служе-
нию Церкви. Он рассказывает 
о социальном и медицинском 
служении Церкви за последние 
годы, о церковной помощи в 
зоне конфликта и платформе 
«Поможем» Синодального от-
дела по благотворительности на 
сайте mirom.help. 

В первый день работы вы-
ставки ее посетили Президент 
России Владимир Путин и Свя-
тейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. На выставке 
они посмотрели видеоролик о 
социальном служении Русской 
Православной Церкви, который 
представила операционная се-
стра Больницы Святителя Алек-
сия Аполлинария Старунова.

«Помощь Церкви – это боль-
ше 1000 лет служения. Но это 
не только история. Сегодня 
Церковь – один из крупней-
ших организаторов социальной 
деятельности в России. У нас 
широкая сеть помощи. При 
многих храмах действуют со-

циальные службы поддержки», 
– рассказала в ходе презентации 
Аполлинария Старунова.

Она отметила, что по благо-
словению Святейшего Патриар-

ха Кирилла в Церкви была со-
здана круглосуточная горячая 
линия социальной помощи  
8 (800) 70-70-222. На эту линию 
ежемесячно поступают тысячи 
звонков. Каждый звонок про-
веряется, а затем оказывается 
помощь.

Сегодня в Церкви больше 
4500 социальных проектов. Сре-
ди них – проекты помощи бездом-
ным, людям с инвалидностью, 
зависимым, тяжелобольным, се-

мьям. «Церковь помогает там, где 
больше никого нет: в маленьких 
городах, селах. Там, где помощь 
нужнее всего», – подчеркнула 
Аполлинария Старунова.
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Поститься Господь да благословит тебя. Воздержание имей по силе и обрати внимание на внутреннее делание: 
самоукорение, смирение, терпение, любовь; ближних не зазирай и не осуждай, свои грехи и немощи смотри

 (Преподобный Макарий Оптинский).

ВЫСТАВКА

В ходе презентации было 
также отмечено, что сегодня 
Церковь создает уникальные в 
своем роде проекты: первый в 
России детский хоспис, первый 
негосударственный дом для 
тяжелобольных детей, центр 
реабилитации трудных подрост-
ков. Также Церковь запустила 
первый автобус милосердия в 
Москве. Церковная Больница 
Святителя Алексия развивает 
паллиативную помощь в реги-
онах.

С первых дней вооруженного 
конфликта Русская Православ-
ная Церковь помогает постра-
давшим. «Я сама была в зоне 
конфликта и видела, насколько 
сильно там нужна наша помощь. 
Главный врач нашей Больницы 
Святителя Алексия Алексей 
Заров сам часто выезжает на 

Донбасс, оперирует, привозит 
туда врачей и добровольцев, 
организует там сестричества. На 
Донбассе церковной Больницей 
открыт первый центр протези-
рования. В зоне конфликта рабо-
тают два мобильных госпиталя 
Больницы Святителя Алексия. 
Самых тяжелых пациентов мы 
забираем на лечение в Больницу 
в Москву, а затем отвозим обрат-
но. Таким образом более 25 000 

пострадавших в зоне конфликта 
уже получили медицинскую 
помощь Больницы Святителя 
Алексия», – рассказала Апол-
линария Старунова.

Кроме того, больше 280 000  
обращений поступило от по-
страдавших в девять церковных 
центров помощи в Курске, Бел-
городе, Донецке, Мариуполе и 
других городах зоны конфликта. 
Каждую неделю больше 100 
православных добровольцев 
выезжают в зону конфликта для 
помощи в разных городах.

Аполлинария Старунова 
рассказала также о помощи в 
зоне конфликта волонтеров-
строителей, которые с марта 
2023 года еженедельно выез-
жают из Москвы в Мариуполь 
и другие города Донбасса. Они 
восстанавливают частные дома 

нуждающихся людей, которые 
сами не могут отремонтиро-
вать свое жилье – пожилых, 
многодетных, людей с инва-
лидностью, одиноких женщин с 
детьми. Организует выезды Си-
нодальный отдел по благотвори-
тельности. Всего с марта 2023 
года в зону конфликта съездили  
1 127 добровольцев-строителей. 
Им удалось восстановить 310 
частных домов.

На выставке в Манеже по-
сетители смогут узнать о том, 
как Церковь помогает в зоне 
конфликта: представлена гео-
графия помощи, на карте вы-
делены основные города, где 
организована медицинская и 
социальная помощь Церкви. 
Они ознакомятся с основными 
направлениями социальной 
деятельности Церкви в зоне 
конфликта – это социальная 

работа, ремонт и строительство, 
больничное служение, помощь в 
социальных учреждениях. Так-
же на выставке рассказывается о 
том, как присоединиться к соци-
альной помощи, и можно сразу 
заполнить анкету добровольца 
на специальных экранах или 
отсканировать QR-код.

Сегодня уже больше 2500 
добровольцев съездили в зону 
конфликта для помощи по-
страдавшим. В России Церковь 
собрала, закупила и передала 
больше 3800 тонн гуманитарной 
помощи беженцам и пострадав-
шим мирным жителям.

Еще один блок выставки по-
священ деятельности Больницы 
Святителя Алексия, в том числе 
помощи в зоне конфликта, и 
тому, как стать медиком-добро-
вольцем и помогать пострадав-
шим в городах Донбасса.

С весны 2022 года Больница 
Святителя Алексия оказывает 
медицинскую помощь постра-
давшим и раненым в зоне кон-
фликта. Больше 800 пациентов 
прошли лечение в стационаре 
Больницы Святителя Алексия, 
больше 500 пострадавших эва-
куировано церковной Больницей 
из зоны конфликта на лечение 
на собственной машине скорой 
помощи. 82 человека завершили 
протезирование в Больнице Свя-
тителя Алексия. Учебный центр 
Больницы Святителя Алексия  
обучил уходу за ранеными боль-
ше 2 100 добровольцев, из них 
900 человек в зоне конфликта.

Также на выставке пред-
ставлен проект Синодального 
отдела по благотворительности 
«Поможем» на сайте mirom.

help. Это online-платформа под-
держки православной благотво-
рительности. Она создана для 
помощи нуждающимся людям 
и поддержки церковных соци-
альных инициатив. Платформа 
начала работу 30 мая 2023 года.  
За 1,5 года с помощью платфор-
мы уже реализована 121 церков-
но-социальная инициатива в раз-
ных регионах, собрано 116 млн  
рублей на помощь нуждающим-
ся людям. На выставке можно 
ознакомиться с проектами плат-
формы «Поможем», на которые 
уже удалось собрать средства и 
посмотреть видео об их работе, 
а также видео о самой платфор-
ме. Также с помощью интерак-
тивной стойки можно сделать 
свое фото с использованием 
элементов фирменного стиля 
платформы.

Больше новостей и историй 
о церковном социальном служе-
нии – в Telegram-канале «Дела 
Церкви» (https://t.me/s/church_
charity ) и в группах Синодально-
го отдела в «ВК» (https://vk.com/
church_charity?from=search ),  
ОК (https://ok.ru/diaconia ),  
в YouTube-канале (https:/ /
www.youtube.com/channel/ 
UC38BnqiZdmFTybtK8gG5UWg ).

Помочь беженцам и по-
страдавшим мирным жите-
лям – помочьвбеде.рф (https://
помочьвбеде.рф/ ) . Поддер-
жать церковные социальные 
проекты можно на online-
платформе Синодального 
отдела по благотворительно-
сти «Поможем» – mirom.help 
(https://mirom.help/project/
kozhevniki/ ).
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Как семена, посеянные на поле, не обработанном земледельческими орудиями, пропадают, 
не принеся никакого плода, так и молитва остается бесплодной, если для нее не приготовлена плоть, 

не приготовлено сердце постом (Святитель Игнатий (Брянчанинов)).

Хранить чистоту

ЖИЗНЬ ЦЕРКВИ

7 ноября, 
в канун дня памяти 
великомученика 
Димитрия 
Солунского, 
митрополит Санкт-
Петербургский 
и Ладожский 
ВАРСОНОФИЙ 
совершил 
всенощное 
бдение в храме 
Великомученика 
Димитрия 
Солунского в 
«Балтийской 
жемчужине».

Он любил бои гладиаторов, 
а нам ходить никуда не надо: 
включишь телевизор – а там 
полгода идут „гладиаторские 
бои”, сначала между Байденом и 
Трампом, потом вместо Байдена 
назначили Харрис. И люди во 
всем мире смотрели, выноси-
ли суждения, как будто от их 
мнения что-то зависит! Нужно 
использовать отпущенное нам 
время для добрых дел. Да лучше 
взять книги и почитать что-то 
душеполезное или затеять дома 
уборку, чем следить за этими 
„гладиаторскими боями”. Бу-
дем брать пример с Димитрия 
Солунского и Нестора, которые 
оказались верными Христу, 
и до конца жизни исполнять 
заповеди Божии, хранить чи-
стоту души, сердца и тела – не 
увлекаться страстями, грехами 
– все это пустое и преходящее. 
Надо очищать сердце, делать его 
готовым для Божией благодати. 
Господь поможет, и великому-
ченик Димитрий Солунский 
поможет. Вот, он уже помог 
храм построить. Каждый раз, 
когда я приезжаю, вижу какие-то 
успехи в его благоустройстве. И 
слава Богу – значит, Димитрий 
Солунский печется о своем 
храме», – завершил проповедь 
митрополит Варсонофий.

Храму была подарена икона 
священноисповедника Михаила 
Союзова с житием.

Иерей Сергий Кубышкин 
был награжден медалью Апо-
стола Петра в связи с 10-летием 
служения в священном сане. 
Сергей Ковалев, строитель хра-
ма, удостоен серебряной медали 
Апостола Петра. Архиерейские 
грамоты вручены Юрию Ме-
щанину, Сергею Казакову, Рус-
лану Аль-Шехадату, Мелании 
Орловой.

Отец Сергий поблагодарил 
Владыку за молитву и отметил, 
что в истории храма это первое 
архиерейское богослужение.

Верующим раздали иконки 
Спаса Вседержителя.

В 2015 году, после теракта 
на борту лайнера, летевшего из 
Шарм-эль-Шейха в Санкт-Пе-
тербург, образовалась инициа-
тивная группа во главе с кли-
риком Троице-Измайловского 
собора иереем Сергием Кубыш-
киным, который сам потерял 
в авиакатастрофе друзей. В 
феврале 2016 года родственники 
погибших, учредив благотво-
рительный фонд «Рейс 9268», 
обратились к губернатору с 
просьбой выделить участок для 
строительства храма, где будет 
возноситься молитва Богу об их 
родных и близких. В 2018 году 
администрация города выделила 
участок для храма Великомуче-
ника Димитрия Солунского с 
социально-реабилитационным 
центром, где людям будут ока-
зывать психологическую и юри-
дическую помощь. Комплекс 
строится по проекту Сергея 
Цыцина.

узнал об этом и предложил 
другу, христианину Нестору, 
сразиться с германцем. Нестор 
сразился и убил его. Импера-
тор разгневался еще больше и 
приказал казнить и Димитрия, 
и Нестора».

«Великомученика чтут в 
Греции, в Салониках построен 
собор, где находится его честная 
глава, – продолжил архипас-
тырь. – Она мироточит, нахо-
дится в сосуде, и приезжая туда, 
мы прикладывались к ней перед 
поездкой на Афон. Когда на Русь 
пришло христианство, наши 
предки, особенно воинство, 
полюбили святого Димитрия. 
Был корабль „Димитрий Со-
лунский”, в 1905 году, во время 
Русско-японской войны, он был 
потоплен. Но удалось спасти 
икону великомученика, она была 
в металлическом окладе, тяже-
лая. Ее греческий митрополит 
Нестор хранил до 1945 года, 
потом привез в Советский Союз 
и подарил Патриарху Алексию I.  
Тот передал ее в Троице-Се-
ргиеву лавру. Я помню конец 
70-х – начало 80-х годов. День 
накануне празднования памяти 
святого Димитрия Солунского 
был выходным, это 7 ноября – 
„красный день календаря”. На 
всенощное бдение приходило 
много народу. И я всегда вы-
носил этот образ, чтобы люди 
к нему прикладывались. Икона 

была чудотворной, мироточи-
ла».

«Если говорить про наше 
время, мы мало чем отличаемся 
от императора Максимилиана. 

святого в тюрьму. В те времена 
были популярны гладиаторские 
бои – на стадионах сражались 
рабы. Был стадион и в Фессало-

никах. Любимым гладиатором 
у императора стал германец 
двухметрового роста. Никто не 
мог его победить, он всех уби-
вал. Димитрий, сидя в темнице, 

Богослужение прошло в 
нижнем храме Благоверного 
Князя Вячеслава Чешского. 
Перед этим Правящий архиерей 

ознакомился с ходом строитель-
ства верхнего храма Великому-
ченика Димитрия Солунского.

Его Высокопреосвященству 
сослужили секретарь епархи-
ального управления протоиерей 
Сергий Куксевич, благочинный 
Красносельского округа прото-
иерей Михаил Подолей, настоя-
тель иерей Сергий Кубышкин с 
клиром и другие священнослу-
жители.

«Мне много раз приходи-
лось бывать на Афоне, а когда 
приезжаешь в Грецию, Сало-
ники не минуешь, оттуда ле-
жит путь на паром до Святой 
Горы, – сказал Владыка в про-
поведи. – Салоники – второй 
город в Греции после Афин. 
Христиане там появились бла-
годаря апостолу Павлу в I веке, 
и община быстро разраста-
лась. Мы сегодня вспоминаем 
великомученика Димитрия, 
он жил в конце III – начале  
IV века и был там градоначаль-
ником. Император приказал 
ему истребить всех христиан, 
а Димитрий сам был христиа-
нином. Совесть не позволяла 
ему никого гнать, и, приехав 
в город, он объявил себя хри-
стианином. Узнав об этом, 
император пришел в ярость. 
Возвращаясь из похода, он зае-
хал в тогдашние Фессалоники и 
призвал к себе градоначальни-
ка. Димитрий подтвердил, что 
он христианин и гнать никого 
не будет, а правителя обличил 
в идолопоклонстве. Тот заточил 
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За терпение и постоянство получаем дар молитвы 
(Святитель Игнатий (Брянчанинов)).

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ МИТРОПОЛИЯ

• B Неделю 20-ю по Пяти-
десятнице митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский 
Варсонофий совершил Боже-
ственную литургию в соборе 
Воскресения Христова («Спа-
се-на-Крови»). Владыке сослу-
жили секретарь епархиального 
управления, благочинный Цен-
трального округа, настоятель 
протоиерей Сергий Куксевич с 
клиром, протоиереи Вячеслав 
Харинов, Александр Румянцев, 
архимандрит Серафим (Шкредь), 

иерей Павел Ермошкин, другие 
священнослужители. «Мате-
риальное – это пе сок. Золото 
– это пе сок. А духовное – это 
вечная жизнь. Будем предпо-
читать добрые дела, если у нас 
есть сбережения, тр атить их на 
добрые дела. Так мы приобрет а- 
ем вечную жизнь и идем за 
Христом», – сказал в своей 
проповеди митроп олит Варсо-
нофий. Храму подарена икона 
мученика Трифона. От имени 
директора ГМП «Исаакиевский 
собор» Ю. Мудрова митрополиту 
преподнесено изображение Вят-
ского Посада – духовного центра 
юга России. За усердное 25-лет-
нее служение Святой Церкви 
в сане пресвитера протоиерей 
Вячеслав Харинов награжден ор-
деном Преподобного Серафима 

Саровского III степени. Орденом 
Благоверного Князя Александра 
Невского III степени награждены 
за усердное 30-летнее служение 
Святой Церкви в священном 
сане протодиакон Евгений Пе-
тровский, за усердное 25-лет-
нее служение Святой Церкви в 
священном сане протодиакон 
Алексий Софийченко.

• В канун Недели 20-й 
по Пятидесятнице митропо-
лит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Варсонофий 
совершил всенощное бдение 
в храме Благоверных Князей 
Петра и Февронии в Солнеч-
ном. Владыке сослужили секре-
тарь епархиального управления 
протоиерей Сергий Куксевич, 
благочинный Курортного округа 

• Настоятель Николо-Бо-
гоявленского морского со-
бора протоиерей Алексий 
Скляров освятил на терри-
тории Балтийского завода 
атомный ледокол «Чукотка» 
серии 22220. Пел хор собора 
под управлением А. Скляро-
вой. Отец Алексий пожелал 
благословения Божия судну на 
долгие годы службы, а экипажу 
– здравия и покровительства 
святителя Николая. Команду на 

спуск судна на воду по видео- 
связи дал Президент России. «У 
нас сегодня большое, значимое 
событие, связанное с масштаб-
ным развитием Арктики, Сиби-
ри, Дальнего Востока», – сказал 
В.В. Путин. В церемонии уча-
ствовали губернатор А. Беглов, 
министр промышленности и 
торговли РФ А. Алиханов, глава 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации А. Пучков и 
глава госкорпорации «Росатом» 
А. Лихачев. В серии 22220 стро-
ятся самые мощные атомные 
ледоколы в мире. 

• На «Адмиралтейских 
верфях» протоиерей Алексий 
Скляров освятил морозиль-
ный рыболовецкий траулер 
проекта СТ–192 «Механик 

Щербаков». Пел хор собора под 
управлением А. Скляровой. Со-
стоялась церемония спуска 
судна на воду. Отец Алексий 
пожелал скорейшего заверше-
ния работ на судне и покро-
вительства святителя Николая 
для строителей и тех, кто будет 
трудиться на корабле. «Меха-
ник Щербаков» – высокотех-
нологичная рыбопромысловая 
фабрика на воде с новейшими 

рыбопоисковыми приборами 
и оборудованием. Траулеры 
проекта СТ–192 предназначены 
для промысла минтая и сельди с 
переработкой улова и хранения 
продукции.

• Более 300 курсантов Во-
енно-космической академии 
имени Александра Можай-
ского посетили Князь-Влади-
мирский собор, где настоятель 
протоиерей Владимир Соро-
кин совершил Божественную 
литургию. Настоятель при-
ветствовал курсантов, назвав 
знаменательным тот факт, что 
в богослужении участвовало 
большое количество молодых 
людей, несущих ответственное 
служение по защите и укре-
плению Отечества. Он также 

отметил, что в соборе находятся 
мощи священноисповедника 
протоиерея Михаила Союзо-
ва, более 20 лет являвшегося 
настоятелем храма Святого 
Александра Невского во 2-м 
Кадетском корпусе (ныне – ака-
демии Можайского). Отец Вла-
димир пожелал курсантам чаще 
приходить в собор и обращаться 
с молитвами к священноиспо-
веднику как к своему святому 
покровителю.

• Первый Преображенский 
фестиваль хоровой музыки, 
организованный Спасо-Пре-
ображенским собором при 
поддержке администрации 
Калининского района, прошел 
в концертном зале «У Фин-
ляндского» на Арсенальной 
набережной. Он был посвящен 
270-летию освящения собора и 
Году семьи. Восемь детских хо-
ровых коллективов представили 
церковные песнопения, произве-
дения духовной музыки и свет-
ских композиторов о дружбе, Ро-
дине, вере и красоте окружающе-
го мира. Перед тем как подняться 
на сцену, участники исполнили 
гимн России и молитву «Царю 
Небесный». Победителями стали 

хор Свято-Владимирской школы 
Новодевичьего монастыря и хор 
«Парус» Спасо-Парголовского 
храма. Детско-юношеский хор 
имени праведного Иоанна Крон-
штадтского Спасо-Парголовско-
го храма получил первый приз в 
специальной номинации «Юно-
шеский хор». Все конкурсанты 
получили дипломы участников 
и памятные подарки. «Нашей це-

лью было прежде всего собрать 
людей, – отметил настоятель 
Спасо-Преображенского собора, 
благочинный Калининского и 
социального округов протоие-
рей Николай Брындин. – Сейчас 
модно „сепарироваться” – от 
родителей, друг от друга. Но если 
люди не собираются, тогда что 
такое приход, Церковь? Ведь это 
и есть собрание верующих. Надо 
чаще проводить время вместе».

• Торжественное заседание 
ученого совета РГПУ, посвя-
щенное присуждению митро-
политу Санкт-Петербургскому 
и Ладожскому Варсонофию 
звания почетного доктора, 
прошло в Гербовом зале уни-

верситета. Присутствовали бла-
гочинный храмов при вузах про-
тоиерей Петр Мухин, настоятель 
храма Святых Апостолов Петра 
и Павла при РГПУ протоиерей 
Димитрий Симонов, председа-
тель епархиального издатель-
ского совета игумен Силуан 
(Туманов), председатель епар-
хиального ОРОиК иерей Илия 

Макаров. Ректор вуза С. Тарасов 
отметил, что деяния Владыки – 
пример для студентов, будущих 
учителей. Владыка сотрудничает 
с учебными заведениями, про-
водит традиционные осенние 
встречи с ректорами, обсуждая 
важные вопросы, встречается 
со студентами. Митрополиту 
вручили знак почетного доктора 
РГПУ, удостоверение и ман-
тию. В приветственном слове 
Владыка коснулся темы важно-
сти педагогического служения 
в воспитании подрастающего 
поколения, защиты его от лож-
ных ориентиров, поблагодарил 
ректора и профессорско-препо-
давательский состав за высо-
кую честь, которой удостоился. 

• Награждение сотрудни-
ков МВД прошло в актовом 
зале УВД Кировского района 
г. Санкт-Петербурга в пред-
дверие их профессионального 
праздника, который отмеча-
ется 10 ноября. Их поздравил 
благочинный Кировского окру-
га протоиерей Валерий Доро-
хов. Награды вручали начальник 
районного УМВД П. Смирнов 
и глава администрации района 
С. Иванов, а также депутаты 

школы. Затем их ждет молодеж-
ный клуб. На приходе требуется 
взаимодействие работающих с 
детьми, подростками и молоде-
жью», – отметил заместитель 
председателя молодежного от-
дела А. Розмыслов. Заместитель 
председателя ОРОиК иерей 
Константин Мальцев также от-
метил важность взаимодействия 
воскресных школ и подростко-
вых объединений с тем, чтобы 
повзрослевшие ребята остава-
лись в храмах. Об организации 

отряда юных разведчиков сооб-
щил заместитель руководителя 
Северо-Западного отдела ОРЮР 
А. Тужиков, а об организации 
отряда витязей – начальник 
петербургского округа Нацио-
нальной организации витязей 
Г. Травкин. Ребят объединяют 
туризм, изучение истории стра-
ны, процесс воцерковления. 

• В Князь-Владимирском 
соборе представлена выставка 
графики прихожанина Б. Пле-
шнева «Территории нашего 
детства». Художник рассказал о 
событиях своей жизни, которые 
легли в основу его работ. Об-
суждая их, прихожане отмеча-
ли, что проведение подобных 
выставок помогает им лучше 

понять друг друга, поддерживает 
преемство поколений. «Пред-
ставленные работы отражают 
жизнь послевоенного поколения, 
помогают узнать, чем и как жили 
представители старшего поколе-
ния в ту эпоху. Это особенно важ-
но в преддверие предстоящего 
празднования 80-летия Великой 
Победы», – сказал настоятель 
собора протоиерей Владимир 
Сорокин.

муниципальных округов. Отец 
Валерий отметил, что служба в 
полиции требует большой отда-
чи, зачастую сотрудники жертву-
ют жизнью ради безопасности 
граждан. Он пожелал им успехов 
в их нелегком труде.

• В Казанском кафедраль-
ном соборе прошла совместная 
коллегия отдела по делам мо-
лодежи и ОРОиК. «Готовится 
совместный обучающий семи-
нар о создании подросткового 
клуба на приходе», – сообщил 
председатель молодежного от-
дела протоиерей Константин 
Головатский. «Для подростков 
необходимо создавать сообще-
ства на приходах, куда ребята 
будут переходить из воскресной 

протоиерей Михаил Петропав-
ловский, настоятель протоиерей 
Владимир Боднарчук, иерей Па-
вел Ермошкин, другие священ-
нослужители. Среди молящихся 
были председатель Заксобрания 
А. Бельский, глава районной 
администрации А. Забайкин, 
глава п. Солнечного М. Сафро-
нов. «Надо водить в храм детей, 
передавать им веру. Если родите-
ли не передадут им веру, они ни-
откуда ее не возьмут. Особенно 
важная роль в этом принадлежит 
матери – отец семейства должен 
работать, чтобы обеспечить се-
мью, а мать должна воспитывать 
детей в вере своим примером», 
– подчеркнул в своей проповеди 
митрополит Варсонофий. Храму 
подарена икона святого Алек-
сандра Невского. За участие в 

строительстве храма награждены 
протоиерей Владимир Боднарчук 
и А. Забайкин – орденом Святого 
Александра Невского III степени, 
Д. Славин и С. Терентьев – ме-
далью Апостола Петра. А. и 
В. Бельские – знаками Благовер-
ных Князя Ярослава и Княгини 
Анны за многодетство. Грамо-
тами митрополита награждены 
иерей Сергий Воронюк и его 
супруга, а также М. Сафронов, 
И. и Ф. Недбай. 
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Благовещенский собор Казанского Кремля

Светлана ЛАДИНА

Основа нашей внутренней силы – 
Божественная поддержка

Все старание да употребит человек, чтобы душевная высота 
не была унижена восстанием сластолюбивых пожеланий

 (Святитель Василий Великий).

АРХИПАСТЫРЬ

– Владыка, не так давно 
Казань привлекла внимание 
всего мира – здесь проходил 
саммит БРИКС. Наверное, 
мало кто знает, как это рас-
шифровывается, но все поня-
ли, что здесь собрались главы 
государств с разных континен-
тов. Мы видели на фото– и 
видеокадрах, что некоторые 
из них посещали Казанский 
собор, и Вы их встречали.

– Посещали и Казанский со-
бор, и Казанский кремль. Встре-
чали, конечно, не с тем разма-
хом, с которым они приехали на 
светское мероприятие, но были 
люди, желавшие прикоснуться к 
святыням края, ознакомиться и 
с христианской, и с мусульман-
ской стороной жизни. Кому-то 
было очень интересно, кому-то 
просто было любопытно. Но, 
слава Богу, все прошло спокойно 
и, я бы сказал, ненапряженно. 
Мы ожидали гораздо больших 
сложностей в плане транспорта, 
передвижения людей. Но, слава 
Богу, руководство у нас очень 
мудро распределило все, всех 
предупредили. Люди оказались 
сознательными. Кто мог уехать 
из города, тот уехал. Город был 
спокойным. 

Наверное, впервые за все 
время я вечером погулял по 
абсолютно чистому городу, 
почти без людей. Единственная 
женщина, которую мы встрети-
ли, оказалась из Екатеринбурга. 
Правда, она спрашивала, как 
пройти в мечеть. Но у нас все 
рядом. Она увидела мечеть и 
спросила, как туда пройти. Мы 
ей показали и подсказали, что 
там еще есть интересный храм. 
Так что, слава Богу, все было хо-
рошо. Бог милостив! Надеюсь, 
что под покровом Царицы Не-
бесной здесь были достигнуты 
очень правильные результаты 
для будущего, для стран, входя-
щих в эту организацию.

– Вы сказали о прогулке 
по городу. Мы сегодня запи-
сывали несколько стендапов 
в городе. Не тех стендапов, 
когда люди острят и юморят, 

а в смысле старого журна-
листского понятия, когда 
журналист работает в кадре 
и что-то рассказывает. Мы 
как раз рассказывали об архи-
тектурной схожести Казани и 
Санкт-Петербурга. Есть такие 
сегменты города, о которых 
ты думаешь, что это канал 
Грибоедова, Фонтанка или 
Мойка, галерея мостиков, а 
оказывается, что это в Казани. 
Знаете, чем еще схож Санкт-
Петербург с Казанью? Там, 
когда работаешь на улице в 
связке оператор-журналист, 
люди не входят в кадр: они 
либо обходят, либо ждут, либо 
извиняются, если им уж очень 
надо пройти. Здесь было так 
же! Это очень приятное на-
блюдение, потому что у нас в 
Екатеринбурге не так.

– Вообще, Казань очень дру-
желюбный город. У людей, ко-
торые раньше здесь никогда не 
были, есть очень много предубе-
ждений по отношению к Казани. 
Но, когда они приезжают, они 
видят совершенно светский го-
род, где есть все. Оказывается, 
что здесь есть не только мечети, 
но еще и много храмов, и храмов 
старинных, интересных. Да еще 
и буквально через каждые не-
сколько метров стоит какое-ни-
будь кафе, где можно перекусить. 
Там совершенно разная еда: и 
национальная татарская, и любая 
другая. В принципе, ходить по 
Казани всегда очень спокойно. 

В Казани любят гостей. В 
целом здесь вы не нарветесь 
на грубость. Такого практи-
чески нет: ни в магазине, ни в 
аэропорту, ни в общественном 
транспорте. Правда, я в обще-
ственном транспорте не часто 
езжу, но бывает. Где бы ты ни 
находился, всегда взаимоува-
жительное отношение. Казань 
во многом к этому располагает. 
Смешение культур, уважение ко 
всем народам и их привычкам 
здесь имеют место быть.

– Я такое родство Санкт-
Петербурга и Казани и такую 
атмосферу для себя отнесла к 
тому, что общая святыня, сугу-
бо чтимая – Казанская икона 
Божией Матери.

– И Санкт-Петербург, и Ка-
зань – академические города. 
Там есть духовная академия и 
университет, здесь есть духов-
ная академия и университет. 
Здесь это очень много дало 
в свое время и повлияло не 
только на облик города, но и на 
внутреннее состояние. Конечно, 
под покровом Божией Матери!

– Мы тоже встретили много 
паломников из Екатеринбур-
га, приехавших в Казань на 
Казанскую. Казанская икона 
Божией Матери была поднята 
на щит в смутное время Патри-

архом Гермогеном. Удивитель-
ной судьбы человек! Ведь он ее 
фактически и от земли принял, 
когда еще был священником 
Ермолаем в Казани, и потом, 
когда уже нес крест патри-
аршества, он благословляет 
именно Казанским образом. 
Хотелось бы поговорить о 
личности святого Гермогена. 
Он был совершенно потряса-
ющим человеком!

– К сожалению, мы слиш-
ком мало знаем и вообще о том 
времени, и об этом человеке. 
Его происхождение не очень 
понятно. Кто-то говорит, что он 
из казаков, кто-то говорит, что 
он потомственный священник. 
Есть совершенно разные указа-
ния. Одно можем сказать, что он 
было очень разносторонне обра-
зованным, очень грамотным, 
книгочей, книголюб. Он соста-
вил несколько произведений 
литературного творчества, ко-
торыми мы сегодня пользуемся: 
сказание о явлении Казанской 
иконы Божией Матери, сказание 
о святителе Гурии и Варсоно-
фии, об обретении их мощей, 
в котором он лично участвовал 
во время своего пребывания 
митрополитом Казанским. 

Он был очень талантливым 
строителем. К сожалению, часть 
из того, что он построил, разру-
шено. Например, Спасо-Преоб-
раженский монастырь в кремле. 
Это он его построил и там обрел 
мощи святителей Гурия и Варсо-
нофия. Первый каменный собор 
на месте обретения Казанской 
иконы Божией Матери тоже он 
построил. Этот собор император 
Павел распорядился перебрать, 
сделать более удобным, более 
просторным, таким мы его сей-
час и видим. Это был проект уже 
третьего собора.

Это человек интересной 
судьбы и такой, знаете, герой 
духа. Без таких героев в слож-
ные времена невозможно про-
жить. Нас все время поражает 
огромное количество бездумных 
названий улиц, а есть личности, 
без которых государство не 
могло бы существовать. Это 
не только маршалы, великие 
князья, какие-то военачальники 
или политические деятели. Есть 
духовные творцы этих побед. 
Патриарх Гермоген – духовный 
творец победы, выхода из Смут-
ного времени. 

Ведь тогда на самом деле 
стоял вопрос о бытии единст-
венного на тот момент в мире 
православного государства – 
Руси. А она уже была на грани 
распада. Он же согласился с 
тем, чтобы королевич Владислав 
принял Православие, но, когда 
это дело затормозилось, и он 
понял, что никто и не собира-
ется ничего делать, он объявил 
народный сбор, что надо освобо-
ждать. Но там были предатели. 
Его же не поляки посадили. Его 

посадили свои доморощенные 
предатели, которых, к сожале-
нию, во все времена хватает. 
Он имел невероятный авторитет 
у народа, и от него требовали, 
чтобы он изменил свое мнение. 
Его морили голодом, но этот 
старец, ему на тот момент было 
сильно за 80 лет, не поддался. 
Он грамотами призывал народ 
к освобождению православной 
Москвы, православной Руси, и 
его грамоты подхватывали. 

У него здесь был преемник 
– митрополит Ефрем (Хвостов). 
Многие грамоты, которые припи-
сывались Патриарху Гермогену, 
писал именно он, его преемник 
по Казанской кафедре. Казань, 
весь казанский край, который за 
несколько десятков лет до этого 
только-только с боями вошел в 
состав Русского царства, не под-
давался ни на каких Лжедмит-
риев. Только единственный раз, 
месяца на полтора-два, они 
признали Лжедмитрия II, когда 
тот объявил поход на Москву для 
освобождения от поляков. Только 
тогда Казань присоединилась к 
Лжедмитрию II, но потом все там 
вошли в ополчение. Казанскую 
икону именно Патриарх Гермо-
ген благословил взять в опол-
чение как знамя освобождения 
Руси от иноземных и иноверных 
захватчиков. И первое ополчение 
Ляпунова, и Второе ополчение 
Минина и Пожарского шли с Ка-
занской иконой Божией Матери.

Заметьте, что современники 
никогда не отдавали честь своим 
вождям – они считали, что изба-
вительницей Москвы и победи-
телем в этой ситуации были не 
князь Пожарский и гражданин 
Минин, а Сама Богородица 
спасла наш народ. Они сначала 
поставили Казанский собор на 
Красной площади. До памятни-
ка Минину и Пожарскому дело 
дошло через 200 лет, а памятник 
Патриарху Гермогену постави-
ли вообще через 400 лет. Его, 
правда, собирались поставить 
на 300-летие дома Романовых, 
но, так как там сначала началась 
Первая мировая война, потом 
революция, все это ушло. И уже 
трудами нашего Святейшего 
Патриарха Кирилла, его помощ-
ников и неравнодушных людей 
сегодня у Московского Кремля 
стоит памятник Патриарху Гер-
могену.

Он – идеолог, духовный 
руководитель этого похода. Его 
дело потом подхватили Иринарх 
Ростовский Затворник и монахи 
Троице-Сергиевой лавры. Имен-
но они стали духовным оплотом 
и настоящей живительной си-
лой, которая помогла собрать 
уже разрозненное, совершенно 
разбитое, ожесточенное, обни-
щавшее население, уже не знав-
шее, к кому примкнуть. Потому 
что были постоянные грабежи, 
убийства. 

Слава Богу, мы такое не 
застали, а наши родители и их 

В эфире телеканала 
«Союз» на вопросы 
отвечает митрополит 
Казанский и 
Татарстанский 
КИРИЛЛ
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Отчего же иногда душа побеждается помыслами? Оттого, что душа не противится помыслам, 
но позволяет входить им внутрь, и они, находя там себе пищу, понемногу расстраивают душу 

(Преподобный Ефрем Сирин).

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

родители застали все это в пе-
риод очередной смуты начала 
XX века, когда из души чело-
века выходит не божественное, 
жизнетворное чувство, а то, что 
там гнездится, – первородный 
грех. Он вырывается, и у чело-
века вместо любви, внимания и 
заботы проявляется невероятная 
жестокость и прочие черты, 
которые выдают в нем не тво-
рение Божие, а зверя. Зверства 
были и в Смутное время. Это 
было присуще очень многим ме-
стам. Там грабили, убивали, все 
уничтожали. А народ собрался 
вокруг Божией Матери. Имен-
но вокруг Нее. С этим образом 
пошли и освободили Москву, а 
потом уже через сколько-то лет 
и жизнь пошла уже совершенно 
другим образом. 

Поэтому мы склоняем свою 
главу перед такой силой духа 
святителя Гермогена. Кем бы 
он ни был изначально, важно 
то, что Матерь Божия как бы 

предрекла ему этот подвиг, когда 
ему была передана эта икона. 
Она была передана почему-то 
именно ему, когда ее достали 
из земли в июле 1579 года. Ее 
нашли в Казани на пожарище. 
Он трепетное отношение к ней, 
видя те чудеса, которые сразу от 
нее стали происходить, сохранил 
и как бы донес до всех. Это сразу 
стало известно по всем русским 
городам и селам, и люди стали к 
ней прибегать. А уже после 1612 
года эта икона появилась не толь-
ко в храмах и монастырях, но и 
практически в каждом доме. Она 
стала избавительницей Руси от 
самого страшного на тот момент 
времени.

– Это все сейчас становится 
актуальным. Вы говорите о 
том, что из человека все самое 
худшее, а в каждом из нас это 
есть, может вылезти при опре-
деленных условиях. Думается, 
что сейчас, когда это худшее ак-
тивно лезет, что мы видим по 
боевым сводкам, по расправам 
с мирными людьми, это прямо 
культивировалось, это прямо 
подготавливалось и киноин-
дустрией, и какими-то тенден-
циями: бери от жизни все, ты 
этого достоин, ты – личность, 
а все остальные вокруг вообще 
неизвестно кто. Владыка, как с 
этим быть? Я понимаю, что это 
очень размытый и глобальный 
вопрос, но его невозможно не 
задавать. Потому что иногда 
просто очень страшно.

– Если можете выключить 
телевизор, выключите его. Вме-
сто телефона можно взять книгу, 
почитать Пушкина, Ахматову. У 
нас столько прекрасных поэтов 
и писателей! Смотришь: люди в 
телефонах. Я еще застал то вре-
мя, когда люди в общественном 
транспорте читали книги, учеб-
ники. Сейчас сидят в телефонах, 
смотрят короткие видео и наби-
вают себя всем этим. Человек 
– как сосуд: если накидывать 
в него всякую грязь, он этим и 
набьется. А если чем-то другим 
наполнить, будет другое.

Поэтому надо менять что-
то в самом себе, а внешне мы 
ничего не можем изменить. Мы 
же не можем поменять телеви-
зионную программу, ни у кого 
из нас нет такой возможности. 
Ну и не смотрите на здоровье. 
Вам что, так нужно смотреть эти 
новости? Смотрите что-то такое, 
что вам полезно или интересно. 

Я сейчас практически не 
смотрю телевизор, а раньше 
на Великий пост всегда его 
выключал. Когда после поста 
его включаешь – ощущение, что 
отравился. И главное, ничего не 
изменилось: все то же самое, 
что было два месяца назад. Если 
что-то случилось – тебе скажут. 
Главное – больше молиться. 
Появилось 10 минут свободных 
– почитайте акафист, или Псал-
тирь, или главу из Евангелия, 
если вы христиане. Потому что 
у нас жизнь как-то давно уже 
разделена: в храме мы – хри-
стиане, а выходим на улицу, 
все нас окутывает, и мы как-то 
забываем об этом. Давайте не 
будем забывать.

С детьми тоже вопрос, пото-
му что дети без этого не могут. 
Это не те игрушки, с которыми 
мы играли в детстве. Сейчас 
дети в 2–4 года иногда сообра-
жают в гаджетах больше, чем 
мы. Поэтому их надо сориен-
тировать на более интересную 
жизнь, которая есть даже в этих 
игрушках. Я не знаю, как. Укло-
нися от зла и сотвори благо (Пс. 
33:15). Пока есть возможность 
уклоняться, уклоняйся. В лес 
же мы сейчас не уйдем. А так, 
нужно больше бывать на приро-
де, больше общаться.

Вспомните, совсем недавно, 
когда ограничили все передви-
жения, сколько было разводов, 
сколько нервотрепки в семьях, 
потому что люди оказались 
закрытыми в коробках домов. 

Ведь люди даже в семье обычно 
друг друга не видят и не обща-
ются. Пришли с работы, поели 
– и каждый в свой телефон. А 
утром снова все бегом, все одно 
и то же. Нужно больше общать-
ся, личное общение должно 
быть.

Мы перестали петь песни 
за столом. Раньше люди соби-
рались, садились за стол, ели, а 
потом пели песни, в том числе 
духовные. А сейчас человек 
ведет совсем другой образ жиз-
ни. Но не надо, «задрав штаны, 
бежать за комсомолом» всякий 
раз, можно иногда воздержаться.

– Есть сейчас такая тен-
денция – очарование всем 
советским. Я не хочу сказать, 
что в Советском Союзе все 
было плохо. Я сама там ро-
дилась и выросла, и было 
много хорошего, есть за что 
быть благодарной. Но сейчас 
много говорят про товарища 
Сталина, его методы управле-
ния государством и обращение 
с людьми. Ощущение, что 
тот, кто так восторгается, не 
видит себя на месте «лагер-
ной пыли», в которую прев-
ращались очень достойные 
люди одним росчерком пера, 
а видит себя человеком, во-
круг которого восстановлена 
справедливость (неважно, ка-
кими методами) и ему хорошо. 
Что это за любовь к товарищу 
Сталину? Откуда она берется 
у людей, вроде бы любящих 
свободу? Мы все сейчас очень 
свободолюбивы. Другой во-
прос – свобода ли это?

– Люди – интересные суще-
ства. Мы сегодня видим много 
беспорядка. Создается некий 
ажиотаж, говорят: мол, тогда 
было хорошо. Давайте отдадим 
должное: после гражданской 
войны и всего того, во что 
большевики ввергли страну, 
очень многое было сделано под 
его руководством, но сделано 
жесточайшими методами.

Очень многое из того, что се-
годня присваивается советской 
власти, было задумано и начато 
еще, извините, при «проклятом 
царизме». Государь-император 
Николай II Александрович был 
невероятным технарем, челове-
ком инженерного склада. Сколь-
ко всего он сделал! Проекты 
московского метро, воздушный 
флот, военный подводный флот, 
Транссибирская магистраль. 
Еще много чего было задумано и 
начало осуществляться при нем. 
Это шло естественным образом. 
При всех сложностях того вре-
мени население увеличилось на 
пятьдесят с лишним миллионов. 
Разные есть данные, но меньше 
пятидесяти с половиной мил-
лионов историки не называют, 
некоторые называют цифру до 
шестидесяти миллионов за 22 
года правления. Это включая все 
войны, передряги, естественную 
убыль населения. Поднятие 
уровня университетского обра-
зования, общего образования, 
огромное количество школ по-
строено за тот период времени. 
В системе образования очень 

многое было сделано. Потом 
что-то из этого было присвоено 
уже другой власти.

То, что было выстроено на 
крови, не могло удержаться. На 
крови детей и убийстве всей сис-
темы ценностей, что была ранее. 
Кто разрешил аборты? Советская 
власть. «Голые» парады и прочее 
появились при советской власти. 
Ведь этого не было. Коммуны 
(общие дети, общие жены, общие 
мужья) кто придумал? Все это 
появилось в это время и дало 
определенные ростки.

Потом было тяжелейшее 
испытание – Великая Отечест-
венная война, и руководитель 
государства, страны, партии 
смог сплотить народ, проявил 
большое мужество. И вокруг 
него формировалось огромное 
количество военачальников. 
Нужно не хаять, а просто ана-
лизировать то, что было.

Но страна, к сожалению, не 
могла существовать, она была 
колоссом на глиняных ногах, 
потому что не было фундамен-
та. Почему, например, нужно 
восстанавливать Артемовск (в 
честь большевика Артема), если 
это город Бахмут? Зачем возвра-
щаться к той истории, которая 
себя окончательно изжила? Это 
было очень непростое время. 
Наши отцы воевали и за Родину, 
и за Сталина. Это было. Но наша 
страна родилась не в 1917-м и не 
в 1991-м, она родилась давным-
давно, у нее огромная история, 
очень сложный путь развития. 
И она стала огромной и могучей 
не благодаря чему-то, а вопреки 
очень многому. Она стала вели-
кой страной, и люди стремились 
в нее попасть, чтобы стать гра-
жданами Российской империи. 
Почему она была такой? Почему 
люди стремились сюда? Сюда 
же никого не загоняли, люди 
сами приходили, потому что 
была сила, была любовь, было 
правильное поступательное 
движение.

А потом начались измене-
ния. Многое из того, что мы с 
вами застали, мы застали уже 
в спокойный период времени, 
когда лагеря были, но в гораздо 
меньшей степени. Были какие-
то недостатки, но в гораздо 
меньшей степени. Мы с вами по-
лучили советское образование 
и жили в стране, где все было 
размеренно, был твердый взгляд 
в будущее. Сегодня ни у кого нет 
уверенности в завтрашнем дне. 
Сегодня люди не могут вспом-
нить Российскую империю, им 
никто о ней не рассказывал, они 
знают только Николая Палкина 

и Николая Кровавого и то, что 
им внушили в свое время. А на-
стоящего никто не знает. Просто 
люди знают из советских филь-
мов, что тогда было немножко 
по-другому. И возвращение к 
тому недалекому прошлому, 
которое кажется им эфемерным, 
стабильным и розовым, – это 
естественный процесс. Как им 
объяснишь, что люди никогда не 
пробовали бананы, например? 
Была картошка – и все. Как мы 
жили в то время? Мы даже не 
знали, что есть такие фрукты, 
которые сейчас можно купить. 

За все нужно благодарить 
Бога. Мы прошли этот этап 
жизни, и это был очень сложный 
этап. На самом деле то, что мы 
с вами родились, – тоже чудо, 
потому что уже было государ-
ством узаконено убийство детей 
во чреве. И не было никаких 
ограничений. Поэтому слава 
Богу за все! Но смотреть нужно 
вперед, а не назад. Жена Лота, 
оглянувшись, стала соляным 
столпом. Когда оглядываешься 
назад, ничего хорошего не вый-
дет. Прошли этот этап, осознали 
– и надо идти вперед. Все, что 
было хорошего там, собрать и 
идти дальше.

Но основа наша гораздо 
глубже, чем если оглянуться на 
50 лет назад. На век назад – да, 
когда наши люди выстояли. Или 
на четыре века назад, когда наши 
люди выстояли. Основа нашего 
духа крепости, внутренней силы 
связана именно с Божественной 
поддержкой. Нужно не рас-
терять связь между собой как 
личностью и Творцом, Который 
создал каждого из нас для жиз-
ни, для вечной жизни, чтобы мы 
успели сделать что-то доброе 
здесь, на земле.

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/

Arhipastyr-Mitropolit-Kazanskiy-
i-Tatarstanskiy-Kirill-08-11-2024 

(Окончание
в следующем номере)
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Духовное начало 
и благословение работы

Поистине дело великих – терпеть поругания от своих. Но да не приводит вас в ужас сказанное мною; 
никто никогда не мог одним шагом взойти на верх лестницы

 (Преподобный Иоанн Лествичник).

ЖИЗНЬ ЦЕРКВИ

С 25 по 27 октября 
по благословению 
Святейшего 
Патриарха Кирилла 
Председатель 
Синодального 
отдела религиозного 
образования 
и катехизации 
митрополит 
Екатеринбургский 
и Верхотурский 
Евгений посетил 
с рабочим визитом 
Иркутскую 
митрополию.

казали классы, где учатся гим-
назисты.

27 октября глава Екатерин-
бургской митрополии сослужил 
митрополиту Иркутскому и 
Ангарскому Максимилиану 
за Божественной литургией в 
Харлампиевском храме города 
Иркутска.

Торжественное богослуже-
ние стало духовным началом 
и благословением работы ре-
гиональных Иннокентьевских 
чтений. После праздничного бо-
гослужения состоялось торже-
ственное открытие региональ-
ного этапа Международных Ро-

ждественских образовательных 
чтений в Иркутской епархии.

Председатель Синодального 
отдела религиозного образова-
ния и катехизации митрополит 
Евгений приветствовал участ-
ников Чтений и выступил с 
докладом.

Далее была проведена це-
ремония награждения побе-
дителей II Межрегионального 
этапа Всероссийского конкурса 
в области педагогики, работы с 
детьми и молодежью до 20 лет 
«За нравственный подвиг учи-
теля» в Сибирском федеральном 
округе.

В число победителей вошли 
преподаватели Иркутской пра-
вославной гимназии, педагоги 
воскресных школ Александро-
Невского и Харлампиевского 
храмов Иркутска, а также педа-
гоги Театра народных традиций 
«Ситцевая деревенька».

Грамоты Синодального отде-
ла религиозного образования и 
катехизации за большой вклад 
в дело развития Иннокентьев-
ских чтений Владыка Евгений 
вручил министру образования 
Иркутской области Максиму 
Александровичу Парфенову и 
руководителю отдела просве-
щения Иркутской епархии Анне 
Геннадьевне Рудь.

Завершилось открытие чте-
ний историко-патриотическим 
концертом «Россия, Русь, Земля 
святая», объединившим лучшие 
патриотические оперные, хоро-
вые и народные произведения 
и задевшим за живое живые 
струны русской православной 
души каждого зрителя.

ного просвещения пользовалась 
особым спросом. Благодаря 
этому ресурсу каждый учитель 
может получить необходимые 
знания, методики и материа-
лы, чтобы в яркой и доступной 
форме донести до детей смысл 
Основ православной культуры.

Речь об этом шла и 25 октя-
бря, во время встречи с дирек-
торами школ города Иркутска, 
где Владыка Евгений рассказал 
о важности выбора модуля ОПК 
и представил новые «инстру-
менты» в помощь педагогам.

В православной гимназии 
во имя Рождества Пресвятой 

Богородицы Иркутска 26 октя-
бря состоялся семинар «При-
ходская библейская группа: 
от идеи до реализации». Он 
прошел в рамках Патриаршей 
программы изучения Библии 
для священнослужителей, ка-
техизаторов и преподавателей 
воскресных школ и стал одним 
из мероприятий региональных 
Иннокентьевских чтений.

Приветствуя собравшихся, 
митрополит Евгений уделил 
особое внимание важности 
приходского просвещения де-
тей и взрослых.

Перед началом семинара 
председателю Синодального 
ОРОиК рассказали об осо-
бенностях работы Иркутской 
православной гимназии и по-

культуры» в предметной об-
ласти «ОРКиСЭ» («Основ ре-
лигиозных культур и светской 
этики») в 4-х классах общео-
бразовательных школ.

На совещании также присут-
ствовали секретарь Иркутской 
епархии священник Стефан 
Бажков, руководитель аппарата 
Синодального ОРОиК иеро-
монах Симеон (Серегин), за-
меститель председателя Сино-
дального ОРОиК игумен Иоанн 
(Рубин), руководитель сектора 
воспитания Института развития 
образования Иркутской области 
Марина Геннадьевна Булгакова 
и руководитель отдела просве-
щения Иркутской епархии Анна 
Геннадьевна Рудь.

«Вопрос о выборе ОПК 
был поднят в связи с одним из 
самых низких по России про-
центов выбора этого модуля в 
Иркутске. В Екатеринбургской 
епархии, которой руководит 
Владыка Евгений, процент вы-
бора ОПК еще недавно также 
был очень низким, но благодаря 
предпринятым мерам значи-
тельно поднялся в течение двух 
лет», – сообщается на сайте 
Иркутской епархии.

Митрополит Евгений поде-
лился с участниками совещания 
успешным опытом и пояснил, 
какие из предпринятых шагов 
оказались самыми действенны-
ми, а также представил новый 
учебник «Основ православной 
культуры» под редакцией Ольги 
Юрьевны Васильевой и «Кле-
вер Лабораторию» – бесплат-
ную online-платформу для пе-
дагогов модуля «ОПК» и других 
предметов. На сайте собраны 
статьи, советы экспертов, курсы 
и вебинары в помощь учителям 
для подготовки к урокам, а 
также размещены серии обра-
зовательного сериала «Девочка 
и робот».

Презентация современных 
форматов духовно-нравствен-

Митрополит Евгений стал 
почетным гостем Иннокенть-
евских чтений – регионального 
этапа XXXIII Международных 
Рождественских образователь-
ных чтений в Иркутске.

25 октября председатель Си-
нодального ОРОиК выступил 
перед участниками II Парла-
ментских встреч, посвященных 
теме «Вопросы сохранения 
исторической памяти в совре-
менной России» и приурочен-
ных к 80-летию Великой Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. Доклад архипастыря 
по теме «Традиционные ду-
ховно-нравственные ценности 
в содержании современного 
образования» прозвучал для 

представителей органов зако-
нодательной и исполнительной 
власти, и для педагогического 
сообщества.

Также архипастырь принял 
участие в работе круглого сто-
ла «Взаимодействие Церкви и 
государства в сфере образова-
ния», в ходе которого вместе 
с директорами школ Иркутска 
был обсужден опыт соработни-
чества митрополии и региона в 
вопросах духовно-нравствен-
ного воспитания.

В этот же день состоялось 
рабочее совещание митро-
полита Евгения и министра 
образования Иркутской обла-
сти Максима Александровича 
Парфенова по вопросу выбора 
модуля «Основ православной 
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Получаем ли скорее или медленнее, будем благодарны Господу, потому что все, что делает Владыка, 
содействует нашему спасению, если только из малодушия мы не прекратим просить 

(Святитель Василий Великий).

ЕКАТЕРИНБУРГСКАЯ ЕПАРХИЯ

• В Уральском юридиче-
ском институте МВД России 
состоялся семинар на тему 
«Конфессиональный взгляд 
на проблему терроризма и 
экстремизма. Необходимость 
межрелигиозного диалога». В 
начале встречи иерей Андрей 
Юганец, духовно окормляю-
щий православных преподава-
телей, курсантов и сотрудников 
института МВД, обратился с 
приветственным словом. Перед 

участниками встречи выступили 
руководитель миссионерского 
отдела Екатеринбургской епар-
хии иерей Даниил Рябинин и 
председатель Духовного управ-
ления мусульман Свердловской 
области муфтий Абдуль-Куддус 
Ашарин. Религиозные деятели 
обозначили актуальность про-
блемы экстремизма и террориз-
ма в современном обществе, 
отметив, что как христианство, 
так и ислам осуждают насилие и 
вражду, считают жизнь человека 
абсолютной ценностью. В ходе 
дискуссии докладчики подчерк-
нули многовековые добрососед-
ские отношение между христи-
анами и мусульманами, отметив 
исторический опыт преодоления 
смут общим усилием и единст-
вом. Муфтий Абдуль-Куддусс 

Ашарин вручил иерею Андрею 
Юганцу медаль «Бронзовый 
полумесяц» за сотрудничество 
и поддержание межконфессио-
нального диалога. 

• Хоровой концерт, по-
священный дню Казанской 
иконы Божией Матери и Дню 
народного единства, состоялся 
в гимназии имени Святейшего 
Патриарха Алексия Второ-
го г. Екатеринбурга. Перед 
началом хоровые коллективы 
участвовали в Божественной 
литургии в храме Целителя 
Пантелеимона. В концерте уча-
ствовали хоровые коллективы из 
Екатеринбурга и Нижнего Таги-
ла. Концертные программы пред-
ставили Соборный хор Нижнета-
гильской епархии «Никея» под 

• Впервые в истории суще-
ствования курсов повышения 
квалификации, реализуемых 
при Екатеринбургской духов-
ной семинарии, осуществлен 
набор клириков Нижнета-
гильской епархии, входящей 
в состав Екатеринбургской ми-
трополии. Всего на программу 
зачислены 24 слушателя. Курсы 
проводятся при поддержке про-
екта «Клевер Лаборатория». Кур-
сы являются одной из осново-

полагающих программ системы 
повышения квалификации свя-
щеннослужителей, направлен-
ных на повышение пастырско-
богословского уровня клириков 
Екатеринбургской епархии.

• В неделю 21-ю по Пяти-
десятнице, день памяти вели-
комученицы Параскевы, на-
реченной Пятницей, епископ 
Каменский и Камышловский 
Мефодий совершил Божест-
венную литургию в Свято-Тро-
ицком кафедральном соборе 
г. Каменска-Уральского. Его 
Преосвященству сослужили кли-
рики Каменской епархии и собор 
диаконов. После чтения Святого 
Евангелия Владыка Мефодий 
произнес проповедь. За бого-
служением священнослужители 

вознесли особые прошения и мо-
литвы о мире на Святой Руси. В 
этот день епископ Мефодий 
отметил 67-летие со дня рожде-
ния. По окончании богослужения 
священнослужители и миряне 
поздравили Владыку с днем ро-
ждения, преподнесли ему свои 
дары. Архипастырь поблагода-
рил паству за благопожелание и 
молитвы о нем. Владыка отме-
тил, что сегодня у Свято-Троиц-
кого собора малый престольный 

праздник, так как один из пре-
делов освящен в честь Святой 
Параскевы Пятницы. 

• В Православной службе 
милосердия Екатеринбург-
ской епархии проходит курс 
для сотрудников «Управление 
стрессом в ЧС», который про-
водит С.Р. Минязов, начальник 
научно-исследовательского 
отдела (психологической под-
готовки) Уральского филиала 
ФГБУ «Центр экстренной пси-
хологической помощи МЧС 
России». Обучение проводится 
по благословению руководителя 
отдела социального служения, 
духовника службы милосер-
дия протоиерея Евгения Попи-
ченко. Отец Евгений отмечает 
необходимость курса, так как 

стресс ежедневно присутствует 
во всех направлениях служения 
добровольцев и сестер милосер-
дия. «Мы изучили виды стресса 
и способы выхода из него, меха-
низмы адаптации и психологи-
ческой устойчивости. Открытие 
для меня, что стресс – это нор-
мально, им можно управлять и 
быть к нему готовым, его можно 
отложить на время», – рассказала 
сотрудник Православной служ-
бы милосердия Н. Заякина. 

• Чудотворный образ ико-
ны Пресвятой Богородицы 
«Знамение» из г. Верхнего Та-
гила прибыл в канун праздно-
вания престольного праздника 
в храм Святых Бессребрени-
ков Космы и Дамиана Асий-
ских при Областной клиниче-
ской больнице №1. Настоятель 
храма иерей Сергий Ермолаев 

вместе с иконой посетил дет-
ский хоспис, где совершил мо-
лебен. Перед святым образом 
помолились врачи, лечащиеся 
дети и их родители. Отец Сергий 
поведал о чудесах этой древней 
иконы, а затем посетил каждую 
палату и совершил помазание 
освященным елеем детей, ко-
торые лежат в тяжелом состоя-
нии. Чудотворная икона Божией 
Матери «Знамение» – святыня 
Знаменского храма г. Верхнего 
Тагила. Пребывает в храме с мо-
мента открытия в 1753 г. Образ 
весьма почитается на Среднем 
Урале. От этой иконы бывали 
многие исцеления от различных 
болезней с верою и усердием к 

ней притекающим. Пребывание 
чудотворной иконы в главной 
больнице региона – добрая тра-
диция, зародившаяся по иници-
ативе настоятеля прихода иерея 
Сергия Ермолаева. Образ прибы-
вает в медицинское учреждение 
в особо значимые даты, чтобы 
люди, находящиеся на лечении, 
могли обратиться к Богородице 
за молитвенной помощью.

• В Первоуральском бла-
гочинии Центр гуманитар-
ной помощи, действующий 
при храме Первоверховных 
Апостолов Петра и Павла, 
обрел новое, более простор-
ное помещение. Освящение 

нового помещения совершил 
благочинный Первоуральского 
церковного округа, настоятель 
Петро-Павловского храма про-
тоиерей Константин Савченко 
в сослужении духовенства бла-
гочиния. Для жителей г. Перво-
уральска это событие является 
знаковым. В новом Гумцентре 
можно получить вещи первой не-
обходимости, продукты питания 

и одежду. Также здесь будет ока-
зываться духовная, материальная 
и информационная помощь, рас-
сказали на приходе. Проект реа-
лизован при содействии Благот-
ворительного фонда «Синара» и 
online-платформы для помощи 
нуждающимся Синодального 
отдела по благотворительности 
Русской Православной Церкви 
«Поможем». Теперь центр рас-
полагается в новом светлом и 
просторном помещении, где есть 
зона ожидания, примерочная, 
санузел и отдельный кабинет для 
сотрудника. Высокие и широкие 
стеллажи позволяют располо-
жить удобно и аккуратно вещи 
и продукты.

• В п. Буланаш Алапаев-
ской епархии прошел фести-
валь «Мужское братство», 
приуроченный ко Дню народ-
ного единства и дню памяти 
святого великомученика Ди-
митрия Солунского, покрови-
теля воинов. Фестиваль начался 
после Божественной литургии 
на территории храма Святого 
Преподобного Серафима Са-
ровского. С приветственным 
обращением к участникам фе-
стиваля – обучающимся в школе 
для мальчиков «Честь имею», в 
школе для девочек «Славянка», 
в «Школе Православия» Цен-
тра образования и профессио-
нальной ориентации, кадетам и 
воспитанникам спортивно-па-
триотического клуба «Сотник», 

шашкой. Кошевая служба хутора 
накормила всех пловом, сотруд-
ники Центра образования – бли-
нами, а спонсоры – выпечкой и 
чаем. 

• В г. Ивделе в общеобра-
зовательной школе №2 состо-
ялась встреча учеников 9-го 
класса с настоятелем храма во 
имя Святых Новомучеников 
Российских иереем Диониси-
ем Денисовым. Беседовали о 
назначении человека, смысле 

жизни, нравственности. Батюш-
ка в доступной форме преподнес 
учащимся сложные понятия и 
раскрыл, в чем смысл жизни 
каждого человека. Встреча со-
стоялась в рамках профилактиче-
ского мероприятия «Нет вражде 
и ненависти», проводимого по 
инициативе министерства обра-
зования и молодежной политики 
Свердловской области.

• За два дня благотвори-
тельной акции «Корзина до-
броты», прошедшей в ноябре 
в магазинах «Пятерочка» и 
«Перекресток», собрано 942 
кг продуктов питания, из ко-
торых сформировано 157 на-
боров. Продуктовые наборы вы-
дают подопечным Православной 

службы милосердия – нужда-
ющимся семьям и одиноким 
пенсионерам. Акции регулярно 
проводятся Благотворительным 
фондом «Банк еды „Русь” сов-
местно с Православной службой 
милосердия и другими добро-
вольцами. «Спасибо всем до-
брым горожанам, кто участвовал 
в акции», – благодарят сотруд-
ники Православной службы 
милосердия. 

участникам СВО, педагогам, 
представителям казачества, ро-
дителям и прихожанам храма 
– обратился настоятель прихода 
иерей Игорь Аксенов. Во время 
мероприятия дети участвовали 
в сборке и разборке оружия, 
метании ножей, стрельбе из 
пневматических винтовок и дру-
гих спортивно-состязательных 
мероприятиях. Кадеты «Сотни-
ка» выступили с фланкировкой 

руководством Ю.В. Авраменко, 
хор «Горлица» Миссионерско-
го института Екатеринбург-
ской епархии под руководст-
вом Т.В. Гнусковой, коллектив 
«Canfiamo» под руководством 
А.В. Костаревой, Уральский 
любительский хор под руко-
водством С.И. Новгородцева, 
ансамбль «Лира» и Камерный 
хор музыкально-педагогического 
отделения Уральской государ-
ственной консерватории имени 
М.П. Мусоргского под руковод-
ством Р.А. Аранбицкого. Всего в 
концерте участвовали более 100 
хористов. Прозвучали духовные 
и патриотические сочинения  
a capella и с сопровождением для 
хора и солиста. «Это так ценно 
– встречаться хоровыми семья-
ми, общаться и обмениваться 

опытом, – отметили организа-
торы из объединения „Хоровое 
содружество Урала”. – Спасибо 
настоятелю архимандриту Ди-
митрию (Байбакову), клирикам 
и прихожанам храма Целителя 
Пантелеимона за неравнодушие 
к хоровому искусству и радуш-
ный прием». Фестиваль, про-
шедший на приходе Целителя 
Пантелеимона, – третий в твор-
ческом «портфолио» «Хорового 
содружества Урала».
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Причинит тебе кто-либо вред? Ты сделай ему добро. Если же ты сделаешь добро тому, 
кто тебе сделал добро, то ты не совершишь еще ничего важного 

(Святитель Иоанн Златоуст).

ЧИТАЕМ ДОБРОТОЛЮБИЕ

Против человекоугодия

Священник 
Константин 
КОРЕПАНОВ
(г. Екатеринбург)

«ЧИТАЕМ ДОБРОТОЛЮБИЕ» 
на телеканале «Союз»

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

понедельник 
10.05
23.30

Продолжаем читать настав-
ления преподобного Варсоно-
фия Великого из второго тома 
«Добротолюбия». Мы остано-
вились на 55-м абзаце, я его 
напомню:

«Внимай себе; демоны хотят 
прельстить тебя к тому, что мало 
полезно, как то: спать сидя, или 
не класть изголовья, – что есть 
то же, что «мятва, и кимин и 
копр», и внушают „оставити 
вящшая закона” (Мф. 23:23), т.е. 
чтобы угасить гнев, иссушить 
раздражительность и стяжать 
послушание во всем. Посевают 
же они в тебе сие для того, чтобы 
привести в изнеможение тело 
твое, от чего ты впадешь в недуг 
и поневоле потребуешь мягкой 
постели и различных снедей; 
а лучше будь доволен одним 
изголовьем и упокоивайся на 
нем со страхом Божиим. Вло-
жи в горшок твой приправу из 
мысленных снадобьев, каковы: 
смирение, послушание, вера, 
надежда, любовь, ибо имеющий 
их учреждает пир Небесному 
Царю Христу».

Мы уже говорили о том, 
насколько вредна любая чрез-
мерность телесных подвигов, 
потому что она ни к чему не 
приводит, кроме навыка воздер-
жания, но зато приводит к над-
мению, гордости и расстройству 
телесного здоровья.

Но важно еще и то, о чем мы 
не успели сказать, читая этот 
абзац. Здесь стремление к чрез-
мерности подвига преподобный 
Варсонофий сравнивает с за-
кваской фарисейской, приводя 
цитату из обличительной речи 
Иисуса Христа против иудеев, 
как она есть в 23-й главе Еван-
гелия от Матфея. Он сравнивает 
стремление к чрезмерности 
телесных подвигов с этой самой 
закваской фарисейской. И что 
он, преподобный Варсонофий, 
противопоставляет этой заква-
ске фарисейской, этому внеш-
нему подвигу?

Конечно, мы не собираем 
десятину с тмина или корицы. 
Но мы придаем большое значе-
ние каким-то внешним вещам, 
как лежание на голой земле или 
на полу, как отказ от удобной 
одежды или ношение власяницы 
или вериг, как суровый пост, од-
нократное питание или подчерк-
нутое питание только простой 
едой. Все это как раз соответ-
ствует не подвигу, а, по мысли 
преподобного Варсонофия Ве-
ликого, закваске фарисейской, 
внешним усилиям, внешним 
подвижническим устремлени-
ям, которые ни к чему глубоко 
духовному не приводят.

Противопоставляет он это-
му вещи, которые просты не в 
смысле достижения, а в смысле 
понимания: угаси гнев, иссуши 
раздражительность и стяжи 
послушание во всем. Вот это 
противопоставляется внешним 
подвигам и называется подлин-
ным подвигом.

Но, согласитесь, если чело-
век не вчера пришел в Церковь 
и не вчера начал размышлять о 
своей жизни в свете духовных 
законов, он знает, что спать на 
голой земле или на полу трудно, 
неудобно, класть вместо подуш-
ки даже не кирпич, а свернутое 
покрывало не очень удобно, не 
очень приятно, но это гораздо 
легче, чем овладеть своей ду-
шой и научиться слушаться. 
Не есть изысканную пищу и 
питаться только простой ка-
шей очень для нашего времени 
трудно, но гораздо легче, чем 
справиться с гневом и раздра-
жительностью.

Это вещи трудные, а по-
скольку они трудные, они пред-
ставляются нам значимыми. Но 
они проще, намного проще, чем 
угасить раздражительность или 
научиться слушаться. И он опи-
сывает вещи, которые важны не 
только в монашеском общежи-
тии, а вообще в любом человече-
ском сообществе гораздо более 
нужны, важны и востребованы, 
чем какие-то телесные подви-
ги: именно овладеть гневом, 
победить раздражительность и 
научиться послушанию.

 Это имеет отношение и к 
семейному человеку, то есть от-
носится к любому христианину. 
В силу социальной организации 
жизни не каждый может позво-
лить себе суровое питание или 
какое-то совершенно неком-
фортное спанье. А вот победить 
гнев, раздражительность, нау-
читься послушанию актуально 
всем вообще и всегда. В любой 
ситуации это возможно, в любой 
ситуации это будет самое важ-
ное, самое нужное.

Не делаем ли мы, как здесь 
проводит параллель преподоб-
ный Варсонофий Великий, ту 
же самую ошибку, которую 
сделали иудеи времен Христа, 
когда они сконцентрировались 
на внешней форме исполнения 
заповеди Божией, потеряв самое 
важное, – суд, милость и веру? 
Не делаем ли мы то же самое 
порой, мечтая, а то и пытаясь 
осуществить те или иные подви-
ги, хотя требуется от нас совсем 
другое. Научитеся от Мене, 
глаголет Господь, яко кроток 
есмь и смирен сердцем (Мф. 
11:29). Вот чему должна быть 
посвящена жизнь христианина.

57-й абзац: «(Скорблю на 
авву за то, что он другим дает 
предпочтение.) Брат! Ты сам 
себя искушаешь. Разве не зна-
ешь, что «кийждо от своея по-
хоти искушается прельщаем» 
(Иак. 1:14)? – Не внимай никому 
другому, кроме себя самого, 
и не любопытствуй о других, 
потому что это не полезно для 
тебя ни в каком отношении. – И 
смотри, чрез какую ничтожную 
вещь смутил сатана сердце твое. 
– Восстань же, поддерживае-
мый рукой Божией, – и не верь 
помыслам своим, чрез которые 
демоны показывают тебе вещи, 
как хотят».

Обычная история. Действи-
тельно, когда читаешь не только 
эти отрывки, а саму книгу пре-
подобного Варсонофия Велико-
го, поражает актуальность во-
просов. Мы, например, пробегая 
глазами по обложке этой книги, 
если бы встретили ее где-нибудь 
в магазине, подумали бы, что 
это об очень глубокой духовной 
жизни, не для нас. А на самом 
деле вопросы показывают, на-
сколько это все актуально и для 
нас. Мы на самом деле мучаемся 
тем же самым, и за полторы ты-
сячи лет ничего не изменилось. 
Те же самые вопросы монахи 
задавали во времена Варсоно-
фия Великого. Мы не монахи, 
но у нас те же самые проблемы.

Обычная история на прихо-
де. Прихожанину кажется, что 
батюшка уделяет ему гораздо 
меньше внимания, чем всем 
остальным, и это становится 
драмой для человека. Если он 
не поборет этот помысел, то 
его жизнь начинает на глазах 
разрушаться. Он не может нор-
мально причащаться, не может 
нормально доверять священни-
ку, духовнику, вообще ничего не 
может. Его жизнь парализуется 
– и духовная, и социальная.

Конечно, если есть муж у 
прихожанки или жена у при-
хожанина (с прихожанками 
это бывает чаще), то как-то эту 
ситуацию можно разрядить, как-
то можно переместить акценты, 
хотя жизнь на приходе не будет 
полноценной, но от катастрофы 
можно спасти. Но если женщина 
одинокая, если мужа у нее нет, 
то тогда вообще вся жизнь мо-
жет пойти под откос, вплоть до 

того, что она может вообще пе-
рестать верить, перестать ходить 
в храм. Особенно если это один 
приход в населенном пункте, 
тогда жизнь человека заходит 
в полный тупик и разрушается.

Само по себе дело пустяко-
вое. Такому человеку кажется, 
что духовник, священник или 
некто значимый на приходе 
уделяет кому-то внимания боль-
ше, чем ему. Доказать что-либо 
невозможно, потому что это все 
внутри человека. И заявления он 
делает категоричные, он уверен 
в том, что ему кажется. Он не 
размышляет, не может крити-
чески подойти к собственному 
субъективному представлению, 
к собственным мыслям, чув-
ствам, поэтому теряет мирное 
устроение.

И начинает ревновать, за-
видовать, обижаться, хранить 
эти обиды, культивировать в 
себе неприязнь к тем людям, 
которых, как ему кажется, пред-
почитает священник, начинает 
копить обиду на священника за 
то, что тот не обращает на него 
внимания. И сердце его пленено 
страстью, в нем тьма, и сделать 
он ничего не может, потому что 
это не объективные какие-то 
вещи, он сам поселил в себе 
эту тьму.

Первое, что можно посове-
товать, как здесь говорит препо-
добный Варсонофий Великий, 
надо понять, что это не твои 
мысли. Они никакого отноше-
ния к объективности вообще не 
имеют. Тебя поймал враг, и эта 
тьма, которая в твоем сердце, 
ярко свидетельствует, откуда эти 
мысли. Пока ты не поверишь, 
что это враг вложил в тебя эти 
мысли и разрушил твою жизнь, 
ничего не получится. Это он 
раздувает в тебе ревность и не-
приязнь. Это его смрад, его вонь, 
его тьма опутали твое сердце.

Куда ушли радость, веселие, 
молитва? По тому, что в сердце 
поселилась тьма, ты можешь 
понять, кто внушает тебе эти 
мысли. А если он внушает тебе 
эти мысли, почему ты должен 
ему верить? Ведь он всегда 
клеветник, всегда лжет.

Если тебе кажется, что ду-
ховник предпочитает кого-то, 
кому-то уделяет внимания боль-
ше, чем тебе, и эта мысль посе-
ляет в тебе ревность, зависть, 
неприязнь, обиду, то это не 
имеет отношения к объектив-
ности. Ты должен понять, что 
смрад показывает, кто рисует 
тебе подобные картинки. Тебе 
только кажется, что это есть, но 
на самом деле ничего этого нет, 
выбрось это из головы.

Враг может показать что 
угодно. Мы легкомысленны и 
верим ему. Нам кажется, что 
все это происходит, а на самом 
деле никакого отношения к объ-
ективности не имеет. Некоторых 
вещей просто не существует. 
Человеку порой кажется, что это 
было, хотя этого не было никог-
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 Фреска в соборе Протата в Карее, Афон, XIV в.

Земная жизнь есть не собственно жизнь, но непрестанная борьба между жизнью и смертью: 
попеременно мы уклоняемся то к той, то к другой, колеблемся между ними, оспариваемся ими

 (Святитель Игнатий (Брянчанинов)).

пустота, начался грех, началось 
словоблудие, празднословие, 
надо прекращать разговор. Надо 
помнить, что на самом деле это 
уже не утешение, а просто лу-
кавство врага.

Мы дадим отчет за каждое 
слово праздное, а не только за 
злое и лживое, сказанное нами 
необдуманно. И надо научить-
ся этому искусству или этой 
простой обыденности жизни – 
говорить «нет» и делать то, что 
должен делать.

Записала 
Инна Корепанова

ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/

Chitaem-Dobrotolyubie-Protiv-
chelovekougodiya-Svyaschennik-

Konstantin-Korepanov

разговор ни к чему не приведет 
и что вообще этот разговор ни 
о чем. Мы должны уйти прямо 
сейчас, потому что сделать это 
во втором разговоре будет слож-
нее, в третьем еще сложнее.

Мы как бы попадаем в за-
висимость от этого человека, 
точнее, от своей собственной 
страсти. И эта страсть называет-
ся человекоугодием. Мы думаем 
не о том, чего хочет Бог, не о том 
деле, которое должны делать, 
мы думаем не о собственном 
состоянии сердца, как сохранить 
мир в сердце. Мы только думаем 
о том, что подумает этот чело-
век, если мы сейчас прекратим 
разговор: как он расстроится, 
обидится, что о нас подумает. 
Это и есть человекоугодие.

Если мы попадаем в такую 
ситуацию, нужно просто пре-
кратить разговор. Если разговор 
полезный и дел у нас нет, можно 
продолжать. Если разговор не-
полезен или у нас есть какое-то 
дело, мы так об этом и говорим: 
«Я не хочу это слушать. У меня 
есть дело. Я должен идти. У 
меня сейчас другое попечение, 
Бог посылает меня в другое ме-
сто, я пошел». – «Подожди, по-
дожди! Ты же не можешь меня 
бросить, ты же должен меня 
выслушать!» – «Нет, не должен 
я тебя слушать. Я должен тебе 

помочь, если ты нуждаешься в 
помощи. Но ты просто ведешь 
праздный разговор (или злой 
разговор, или вредный, или лу-
кавый, или лживый). Я не буду 
его слушать».

Если бы Ева в раю сказала 
«нет», ничего бы не было. Мы 
должны научиться говорить 
«нет», ничего другого не надо. 
Это мы зажали себя страхом 
человекоугодия, мы парализова-
ли человекоугодием свою волю, 
помрачили свое сердце.

Вспомним рабыню, которая 
выудила из апостола Петра 
страшные слова. Подошла сла-
бая женщина и мужественного 
апостола скрутила, связала, 
одним своим словом заставила 
отречься от Христа. Вот что 
мы делаем. И нет ничего, кроме 
нашей собственной парали-
зованной воли, страсти быть 
угодными всем, страсти, чтобы 
человек не обиделся на нас и 
был доволен нами. Мы хотим 
больше угождать человеку, а 
не Богу.

Христос обличил иудеев 
Его эпохи, что люди, которые 
так делают, веровать вообще не 
могут. Да, если человек пришел 
за утешением, надо утешить. 
Да, если он пришел за помо-
щью, надо оказать помощь. Но 
если мы видим, что началась 

да. А на большинство вещей мы 
просто смотрим под тем углом, 
под которым нам показывает 
наш враг, акцентируя внимание 
на совсем других вещах для 
того, чтобы и поселилась в сер-
дце нашем темнота.

Важно научиться смотреть 
не по сторонам, а в себя, вни-
мать себе. И когда будешь погру-
жен в состояние своего сердца, 
враг такими пустяками никаким 
образом смутить тебя не сможет. 
А если будем смотреть по сторо-
нам, то, используя эту ситуацию, 
видя рассеянность нашу, наше 
внимание к внешним знакам, ка-
ким-то событиям и ситуациям, 
враг подлавливает нас и рисует 
то, что ему хочется. Мы уже в 
его руках, потому что вышли из 
внимания к собственному сер-
дцу и стали обращать внимание 
на то, что вокруг нас.

Конкретно говорит здесь 
преподобный Варсонофий Ве-
ликий: смотри, чрез какую 
ничтожную вещь смутил сатана 
сердце твое. Прямо называя и 
врага, и причину, и источник. 
Не верь помыслам своим, чрез 
которые демоны показывают 
тебе вещи, как хотят. Другого 
выхода нет.

Конечно, можно молиться 
о том, чтобы это наваждение 
прошло. Но для того, чтобы оно 
прошло, надо поверить сначала, 
что это наваждение, что ничего 
подобного на самом деле нет.

64-й абзац: «(Когда вступлю 
в разговор, увлекаюсь и себя 
забываю; а потом стыжусь и 
скорблю.) Чтобы немощному 
не впасть в это, и в славолюбие, 
ему должно всячески избегать 
многословия и прекращать раз-
говор, извиняясь чем-нибудь и 
удаляясь от разговаривающих. – 
Когда разговор приносит пользу 
и не служит препятствием более 
нужному делу, то стой, пока 
разговаривают; если же разговор 
этот не полезен, скажи: прости-
те, я немощен, – и удались».

Можно начать с того же: ак-
туален вопрос для всякого вре-
мени, и нашего в том числе. Мы 
видим, что в тех условиях, в тех 
временных эпохах (все-таки не 
такой испорченности был тогда 
человек) даже монахи испове-
довали ту же самую страсть, 
которая мучает нас всех. Даже 
суровые люди той непростой 
эпохи тоже попадали в расстав-
ленные сети социального взаи-
модействия, и они имели ту же 
самую немощь, которую имеем 
и мы. Это может нас утешить.

Какими бы мы ни казались 
испорченными, вопросы по-
казывают, что люди испорчен-
ными были всегда и грех не 
обладал разнообразием. Все то, 
что люди делали раньше, они 
делают и сейчас. 

Важна не констатация факта, 
что люди страдали от той же 
самой страсти, от тех же самых 
привычек, тех же немощей, от 
которых страдают и сейчас. 
Важно услышать ответ, который 
дает преподобный Варсонофий 
Великий.

Ответ этот тоже очень прост. 
Ничего он не предлагает дру-
гого, да и предложить другое 

невозможно. Даже в духовных 
монашеских суровых условиях 
или, наоборот, очень духовных 
условиях изобилия и благодати 
великие люди ничего другого 
предложить не могут, кроме 
простого: научись говорить 
«нет».

Люди все время хотят чем-то 
это заменить. Не все. Ведь есть 
такие, кто этой немощью не 
страдает. Но ею страдают очень 
многие. И они думают, что есть 
какой-то очень хитрый способ, 
волшебное слово, волшебное 
действие, волшебная молитва, 
волшебное движение, каким-то 
образом сложенные пальцы, 
какое-то движение глаз или ног, 
что мгновенно приведет к тому, 
что никакой проблемы не будет.

Нет. Есть только один спо-
соб. Ему столько лет, сколько 
существует человек на земле, 
сколько люди попадают в эту 
ситуацию. Другого никто ниче-
го не придумал и не придумает 
во веки веков: просто научись 
говорить «нет».

Это советует и в общежитии, 
и на вопрос монаха и в ту эпоху 
советует великий подвижник. И 
у него нет никакого секретного 
оружия, секретной формулы, 
кроме этого: просто скажи «нет» 
и живи себе дальше, делай что 
хочешь.

Скажем, ситуация приковы-
вает нас к словесному собеседо-
ванию, к какому-то вербальному 
или невербальному, душевному 
или недушевному общению. Мы 
привязались к этому человеку, 
он с нами говорит. Нам не нужен 
этот разговор, у нас нет време-
ни, нет сил на него. Но жалко 
же сказать: «Нет, извините, я 
устал, мне надо идти, я не хочу 
это слушать». Жалко обидеть, 
собеседник расстроится, жалко 
прерывать, он огорчится.

И мы не понимаем, что этим 
самым попадаем под власть 
этого человека. Скрипя зубами, 
выслушав его один раз, дождав-
шись наконец, когда он сам ушел 
(или просто мы вырвались от 
него, как муха из паутины), ду-
маем, что больше этого никогда 
не повторится. Но нет, этот че-
ловек понял, что с нами можно 
так поступать. И, еще завидя нас 
издалека, он кричит: «Эй, стой, 
у меня к тебе дело!» И начинает 
разговор, в котором нет ничего, 
кроме его желания поговорить.

Мы, издалека завидев этого 
человека (или услышав звонок в 
дверь или звонок телефона), уже 
содрогаемся внутренне: «Опять 
слушать эту ерунду, я этого 
больше не выдержу. Господи, 
сделай что-нибудь!» Но ничего 
не сделает Он, потому что сде-
лать должен ты. Ты должен ска-
зать: «Я больше этого делать не 
буду! Я больше слушать тебя не 
буду!» Не оскорбляя, не унижая, 
не идя на конфликт, просто го-
воришь, что больше это слушать 
не будешь, не хочешь.

Можно, как здесь говорит 
преподобный Варсонофий Ве-
ликий, сослаться на какое-то 
дело, найти какую-то причину, 
по которой мы можем избежать 
разговора. Но сделать это нуж-
но сразу, когда мы поняли, что 
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Замечательный человек,
посвятивший свою жизнь народу

Упражняйся в трудах и рукоделии, чтобы нищий мог получить от тебя хлеб: 
ибо праздность есть смерть и погибель души 

(Преподобный авва Исаия).

МНОГАЯ ЛЕТА!

9 ноября 
в Большом театре 
в Москве состоялся 
торжественный 
творческий вечер 
композитора 
Александры 
Николаевны 
Пахмутовой, 
посвященный 
95-летию со дня 
ее рождения.

поют и дома, и в компаниях, и, 
может быть, даже наедине. Вы 
действительно присутствуете 
в жизни народа, самых разных 
людей – высокообразованных и 
простых, живущих в деревнях и 
в городах, и уникальность Ваше-
го служения создает совершенно 
особое к Вам отношение.

Я знаю, что говорю. По долгу 
служения я имею возможность 

В начале праздничного ве-
чера на историческую сцену 
Большого театра поднялся Свя-
тейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, вручивший 
Александре Николаевне орден 
Русской Православной Церкви 
Славы и Чести I степени. 

Указом Его Святейшества 
этой награды легендарный ком-
позитор народная артистка Со-
ветского Союза, почетный член 
Патриаршего совета по культуре 
А.Н. Пахмутова удостоена во 
внимание к выдающемуся вкла-
ду в сохранение традиционных 
ценностей в обществе и в связи 
со знаменательной датой со дня 
рождения.

Перед вручением ордена 
Предстоятель Русской Право-
славной Церкви сердечно по-
здравил А.Н. Пахмутову:

«Дорогая и глубокоуважа-
емая Александра Николаевна!

Вы удивительный человек. 
Вы уже долгое-долгое время 
служите Родине, и звание народ-
ной – это не просто почетное на-
именование, оно точно отражает 
суть Вашего служения Родине. 
Вы действительно стали народ-
ной: Ваши песни знает народ, их 

общаться с людьми на таком 
уровне, на котором люди свет-
ские чаще всего не общаются, 
– когда тебе душу открывают, 
когда говорят о чем-то очень 
важном. И как приятно, когда 
в таких разговорах заходит 
речь об искусстве, о культуре и 
вдруг вспоминается Ваше имя! 
А значит, Вас не просто знают 
и любят, но Вы действительно 

народный, замечательный че-
ловек, посвятивший свою жизнь 
народу нашему на таком благо-
родном и великом поприще, как 
культура.

Желаю Вам долгих лет жиз-
ни, помощи Божией, крепости 
сил, чтобы Вы продолжали 
еще долго-долго всех нас ра-
довать своим талантом, своими 
произведениями. Храни Вас 
Господь!»

Принимая награду, А.Н. Па- 
хмутова тепло поблагодарила 
Святейшего Патриарха Кирил-
ла.

В ходе праздничного вечера 
состоялась премьера вальса 
«Навстречу весне», написанного 
Александрой Николаевной этой 
осенью. Произведения компози-
тора прозвучали в исполнении 
Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра под 
управлением Юрия Башмета. 
В юбилейном вечере приняли 
участие детский и взрослый хор 
Государственного академиче-
ского Большого театра России, 
солисты Молодежной оперной 
программы.

Песни на музыку Пахму-
товой исполнили народные 
артисты России Лев Лещенко, 
Станислав Любшин, Хибла 
Герзмава, Сергей Безруков, 
заслуженные артисты России 
Ильдар Абдразаков, Пелагея, 
Дима Билан, Иван Бессонов и 
другие.

П р а зд н и ч н ы й  ко н ц е рт 
в Большом театре посетили 
представители Русской Право-
славной Церкви, в частности: 
председатель Синодального 
отдела по монастырям и мона-
шеству митрополит Каширский 
Феогност; председатель Па-
триаршего совета по культуре 
митрополит Симферопольский 
и Крымский Тихон; личный се-
кретарь Святейшего Патриарха 
Кирилла епископ Раменский 
Алексий. 

В этот день Президент Рос-
сии В.В. Путин за особые за-
слуги в развитии отечествен-
ного музыкального искусства, 
многогранную общественную 
деятельность и многолетнюю 
творческую работу присвоил 
Александре Николаевне 
звание Героя Труда.
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Если не в состоянии заградить уста осуждающего друга своего, то остерегись вступить с ним в общение 
(Преподобный Исаак Сирин).

СОБЫТИЯ. РОССИЯ

• В кафедральном соборе 
Равноапостольного Князя 
Владимира г. Сочи произошло 
знаменательное событие – 
прибытие мироточивой иконы 
Божией Матери «Умягчение 
злых сердец – Донецкая». При-
бытие святыни вызвало живой 
отклик у прихожан. В соборе 
при большом стечении народа 

было совершено торжественное 
богослужение, включающее в 
себя Божественную литургию, 
молебен и чтение акафиста, а 
также коленоприклоненную 
молитву перед святым образом 
Божией Матери. Верующие с 
благоговением и трепетом при-
кладывались к святому образу, 
прося у Богородицы заступни-
чества и помощи. Особую тро-
гательность моменту придало 
участие воспитанников вос-
кресной школы, которые своими 
чистыми голосами пели и про-
славляли образ Пресвятой Бого-
родицы. Воскресный день свя-
тыня пребывала в соборе, даруя 
всем желающим возможность 
поклониться ей и получить бла-
годатную помощь. Воскресным 

вечером после Великой вечерни 
и прочтения акафиста икона от-
правилась в мужской монастырь 
«Крестовая пустынь» п. Солох-
Аул, где продолжила свое палом-
ничество, неся с собой утешение 
и надежду всем верующим. 

• В рамках XI Свято-Ели-
саветинских чтений «Белый 
Ангел России» на подворье 
Крестового храма во имя 
Святителя Митрофана Воро-
нежского г. Перми в с. Ерши 
состоялось открытие памят-
ника А.С. Пушкину (бюст). В 
торжественном мероприятии 
открытия монумента, а также 
в закладке капсулы времени 
участвовали почетные гости 
– митрополит Пермский и Кун-

• В г. Барнауле выставку 
«Здравствуй, малыш!», рас-
положенную в Музее истории 
Православия, посетили сту-
денты III курса Барнауль-
ского базового медицинско-
го колледжа, обучающиеся 
по специальности «Лечебное 
дело». Выставка экспонируется 
давно, широко известна среди 
студенческой молодежи, она 
богата фактическим материалом, 
фотодокументами и иллюстра-

циями. Обсуждали отношение 
к жизни нерожденного ребенка 
в разных культурах и христиан-
ских императивах. Поговорили 
о развитии акушерско-гинеко-
логической науки и практики в 
отношении к беременным жен-
щинам и реализации ее в дето-
рождении, о здоровье (телесном 
и духовном) человека и нации, 
о прямой связи нравственных 
отклонений человека и социума 
и совершаемых ими действий 
(вражда, аборты, война, челове-
коненавистнические установки), 
которые приводят к лишению 
жизни людей, а также о совре-
менной системе планирования 
семьи. 

• Сестры милосердия Тро-
ицкого прихода г. Кургана 
провели акцию «Корзина до-

броты». Акция проходила в ма-
газине «Пятерочка» в Заозерном 
жилом массиве. В рамках акции 
ссстры общаются с покупате-
лями и мотивируют помочь 
нуждающимся, пожертвовать 
продукты питания длительного 
хранения – муку, крупы, консер-
вы, чай, сахар и подобные им – в 
специальные корзины на выходе 
из магазина. Благодаря «Корзине 
доброты» уже на протяжении де-

вяти лет осуществляется поддер-
жка пенсионеров, многодетных 
семей и людей в сложной жиз-
ненной ситуации. «В 2015 г. ком-
пания X5 Group и Банк еды 
„Русь” запустили социальный 
проект „Корзина доброты”. И 
делают они эту продовольствен-
ную помощь системной, простой 
и необременительной. За это 
время помощь получили 219 000  
семей, и 12 т корма собрано 
для бездомных животных», – 
рассказала сестра милосердия 
сестричества праведного Иоанна 
Кронштадтского Г. Колоколова.

• В Неделю 20-ю по Пятиде-
сятнице в Преображенском ка-
федральном соборе г. Якутска 
по традиции были совершены 
две Божественные литургии 
– ранняя на якутском языке 

и поздняя на церковносла-
вянском языке. Литургии воз-
главил архиепископ Якутский 
и Ленский Роман в сослужении 
секретаря Якутской епархии 
иеромонаха Никандра (Горба-
тюка), благочинного Алданского 
округа иерея Георгия Кардаша и 
клириков храма. Песнопения Ли-
тургии исполнил архиерейский 
соборный хор под управлением 
регента Е. Павловой. 

• При Свято-Троицком 
храме с. Долгодеревенское Сос-
новского района Челябинской 
области работает семейный 
клуб «Дорога к дому». Участ-
ники клуба встречаются, чтобы 
обсудить семейные проблемы, 
найти способы их преодоления, 
укрепить отношения между 
супругами и растить детей счаст-

ливыми и здоровыми. Около 20 
человек от 30 до 70 лет регулярно 
приходят на занятия. В работе 
клуба используются различные 
форматы: дискуссии, театрали-
зация, творчество. Это позволяет 
глубже понять эмоциональные 
и социальные аспекты семьи 
и укрепить внутренний мир 
участников. С точки зрения ду-
ховно-нравственных ценностей о 
семье слушателям рассказывает 
настоятель Свято-Троицкого 
храма протоиерей Георгий Ар-
тарьян. Клуб «Дорога к дому» 
создает пространство, где люди 
могут не только учиться и разви-
ваться, но и находить ресурс для 
преодоления трудностей.

• На о. Шап на базе сана-
тория «Кооператор» прошел 
IV Молодежный форум Ма-
рийской митрополии, куда 
сьехалась православная мо-
лодежь из всех уголков ре-
спублики. Это замечательная 
возможность для ребят не только 
отдохнуть, но и набраться но-
вых идей, получить полезные 
знания и умения, обрести новых 
друзей. Участниками форума 
стали представители приход-
ского актива молодежи и их 
наставники из благочиний Ма-
рийской митрополии. Главный 
гость форума – руководитель 
молодежного отдела Самарской 
епархии иеромонах Герасим 

(Вертей) прочел лекции о смысле 
Божественной литургии и под-
готовке к таинствам Исповеди и 
Причастия, а также о создании 
славянской письменности. Член 
экспертного совета по инфор-
мационной политике и СМИ 
молодежного парламента при 
ГД РФ А. Павловский рассказал 
о различных приемах манипуля-
ций человеческим сознанием и 

объяснил, как не попадаться на 
эти уловки. Ребята участвовали 
в играх, посмотрели спектакль 
о Великой Отечественной войне 
«Письма с фронта», участвовали 
в квизе «Народная мудрость», в 
народной вечерке, занимались 
рукоделием, пели песни у костра, 
делились впечатлениями. Все 
вместе молились. Митрополит 
Йошкар-Олинский и Марийский 
Иоанн на закрытии форума дал 
участникам духовное наставле-
ние, напомнил о том, что в самые 
трудные моменты жизни, когда 
нам кажется, что нас все бросили 
и никому мы не нужны, следует 
помнить, что Пречистая Богома-
терь никогда нас не оставит. 

• В городской библиотеке 
№2 имени М.Е. Салтыкова-
Щедрина г. Пензы состоя-
лась литературная викторина, 
посвященная произведению 
Н. Дашевской «Я не тор-
моз». Участниками игры стали 
команды воспитанников вос-
кресных школ Спасского кафе-
дрального собора, храма во имя 
Святителя Николая Чудотворца 
(р.п. Шемышейка), храма во имя 
Трех Святителей, Успенского 
собора г. Пензы, воскресной 
школы «Пеликан» г. Заречного, 
учащиеся Губернского казачьего 
генерала Слепцова кадетского 
корпуса ВНГ РФ. Участники 
игры ответили на несколько 
десятков вопросов, поделились 
впечатлениями от прочитанной 

в сотрудничестве с Сахалино-
Курильским окружным казачьим 
обществом, Союзом казачьей мо-
лодежи, епархиальным отделом 
по взаимодействию с казачест-
вом. На заключительные казачьи 
посиделки к ребятам пришли 
и.о. атамана Сахалино-Куриль-
ского окружного казачьего об-
щества С. Рябов, руководитель 
епархиального отдела по взаи-
модействию с казачеством про-

тоиерей Павел Алексеев, казачий 
полковник А. Захожий. Ребята 
и гости говорили о казачестве, 
вспоминали казачьи сказки и 
исполняли песни. Каждый дет-
ский коллектив порадовал гостей 
яркими творческими номера-
ми, а клуб «Казачий Всполох» 
продемонстрировал мастерство 
фланкировки. 

• В Музейно-выставочном 
центре г. Серпухова открыта 
выставка, посвященная вос-
становлению храма Николы 
Бутки. Мероприятие органи-
зовал благотворительный фонд 
Михаила Архангела. На выстав-
ке представлены работы худож-
ников с изображениями храмов 
Серпухова. Открытие выставки 

началось с колокольного звона, 
который исполнил руководитель 
Московской школы звонарей 
И. Дроздихин. Выступили пред-
ставители фонда, начальник 
Управления культуры админис-
трации Серпухова Е.В. Котова и 
И. Дроздихин. Настоятель храма 
Николы Бутки архимандрит 
Кирилл (Костиков) рассказал 
об истории храма и ходе рестав-
рации. 

повести. Победителями стали 
воспитанники воскресной шко-
лы «Пеликан» г. Заречного. 

• В Сахалинской областной 
детской библиотеке фестиваль 
юных казачат «Казачата – 
бравые ребята» завершил 
большой проект «Юный каза-
чок». Мероприятие проведено 
библиотекой при поддержке 
министерства культуры и архив-
ного дела Сахалинской области 

гурский Мефодий, председатель 
наблюдательного совета Фонда 
содействия возрождению тра-
диций милосердия и благотво-
рительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское 
общество» А.В. Громова, пер-
вый заместитель руководителя 
Администрации губернатора 
Пермского края Л.В. Политов. В 
своем слове, обращенном к орга-
низаторам и участникам торже-
ственного акта, среди которых 
были устроители сада имени 
А.С. Пушкина, добровольцы, 
регулярно посещающие подво-
рье в с. Ерши, учащиеся СОШ 
№9 им. А.С. Пушкина г. Перми, 
глава Пермской митрополии 
сказал: «Сегодня, в завершении 
основания и благоукрашения 

Пушкинского сада, открытие 
которого мы совершали летом 
этого года в юбилейную дату 
225-летия со дня рождения 
поэта, мы открываем памятник 
А.С. Пушкину. Я хочу пожелать 
всем нам, чтобы мы не только 
устанавливали памятные знаки, 
но и в своей жизни выражали 
почтение русской культуре, 
русскому языку». 
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О молитве Господней

Святые отцы, имея мирное устроение и будучи покрываемы благодатью Божией, жили долго
 (Преподобный Серафим Саровский).

БЕСЕДЫ С БАТЮШКОЙ 

– Молитва Господня, во-
первых, дана нам Самим 
Господом Иисусом Христом. 
Во-вторых, она актуальна, 
мы читаем ее каждый день 
по нескольку раз. Она есть и в 
утренних, и в вечерних молит-
вах, плюс три раза перед едой. 
И в каждом богослужении 
встречается раз, два и больше, 
в том числе и на Литургии, 
и в богослужениях суточного 
круга. В общем, она буквально 

пронизывает всю нашу жизнь. 
Давайте поговорим об этой 
важной для нас молитве. 

– Молитва замечательная. 
Это молитва всех молитв. Сам 
Господь дал ее ученикам. Они 
просили Его научить их мо-
литься, и Он научил их этой 
молитве. Мы знаем об этом из 
Евангелия. Еще Господь го-
ворил, чтобы мы не молились 
на видных местах, на улицах, 
площадях, а старались зайти в 
клеть свою и уже там молиться, 
чтобы не хвалиться этим и не 
тщеславиться. 

Молитва Господня действи-
тельно универсальная. Любая 
служба, и домашняя, и церков-
ная, начинается с этой молит-
вы. Сам Господь молился этой 
молитвой и показывал пример 
ученикам. Суть молитвы – вос-
хваление Творца. Эта молитва 
– просьба о том, чтобы Господь 
избавил нас от искушений, от 
бед, от того, чего мы очень силь-
но боимся. 

«Отче наш, Иже еси на не-
бесех! Да святится имя Твое, 
да приидет Царствие Твое, да 
будет воля Твоя, яко на небеси 
и на земли». В первой фразе 
уже много о чем говорится. 
Во-первых, мы хвалим Бога, 
потому что для нас Господь – 

все. Он вывел нас из небытия, 
дал жизнь, радость и все блага. 

Мы молимся: «Да приидет 
Царствие Твое». С другой сторо-
ны, разве мы уже не в Царствии 
Божием? В какой-то степени – 
да, но после грехопадения наш 
земной мир имеет свои ограни-
чения для нашей пользы. Мы все 
чаем будущего Царства и как раз 
об этом молимся, чтобы пришел 
Господь и был все во всем, как 
говорится в Евангелии. 

Сейчас времена испыта-
ний, искушений, исправления 
человека. И мы чаем будущего 
времени, когда будет радость 
во всех, когда не будет греха, а 
будет вечная жизнь, нескончае-
мая любовь, радость и красота у 
всех. Как раз об этом прошение: 
«Да приидет Царствие Твое». 

«Да будет воля Твоя». Это 
очень интересный аспект. Мы 
все любим проявлять свою 
волю. Человек – существо не-
простое, самовольное. Даже 
наши дети: говоришь им одно, 
а они делают все по-другому, 
начинают проявлять свою волю 
практически с пеленок.

Раньше была хорошая тра-
диция пеленать детей. Сейчас 
молодые рассказывают, что уже 
не пеленают. А одна знакомая 
матушка очень мудро сказала, 
что пеленание воспитывает в 
людях смирение с пеленок. Ре-
бенок вынужден смиряться, он 
находится как бы в коконе, лиш-
ний раз не может пошевелить 
руками. У меня уже дети выро-
сли, а внуков пока нет, поэтому 
не знаю, есть ли сейчас такая 
традиция. Многие жалуются, 
что детей не пеленают. Но ведь 
если с детства заложить сми-
рение, отсечение собственной 
воли у ребенка, то ему будет 
намного проще жить. 

Человек вырастает и на-
чинает проявлять самоволие. 
Например, в армии самоволие 
вообще невозможно, за ним 
следует наказание. То же самое 
в Церкви: у нас все строго по 
послушанию. 

Великие добродетели – сми-
рение, послушание, кротость – 
дают огромные плоды человеку. 
Поэтому в этой молитве мы 
просим: «Да будет воля Твоя». 
Потому что наша воля грехов-
ная, ошибочная. И как бы мы ни 
хотели ее проявлять, она ведет 
нас совершенно не в ту сторону. 
Хотели добра, а получилось, к 
сожалению, зло. И не знаешь, 
откуда оно появилось. Вроде бы 
делал все правильно, хорошо, но 
забыл помолиться. А если мы ка-
ждое дело начинаем с молитвы, 
если просим, чтобы Господь дал 

Свою волю, и стараемся немнож-
ко отсечь свою, то получается 
исправное, доброе дело и все, что 
мы задумывали, исполняется. 

– Давайте немного остано-
вимся на воле. Вопрос инте-
ресный. У каждого человека 
есть своя воля. Психологи 
говорят, что постоянно подав-
лять ее опасно для здоровья. А 
в молитве, обращаясь к Богу, 
мы говорим: «Да будет воля 
Твоя». Важный вопрос связан 
с тем, кому мы подчиняем 
свою волю, – Богу или людям. 
Люди могут рассуждать по-
человечески, и неизвестно, 
что они могут нам насадить. 
Нужно подчинять свою волю 
Божественной, чтобы именно 
Бог, Который лучше всех зна-
ет, что нам нужно, направлял 
нас туда, куда надо. 

– Я думаю, психологи оши-
баются. Психологию трудно 
назвать наукой, это очень сво-
еобразное явление, еще требу-
ющее изучения. Психиатрия – 
наука, а психология – отдельный 
разговор. 

Любой человек поврежден 
от рождения. Существуют опре-
деленные исключения, когда 
мы, например, служим в армии, 
в храме, на работе. Там мы 
должны исполнять послушания. 
А если мы их не исполняем, то 
нарушаем устав организации, 
где трудимся. Но и тут бывают 
исключения, потому что есть 
такие послушания, которые 
переходят красную черту нрав-
ственности. Например, врач 
спасает жизни людей, лечит их, 
проявляет к ним милосердие. 
А бывают доктора, которые 
делают аборты. И как испол-
нять волю начальника, если он 
просит убить младенца? Есте-
ственно, такую волю человек 
не должен исполнять. Он дол-
жен отойти от этого, вплоть до 
того, чтобы уволиться с работы, 
потому что на кону стоит уже 
его собственная душа. Либо он 
совершает смертный грех убий-
ства, либо уходит – и его душа 
остается чиста. Поэтому всегда 
надо подключать рассуждение. 
Рассуждение – высшая добро-
детель, которую дает нам Го-
сподь. Что бы мы ни делали, без 
рассуждения, без благословения 
не получится ничего хорошего. 

Если послушание штатное 
и мы знаем, что оно ничего 
плохого не принесет, а просто 
требует от нас убрать свою лень 
и трудиться, то оно допускается. 
Если же послушание пересту-
пает какие-то нравственные и 
моральные нормы, то, естест-
венно, мы должны задуматься 
и отходить от него, вплоть до 
того, чтобы переходить на дру-
гую работу, на другую стезю. 
Такие вещи никак не могут быть 
совместимы с добрым путем 
христианина. 

Многие спрашивают, как 
же узнать волю Божию, как 
слушаться Бога, как жить по 
Его воле. Это очень сложный 
вопрос, потому что Бога не 
видел никто никогда, и порой 
трудно определить, где воля 
человеческая, а где Божия. Но 
опять-таки надо смотреть, нем-
ножко открыть свое сердце и 
следить за происходящим, ка-
кие плоды будут от этой воли. 
В Евангелии Господь дает нам 
хороший афоризм: По плодам 
их узнаете их. Какие плоды 
приносят эти дела? Если плоды 
добрые, нравственные, то и дела 
хорошие. А если мы видим, что 
от этих дел у людей одни про-
блемы и несчастья, то вряд ли 
это воля Божия. Нужно очень 
аккуратно и серьезно смотреть, 
вдумчиво анализировать каждое 
явление. Как говорил старец 
Нектарий Оптинский: «Ищите 
во всем великого смысла». Вся 
жизнь наша состоит из деталей, 
из частностей, и когда мы про-
ходим мимо чего-то, то можем, 
к сожалению, ошибаться. 

Божественная воля прояв-
ляется во всем мире. Господь 
даже из зла делает добро. Порой 
мы ошибаемся, куролесим, но 
потом Бог переворачивает все 
так, что снова наступает хоро-
шая погода, выходит солнышко. 
И мы думаем: как же так могло 
произойти, как могло так полу-
читься, ведь мы вроде хотели 
как лучше? А делали как хуже, 
но Господь взял и все управил. 
Так всегда происходит, когда мы 
с Богом, когда мы выправляемся, 
начинаем молиться и просить 
Его помочь нам исправиться. 
Господь всегда откликается. 
Воля Божия всегда бывает видна 
своим результатом, и надо под-
ключать свой разум и стараться 
просчитывать все наперед, как 
шахматист. 

Конечно, легко так рассу-
ждать, но для человека это труд-
но. Но так мы можем спастись от 
многих неудач и ошибок, порой 
даже фатальных. А если мы все-
таки немножко возьмемся за ум, 
просчитаем, как наши поступки 
отразятся на нашем будущем, 
что получится в результате, 
немножко потрудимся, чтобы 
это предугадать, то и плоды 
пожнем хорошие. 

Иногда человек в страсти, в 
каких-то эмоциональных поры-
вах делает непоправимые вещи 
и потом горько за них распла-
чивается. Есть воля Божия, и 
всегда надо стараться ее читать, 
чувствовать. Опытный человек 
чувствует ее. Он знает, что 
Господь не пожелает плохого, 
что лучше не делать этого. И 
Господь всегда показывает нам 
Свою волю какими-то события-
ми, через людей, через какие-то 
случаи, события. Подсказывает 
не делать чего-то, но мы упря-
мые, нам все равно хочется 
делать по-своему. Надо всегда 

В студии телеканала 
«Союз» на вопросы 
отвечает священник 
Владимир ТОГОТИН, 
настоятель храма 
Рождества Пресвятой 
Богородицы 
в Братцево 
(г. Москва)

«БЕСЕДЫ С БАТЮШКОЙ» 
на телеканале «Союз»
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В человеке, которого ум утружден заботою о временном, добродетель 
не пробуждает помысла к тому, чтобы возлюбить ее и взыскать обладания ею 

(Преподобный Исаак Сирин).

АЗЫ ПРАВОСЛАВИЯ

осматриваться. Не будет лиш-
ним и посоветоваться в сложных 
случаях. 

Мы читаем утренние и ве-
черние молитвы, и в конце есть 
прекрасное прибавление помо-
литься о духовном отце. Но, к 
сожалению, многие говорят, что 
не могут найти духовного отца. 
Надо искать такого человека, 
чтобы он помогал распознать 
волю Божию, помогал понять, 
как правильно поступить в 
том или ином случае. Однако 
нужно иметь в виду, что все 
советы духовного отца носят 
рекомендательный характер и не 
бывают обязательными. Нужно 
понимать разницу между духов-
ничеством и наставничеством. 

Есть такое явление, как ду-
ховничество. Оно, как правило, 
происходит в монастырях. 
Приходит послушник и вверяет 
свою душу опытному старцу. В 
этом случае он обязан испол-
нять все его послушания. Но 
когда мы, светские люди, про-
сто выбираем батюшку, важно, 
чтобы он был с нами на одной 
волне, может быть, одной про-
фессии. Тогда найдутся общие 
темы и будет легко общаться. 
Батюшка будет понимать чело-
века и сможет подсказать ему 
то или иное. Но любой совет 
надо пропускать через себя, 
через свою голову и понимать, 
что батюшка не будет отвечать 
за последствия. Да, он желает 
тебе добра, но, как любой че-
ловек, может ошибаться. Есть 
хорошая пословица: «Одна го-
лова хорошо, а две лучше». Тем 
более священническая голова, 
я думаю, вряд ли подскажет 
плохое, но тем не менее человек 
отвечает за свои поступки сам. 
Не надо ни на кого пенять. 

– Почему мы называем 
в этой молитве Бога нашим 
Отцом? 

– Он наш Создатель. Он 
подарил нам жизнь. Это чудо 
непостижимо. Я помню свои 
первые годы, когда был совсем 
маленький. Я расспрашивал ро-
дителей о том, где был раньше. 
Они отвечали, что меня не было. 
Мне было это очень чудно. Как 
не было? Моя душа, личность 
здесь, я осознаю воздух, мате-
рию, родителей, дом. Мне было 
просто не по себе. Я не мог 
представить, что меня нет. Я же 
вот тут, сижу, радуюсь. 

Господь подарил нам жизнь. 
На Литургии мы читаем: «Ты 
от небытия в бытие нас при-
вел еси». А как это? Это чудо, 
которое нельзя разгадать. Это 
великий дар. И вот только уже 
за этот дар Он наш Отец. И 
Он еще подарил нам красивую 
землю. До грехопадения люди 
жили в раю, там была полная 
гармония, даже животный мир 
повиновался человеку. Была 
полная гармония, никто никого 
не обижал, никто никого не ел. 
Правда, для нас это тоже как-то 
чудно, мы привыкли, что тигр – 
хищник и должен кого-то есть. 
Однако все было так, и мы в это 
верим. Но даже наш падший, 
греховный мир, с его войнами, 

кровопролитиями, потрясающе 
гармоничен. Выйдите на улицу, 
съездите в лес, посмотрите, 
какая красота осенью. Кто все 
это сотворил? Господь. Атеисты 
думают, что все произошло с по-
мощью какого-то взрыва. Но это 
же смешно. Что делает взрыв? 
Хаос, пыль, кошмар. А здесь 
потрясающая красота. 

Мы уже говорили, что успе-
ваем по жизни накуролесить, 
но Господь как-то все врачует, 
выводит нас на ровную дорогу, 
и все наше зло превращается в 
добро. Разве это не чудо? Ко-
нечно, самое настоящее чудо. 
И, конечно, Он для нас Отец, 
мы любим Его. И если у нас 
хватает разума выказывать Ему 
послушание, то мы счастливые 
люди, живем правильно, испол-
няем духовные законы, которые 
нас держат. 

Мы знаем прекрасно, что ни 
один волос не упадет с головы 
человека без воли Божией. Ве-
рующий, тот, кто действительно 
живет по законам правильной 
духовной жизни, знает, что ему 
на голову не свалится кирпич 
просто так. В молодости я лю-
бил ходить в храм. И в этот пе-
риод жизни, когда еще не было 
семьи, ходил туда ежедневно. 
Утром, вечером, утром, вечером. 
Мне это действительно нрави-
лось. У меня было чувство, не-
объяснимое, но четкое и ясное, 
что со мной ничего не случится. 
Я был настолько смелым, что 
не просто верил, а знал это: 
никто мне ничего не сделает. 
Все сбылось. Это было давно, 
30–40 лет назад. Эти чувства 
действительно подтвердились. 
Когда ты ходишь под покровом 
благодати, с Господом, ничего 
не страшно. А бывает, человек 
начинает впадать в неверие, как 
апостол Петр, когда по волнам 
шел. Он сказал: «Господи, давай 
я тоже пойду по волнам». По-
шел, но вдруг буквально на ка-
кой-то момент усомнился и стал 
тонуть. То же самое происходит 
с нами. Начинаем проявлять 
сомнения от неправильной ду-
ховной жизни, незнания законов 
и потихонечку уходим под воду. 
Если вовремя никто не спасет – 
это беда.

– Хлеб наш насущный 
даждь нам днесь. В этом про-
шении о чем мы просим Госпо-
да? Что это за хлеб?

– В жизни нашей любое яв-
ление имеет разные грани. Так 
и хлеб. Мы без него не можем 
жить, это символ всего. Прежде 
всего, хлеб для нас – средство 
пропитания. В блокадном Ле-
нинграде люди были окружены 
войсками неприятеля и жили 
в страшном голоде. Паек с 
каждым днем становился все 
меньше и меньше. Но все-таки 
людям давали хлеб, и он со-
хранял им жизнь. Маленький 
кусочек хлеба в воде растворя-
ли – и как-то переживали день, 
оставались живы.

И сейчас для нас ни одна тра-
пеза, наверное, не обходится без 
хлеба. Хлеб для нас – средство 
физического пропитания. Но 

главное все-таки то, что хлеб – 
это символ вечной жизни. Мы 
говорим: «Дай нам, Господи, 
Хлеб Жизни». Что такое Хлеб 
Жизни? Это Тело Христово. 
Тело и Кровь Христовы, кото-
рых мы причащаемся на каждой 
Божественной литургии. И 
если мы готовы, они дают нам 
вечную жизнь, потому что мы 
соединяемся с Самим Богом, 
Самим Христом. 

Конечно, главный смысл 
этого прошения в том, чтобы Го-
сподь сподобил нас причащать-
ся Святых Христовых Таин. 
Когда 12 учеников собрались 
со Христом на Тайной Вечере, 
перед крестным путем Господа 
и Спасителя нашего, Христос 
дал им завещание совершать 
такую вечерю и под видом хлеба 
вкушать Его Тело, а под видом 
вина – Его Кровь. 

Многие неверующие люди, 
конечно, не понимают этого. 
Даже не то что неверующие, 
некоторые конфессии уже вос-
принимают это как некое сим-
волическое действие. Для нас, 
православных христиан, это 
не символическое действие, а 
великое таинство. Мы знаем, 
что не просто причащаемся, а 
причащаемся истинного Тела 
Христова и истинной Крови 
Христовой. Под видом хлеба и 
вина. Это великое таинство, оно 
соединяет нас с Самим Богом и 
дает нам вечную жизнь. 

Кто не имеет такой возмож-
ности, обязательно старайтесь к 
этому прийти. Здесь нет ничего 
сложного. Есть определенная 
церковная дисциплина, когда 
мы приходим в храм, говеем, 
то есть постимся, готовимся к 
таинству, читаем определенные 
молитвы, натощак приходим в 
церковь и причащаемся Тела и 
Крови Христовых после таин-
ства Исповеди. Такая у нас в 
Русской Церкви традиция. Не 
во всех Православных Церквах 
этой традиции придерживаются, 
некоторые исповедуются реже. 
Например, в Греческой Церкви, 
Румынской и Сербской. В Рус-
ской Церкви хорошие традиции, 
у нас таинство Исповеди сопря-
жено с таинством Евхаристии. 
Как мне кажется, это прекрасная 
традиция, потому что в таинстве 
Исповеди человек очищает свою 
душу и уже чистым приходит 
на Литургию, соединяясь со 
Христом. 

Мы прекрасно помним сло-
ва, которые произносит священ-
ник на Божественной литургии, 
когда возносит Святые Дары над 
престолом: «Святая – святым». 
Порой люди спрашивают: «Кто 
эти святые?» Я отвечаю: «Это 
вы. Люди, которые подготови-
лись к таинству Причастия, по-
читали определенные молитвы, 
поговели. Исповедовались у 
священника, оставили свои гре-
хи, которые Господь в таинстве 
Покаяния очистил». Мы сами 
порой не всегда видим это. Че-
ловек многого в себе не замеча-
ет. Ему легче на другом увидеть 
что-то. Но в этот момент, в конце 
Литургии, уже после «Отче 
наш», перед Причастием, стоит 
полный храм святых. Другой 

вопрос, что, когда мы уже ухо-
дим за церковную ограду, нас 
начинают раздражать ближние. 
Не всегда правильно мы умеем 
нести эту святыню, даже порой 
в день Причастия опять потихо-
нечку скатываемся. 

Любой священник вам ска-
жет: «Старайтесь часто молить-
ся, часто причащаться и часто 
исповедоваться, чтобы ваша 
душа была чистая». Как гово-
рили святые отцы, если даже 
сосуд пустой, но в нем было 
драгоценное миро, он источает 
благоухание, что, если миро 
постоянно наливать, выливать, 
сосуд благоухает. Так и наше 
тело является определенным 
сосудом, храмом Божиим. Если 
мы постоянно наполняем его 
Господом, молитвами, Прича-
щением, очищением души от 
грехов, то результаты будут.

– Мы заговорили о покая-
нии. «Оставь нам долги наши, 
как мы прощаем должникам 
нашим». Это о покаянии речь?

– Да, о покаянии. Господь 
сразу дает нам четкий рецепт, 
условие, при котором покаяние 
происходит. Если мы оставляем 
грехи ближних людей (а это 
наша первая задача – научить-
ся прощать), то и нам Господь 
оставляет грехи. В Евангелии 
есть достаточное количество 
притч, очень интересных, ко-
торые рассказывает Господь. 
Буквально недавно мы читали 
прекрасную притчу о должнике, 
когда один человек задолжал 
господину большую сумму и 
сидел в долговой яме. У него 
дети, семья, он говорит: «Про-
сти меня, пожалуйста». Госпо-
дин отвечает: «Ладно, я тебе 
прощу эту сумму». Отпустил 
его. Должник не успел дойти до 
дома, как встретил своего клев-
рета, знакомого, задолжавшего 
ему всего лишь какую-то копей-
ку. Говорит: «Ты мне не отдал». 
Тот стал его так же просить, но 
наш должник своего знакомого 
не простил, посадил в долговую 
яму. Тут же друзья господина, 
видя эту сцену, рассказали ему, 
мол, ты его отпустил, простил 

такую огромную сумму, а он 
другому не мог и копейки про-
стить. Должника тут же вернули 
обратно и отправили в тюрьму 
как неверного раба.

Любая Евангельская притча 
в какой-то степени искусствен-
ная. Трудно, наверное, в жизни 
такое встретить. Господь нас так 
учит определенным моментам 
и духовным законам. В этой 
притче, например, говорится, 
что следует научиться прощать 
других. Даешь взаймы, а в 
голове должна быть мысль: не 
получишь обратно. Если не хо-
чешь давать, не давай, но если 
дашь, то уже не жди обратно. И 
то же самое не только в денеж-
ном эквиваленте, но и во всем 
другом. Если хочешь что-то дать 
человеку, сделай доброе дело, 
дай, но не требуй чего-то взамен. 
Потому что христианин не тре-
бует благодарности. Благодарят 
и язычники. Зачем ты ждешь 
благодарности, делаешь добрые 
дела за благодарность? Никакой 
пользы нет от этого, говорит Го-
сподь. А если ты действительно 
ради Христа, ради мира даешь 
кому-то какие-то средства или 
помогаешь, это настоящее до-
брое дело. 

Поэтому, конечно, важно 
уметь прощать ближних. А 
мы спотыкаемся на этом из-за 
ерунды. Домашний что-то не так 
сделал, разбил вазу или чашку, 
которую подарила мама? Будьте 
проще, будьте, как Карлсон в 
мультфильме. Скажите: «Дело 
житейское, люстра полетела 
хрустальная. Что скажет папа, 
что скажет мама? Да ничего 
страшного, я тебе сто люстр 
таких куплю». Вспомните, это 
хороший мультик, интересный. 
Если что-то стряслось, ради 
мира в семье надо обязательно 
мириться, прощать. И не только 
ближних. Прощать, скажу вам 
честно, выгодно прежде всего 
для себя: у тебя немножко сни-
зится уровень стресса, уйдет 
страсть, озлобление. На работе 
бывает так же, когда мы друг 
другу досаждаем. 

(Окончание на стр. 22)
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Прежде, чем совершено беззаконие, враг весьма умаляет таковое в глазах людей, по совершении же греха, 
лукавый до крайности увеличивает значение беззакония в глазах того, кто впал в таковое. 

Воздвигает при этом на него волны отчаяния (Преподобный Ефрем Сирин).

а потом его поселят в среднюю, 
нормальную, добротную, но 
первая была лучше. Он будет 
постоянно ворчать…

Мы все время живем в ка-
ком-то сравнении. Для человека 
переход от райской гармонии 
к полному кошмару стал ка-
тастрофой космического мас-
штаба. Господь ведь сказал, 
что жена будет рожать в муках, 
а муж будет зарабатывать хлеб 
в поте лица своего. Человек 
жил радостно, особо не тру-
дился, все у него было. А тут 
приходится работать, 8-часовая 
рабочая неделя, приходишь 
уставший. Поэтому, конечно, 
не дай Бог опять попасться на 
удочку лукавого.

Тем не менее мы вспоми-
наем, как говорили в начале 
передачи, Господь даже такие 
вещи претворяет в добро, даже 
грехопадение. Господь так сде-
лал, что человек получил новую 
природу благодаря этому. Чем 
она отличается от природы 
Адама и Евы? Адам мог пасть. 
Господь нам дарует природу, 
которая уже не сможет упасть. 
Святые отцы называют это непа-
дательным состоянием. Тот, кто 
прилепится к Христу, окажется 
в новой жизни со Христом, уже 
не сможет грешить. Как две 
трети ангелов, которые остались 
верны Христу, получили от Го-
спода непадательное состояние. 
Они уже не могут грешить. Мне 
кажется, даже козни лукавого 
превратились в добро. Тем не 
менее не хочется опять споты-
каться о разные пеньки лукавого 
и все-таки жить с Богом, а не с 
лукавым.

– Отец Владимир, благода-
рим Вас за разговор. Мне ка-
жется, получился хороший и 
подробный разбор важнейшей 
христианской молитвы. Будет 
еще один повод задуматься над 
тем, что за слова мы произно-
сим в этой молитве.

Записали 
Анна Вострокнутова 
и Федор Поплавский

у каждого есть демон-мучитель, 
который и дает нам искушения. 
На самом деле, если задуматься 
глобально, космически, даже 
бесы и то служат Богу. Потому 
что они хотят сделать нам зло, 
пакостят, но в конечном итоге 
помогают нам избавиться от 
грехов.

– Потому что Бог обращает 
их злые поступки к лучшему.

– Да. Вот такая интересная 
вещь в мироздании. Даже злые 
духи и то служат на пользу. Ко-
нечно, лучше без них обойтись. 
Поэтому мы и молимся.

– Без них и не спастись 
тогда, получается.

– Ну да. Тяжело спастись...

– Металл закаляется толь-
ко, когда его переводят из од-
ного состояния в другое... Так 
и мы: если будем в одном со-
стоянии, ничего не изменится.

– Конечно. А нам хочет-
ся самим что-то попробовать, 
язычком дотронуться зимой до 
металла… Каждый ребенок, 
наверное, испытывал это, хотя 
мама говорит, мол, не трогай... 
В общем, нехорошие ощуще-
ния. Так и в жизни постоянно 
у нас. Желательно обходить 
искушения по возможности. 
Поэтому: не введи нас, Господи, 
во искушение.

– Кто или что есть лука-
вый или лукавое, от чего мы 
просим нас избавить в этой 
молитве?

– Действительно, здесь по-
дразумевается царь века сего, 
как мы знаем из Писания, кото-
рый думает, что он здесь царь, 
а на самом деле не царь, только 
так думает. Однако он здорово 
досаждает людям. Естествен-
но, нам не хочется никаких дел 
иметь с ним, и это правильно. 
Если вернуться в прошлое, лу-
кавый соблазнил Адама и Еву, и 
благодаря его стараниям чело-
век лишился райской жизни. Мы 
говорим об этом как о легенде, 
ведь это было давно... А если все 
это представить? Вдумайтесь. 
Вы живете в полной гармонии, 
у вас все есть, есть Господь, вы 
с Ним разговариваете. И вдруг 
вы всего этого лишаетесь. Ока-
зываетесь в страшном месте по 
сравнению с раем. 

Посмотрите, в жизни все 
познается в сравнении. Го-
сподь дал нам духовный закон. 
Человек, например, ездил на 
«Жигулях», а потом пересел 
на Hyundai. Он уже скажет, 
что не хочет ездить на другой 
машине… Или кто-то останав-
ливается в хорошей гостинице, 

неправильной духовной жизни, 
незнания законов. Эта молитва 
буквально содержит просьбу 
избавить нас от искушения, а 
косвенно – научить духовным 
законам, чтобы мы не впадали 
в искушения. Искушения для 
нас – это жесткие и горькие 
таблетки. Иногда маленький ре-
бенок не слушается, папа ему по 
попке стукнул. Плохо ли, хоро-
шо ли это? Сейчас ювенальная 
юстиция говорит: плохо, нельзя 
детей трогать. А раньше так 
было, и ребенок начинает слу-
шаться, проявлять послушание, 
смирение и кротость, вырастает 
хорошим, добрым человеком. 
Конечно, во всем надо знать 
меру. Нельзя никого бить и из-
деваться над людьми. Но иногда 
болезненные вещи Господь дает 
нам в качестве горькой таблетки 
для нашего исцеления. Если 
мы идем ровным, правильным 
путем, то искушений у нас 
меньше. Если же не пытаемся 
осмыслить жизнь, подчинить ее 
Евангельским законам, не пыта-
емся жить в мире с ближними, 
то Господь дает нам искушения. 
Они болезненные. Но если даже 
они случились, их надо терпеть, 
потому что терпение – наивыс-
шая добродетель. Без терпения 
ничего не получится. 

Сам Господь дал нам первый 
образец терпения, когда оказал-
ся на Кресте. Это страшнейшая 
казнь... Просто слов нет, когда 
начинаешь в это вдумываться, 
все представлять. Можно просто 
сойти с ума. Каково быть на Кре-
сте? Это высшая степень тер-
пения. Ради нас с вами Господь 
даже на такую пошел контрмеру 
и претерпел Крест. Ради нас Он 
терпел такие страшные муки, 
испытания. Почему мы не мо-
жем немножко потерпеть хотя 
бы ради себя, ради своих детей, 
своей духовной жизни, чтобы 
исправиться? 

Но, конечно, лучше иску-
шения избежать. Поэтому мы 
молимся: и не введи нас во 
искушение. Ведь на самом деле 
Господь дал каждому из нас 
ангела-хранителя, который по-
могает нам уйти от искушений. 
Главное, не забывать молиться 
своему ангелу. Эти молитвы 
есть в утреннем и вечернем пра-
виле. Если человек молится, ему 
намного легче живется, потому 
что ангел-хранитель всегда по-
могает ему. Но мы забываем, что 

емся как-то выйти из ситуации. 
Папа новую маму нашел, а она 
оказалась еще хуже первой, 
как правило. Он ищет третью, 
четвертую… Приходят потом 
все в церковь опустошенные, 
практически в духовной крови, 
и не знаешь, что сделать и как 
помочь. Трудно распутывать 
такие ситуации... 

Прощение для нас очень 
важно. Что бы ни случилось, 
сели, успокоились, выдохнули, 
обговорили ситуацию в спо-
койных тонах и простили друг 
друга. На работе то же самое 
бывает, когда начальство нес-
праведливо. Но не надо дуться. 
Если первая вспышка эмоци-
ональная, ни в коем случае в 
этот момент не стоит доказывать 
свою правоту, ругаться и прояв-
лять излишние эмоции. Нужно 
немножко подумать, остано-
виться. Подождать сутки, а 
потом просто поговорить по-до-
брому. Если тот не прав, сказать: 
«Вы знаете, Иван Иванович, 
я всегда рад помогать Вам, во 
всем доверяю. Разве что в этом 
случае, может быть, нам попро-
бовать пересмотреть ситуацию, 
чтобы действительно выйти на 
новые результаты?» Начальник 
послушает и скажет: «Верно, 
ты прав». А если в состоянии 
стресса ему что-то ответить, 
он рассердится… Нужно мудро 
относиться к этому. Если не 
простите, будет плохо, придется 
уходить с работы. А вы скажите 
себе, что он такой же человек, 
может ошибаться. Простите 
его в душе. Утром вернитесь на 
работу и ответьте: «Простите, 
я погорячился; вот так можно 
было эту ситуацию разрешить, 
чтобы всем было хорошо…» 
Начальник скажет: «Слушай, 
а ты прав был, надо было дей-
ствительно так сделать…». Тут 
очень много моментов, но са-
мый главный – умение прощать.

– Мы говорим в этой мо-
литве также: не введи нас во 
искушение. Получается, мы 
просим Бога о том, чтобы Он 
нас не искушал?

– Да, у нас постоянно случа-
ются искушения. Мы молимся, 
чтобы Господь нас избавил от 
искушений, потому что они для 
нас болезненные. Почему про-
исходит искушение? Опять воз-
вращаемся к тому же. От нашей 

Окончание. 
Начало на стр. 20–21

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.
ru/Besedy-s-batyushkoy-

Svyaschennik-Vladimir-Togotin-5-
noyabrya-2024 

О молитве 
Господней

БЕСЕДЫ С БАТЮШКОЙ 

В студии телеканала 
«Союз» на вопросы 
отвечает священник 
Владимир ТОГОТИН, 
настоятель храма 
Рождества Пресвятой 
Богородицы 
в Братцево 
(г. Москва)

Проблема нашей жизни, 
проблема всего мироздания – 
умение сосуществовать друг 
с другом. Мы никак не можем 
этому научиться. У нас посто-
янно склоки в семье, неурядицы 
в стране. Помните, в 90-е годы 
и в Думе дрались… А человек, 
если научится сосуществовать 
с ближними, исполнит многие 
заповеди и будет жить, как в 
раю, уже в этом мире, не дожи-
даясь смерти и будущей жизни. 
Господь говорит: Царствие Бо-
жие внутрь вас есть. Исполня-
ющий заповеди уже здесь живет 
спокойно, в мирном состоянии, 
у него Царство Божие уже на 
этой земле. 

Если мы умеем жить по за-
поведям Божиим, по законам, 
то не обижаемся, прощаем 
своих ближних, детей, жену, 
мужа, у нас все совершенно 
по-другому. Есть такие семьи, 
где из-за какой-то ерунды чело-
век обижается и две недели не 
разговаривает. Куда это годит-
ся? Это же безобразие. Нужно 
сразу обняться, попросить друг 
у друга прощения. Порой надо 
просить его первым, даже если 
не виноват… Детишек тоже 
надо прощать. Хотя, конечно, 
и строгость проявлять, чтобы 
они не развратились. Строгость 
проявил, однако знай меру и 
потом прости ребенка. А если 
мы не прощаем, чем это конча-
ется потом? Разводами. А ведь 
развод – это вселенская трагедия 
для детей, папы и мамы. Пыта-
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Вторник  3 декабря 

Среда  4 декабря 

Понедельник  2 декабря 
00.00 Песнопение дня
00.05 Лекция профессора 
А.И. Осипова (Москва) 
«Кто ближе к Богу?» Часть 2
00.45 Документальный фильм
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Иисусу 
Сладчайшему»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Документальный фильм 
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
04.30 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
04.45 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
05.00 «Хранители памяти» 
(Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Благовест» (Хабаровск) 
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». 
Повтор вечерней программы 
(Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 Документальный фильм

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Пресвятой 
Богородице»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Культура» с Николаем 
Бурляевым
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Хлеб жизни» (Ейск) /
Документальный фильм
04.30 «Свет невечерний» (Гомель)
04.45 «Православный календарь» 
(Якутск)
05.00 «Православный взгляд» 
(Томск) 
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 Документальный фильм
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». 
Повтор вечерней программы 
(Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Кузбасский ковчег» 
(Кемерово)
07.55 «Православный словарь»

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон ангелу-
хранителю»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Документальный фильм
02.30 «Православная азбука» 
(Саратов)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.45 «Благовест» (Ставрополь)
05.00 «Душевная вечеря» 
(Рязань) / «Мое кредо» (Рязань)
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Свет миру» (Липецк)
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». 
Повтор вечерней программы 
(Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Родное слово» 
(Новосибирск)

07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» 
и «Утро в Шишкином лесу» 
(Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с 
протоиереем Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
09.45 «Обзор прессы»
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Читаем Добротолюбие» 
(Екатеринбург). «Авва Дорофей. 
Как терпеть укоризны?»
10.30 «Хлеб жизни» (Ейск) /
Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных 
событий»
11.05 «Православная азбука» 
(Саратов)
11.30 «Кулинарное 
паломничество» (Москва)
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 

(прямая трансляция)
13.30 «Лампада» (Новополоцк) / 
«Песнопения для души»
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных 
событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «Литературный квартал»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Православный календарь» 
(Якутск)
15.30 «Доброе слово – день» 
и «День в Шишкином лесу» 
(Москва)
16.00 «Благая часть» с 
протоиереем Евгением Попиченко
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Преображение» 
(Челябинск) / «Видеожурнал 
Крымской митрополии»
17.30 «Из жизни епархии» 
(Уварово) 
17.55 «Этот день в истории» 

(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных 
событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 «Культура» с Николаем 
Бурляевым
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных 
событий» 
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов» 
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Читаем Добротолюбие» 
(Екатеринбург). «Авва Дорофей. 
Как терпеть укоризны?»
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
09.45 «Град Креста» (Ставрополь)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Читаем Ветхий Завет» 
(Екатеринбург). «Пророк 
Иезекииль. Видение на реке 
Ховар». Часть 2
10.30 «Православный маяк 
Черноморья» (Сочи) /
Документальный фильм
10.55 «День ангела»

11.00 «Анонсы православных 
событий»
11.05 «Плод веры» (Москва)
11.30 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Стихи над миром» (Москва)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных 
событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
14.45 «Обзор прессы»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Хранители памяти» 
(Москва)
15.30 «Доброе слово – день» 
и «День в Шишкином лесу» 
(Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 

16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Преображение» (Ставрополь)
17.30 «Благовест» (Хабаровск)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных 
событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 Всенощное бдение. 
Прямая трансляция 
22.00 «День ангела»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Читаем Ветхий Завет» 
(Екатеринбург). «Пророк Иезекииль. 
Видение на реке Ховар». Часть 2
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» 
и «Утро в Шишкином лесу» 
(Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с 
протоиереем Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
09.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Спасо-
Преображенский собор Тольятти»
10.00 «Первосвятитель»
10.05 Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных 
событий»
11.05 «Таинства Церкви» (Москва)
11.30 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
11.35 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили

11.40 «Анонсы православных 
событий»
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 Документальный фильм
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Свет невечерний» (Гомель)
15.30 «Доброе слово – день» 
и «День в Шишкином лесу» 
(Москва)
16.00 «Благая часть» с 
протоиереем Евгением 
Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Град Креста» (Ставрополь) 
17.30 «Свет миру» (Липецк)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных 
событий»

18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 «Митрополия» (Рязань)
19.30 «Литературный квартал»
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных 
событий» 
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю 
голову!» Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» 
и «Вечер в Шишкином лесу» 
(Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Екатеринбург)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Канон» (Москва)
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

31 января 2023 года – 
медалью 

Улан-Удэнской епархии  
священномученика 
Ефрема, епископа 

Селенгинского
I степени

Улан-Удэнской епархии  Улан-Удэнской епархии  
священномученика священномученика 
Ефрема, епископа Ефрема, епископа 

СеленгинскогоСеленгинского
I степениI степени

13 февраля 2024 года – 
медалью Якутской и Ленской епархии  

священномученика Евгения (Зернова) I степени

31 января 2015 года – 
медалью Курганской 

епархии Святого 
Преподобного Далмата 

Исетского I степени

31 января 2015 года – 
медалью Екатеринбургской 

епархии Святой 
Великомученицы Екатерины 

I степени

1 апреля 2013 года – 
орденом Украинской 

Православной Церкви 
Святого Преподобного 

Нестора Летописца 
I степени

25 января 2015 года – 
орденом Польской 

Православной Церкви 
Святой Равноапостольной 

Марии Магдалины 
II степени

ЗА БОЛЬШИЕ МИССИОНЕРСКИЕ 
И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЕ ТРУДЫ, 

А ТАКЖЕ ЗА ВСЕМИРНУЮ ПРОПОВЕДЬ 
БОГАТОЙ ДУХОВНОЙ КУЛЬТУРЫ 

ПРАВОСЛАВИЯ 
ТЕЛЕКАНАЛ «СОЮЗ» НАГРАЖДЕН:

3 октября 2016 года – 
медалью Брянской епархии 

Святого Благоверного 
Князя Олега Брянского 

I степени

31 января 2017 года – 
медалью 

Нефтекамской епархии 
Священномученика 

Аверкия I степени

6 октября 2017 года – 
медалью Сыктывкарской 

епархии Святителя 
Стефана Пермского 

I степени

25 мая 2018 года – 
орденом Александрийской 

Православной Церкви
Льва Апостола и 

Евангелиста Марка 
I степени

10 февраля 
2022 года – медалью 
Пензенской епархии  

Святителя 
Иннокентия, 

епископа Пензенского
I степени

18 февраля  2020 года – 
медалью 

Екатеринодарской 
епархии Великомученицы 

Екатерины I степени

31 января  2020 года – 
медалью Симбирской 

епархии в честь Святого 
Блаженного Андрея 

Симбирского I степени

9 июля  2018 года – 
медалью Шадринской 

епархии «В память  
100-летия мученической 
кончины сщмч. Аркадия 

Боровского»

29 января  2019 года – 
медалью Мелекесской 

епархии Святого 
Преподобноисповедника 
Гавриила Мелекесского 

I степени

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru
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Пятница  6 декабря 

Суббота  7 декабря 

Четверг  5 декабря 

Воскресенье  8 декабря 

ПРОГРАММА

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Николаю Чудотворцу»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Православный маяк Черноморья» 
(Сочи) /Документальный фильм
02.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.30 «Преображение» (Ставрополь) 
04.45 «Обзор прессы» 
05.00 «Плод веры» (Москва)

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон покаянный»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
02.30 «Лаврские встречи» со 
священником Анатолием Першиным
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Митрополия» (Рязань)
04.30 «Град Креста» (Ставрополь)
04.45 «Источник жизни» 

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
01.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Спасо-
Преображенский собор Тольятти»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Пророчество, которое 
сбывается на наших глазах»
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Канон» (Москва)
04.30 «Стихи над миром» (Москва)
04.40 «Анонсы православных событий»
04.45 «Слово пастыря» (Липецк)
05.00 «Таинства Церкви» (Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов»

00.00 Песнопение дня
00.05 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Три истины, которые открыл 
миру Христос». Часть 1
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
01.45 «Лампада» (Новополоцк) / 
«Песнопения для души»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Плод веры» (Москва)
02.30 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.30 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
04.45 «Крылатые библейские 
выражения»
04.50 «Сказки Добролесья»
05.00 «Церковь и общество» (Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 Документальный фильм

05.25 «Слушаем святых отцов» 
05.30 «Вопросы веры» (Пенза) 
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Екатеринбург)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 Документальный фильм
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Вопросы веры» (Пенза)
10.30 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Церковь и общество» (Москва)
11.30 «Свет невечерний» (Гомель)
11.45 «У книжной полки» (Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Благовест» (Ставрополь)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «Православный взгляд» (Томск)
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»

15.15 «Крылатые библейские 
выражения»
15.20 «Сказки Добролесья»
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Спасо-Преображенский 
собор Тольятти»
17.30 «Вопросы веры» (Пенза)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 Лекция профессора А.И. Осипова 

(Москва) «Три истины, которые открыл 
миру Христос». Часть 1
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий»
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Санкт-Петербург)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

(Нижний Новгород) 
05.00 Документальный фильм
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Литературный квартал»
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Санкт-Петербург)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)

09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Преображение» (Челябинск) / 
«Видеожурнал Крымской митрополии»
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
10.20 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
10.25 «Простые истории» 
10.30 «Кузбасский ковчег» (Кемерово) 
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Путь к храму» (Новосибирск)
11.30 «Православный календарь» 
(Якутск)
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 

(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика 
Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных 
событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «Лаврские встречи» со 
священником Анатолием Першиным
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 Всенощное бдение. 
Прямая трансляция

19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий» 
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Санкт-Петербург)
23.00 «Вечернее правило»
23.25 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
23.40 «Источник жизни» 
(Нижний Новгород)
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

05.30 «Из жизни епархии» (Уварово)
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Санкт-Петербург)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Путь к храму» (Новосибирск)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Крылатые библейские 
выражения»
08.05 «Сказки Добролесья»
08.15 «Хранители памяти» (Москва)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)

09.00 Божественная литургия. 
Прямая трансляция
11.55 Песнопение дня
12.00 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
12.25 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
12.50 «Родное слово» (Новосибирск)
13.15 «Источник жизни» 
(Нижний Новгород)
13.30 «Крылатые библейские 
выражения»
13.35 «Сказки Добролесья»
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Канон» (Москва)
14.25 «День ангела»
14.30 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
14.55 «Православный словарь»

15.00 «Таинства Церкви» (Москва)
15.25 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Православная азбука» (Саратов)
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 

(Санкт-Петербург)
17.00 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Три истины, которые открыл 
миру Христос». Часть 2
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Хранители памяти» (Москва)
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
19.00 Всенощное бдение 
(прямая трансляция)
21.45 «День ангела»
21.50 «Православный словарь»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Правило ко Причащению»
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

05.55 «Простые истории» (Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «События недели» (Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Православный взгляд» (Томск)
07.55 «Православный словарь»
08.00 Документальный фильм
08.15 «Воскресные беседы» с епископом 
Каскеленским Геннадием (Алма-Ата)
08.25 «Простые истории» (Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 

(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Слово пастыря» (Липецк)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 Документальный фильм 
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
11.30 Документальный фильм
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
14.25 «День ангела»
14.30 Документальный фильм
14.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Спасо-Преображенский 
собор Тольятти»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Душевная вечеря» (Рязань) / 
«Мое кредо» (Рязань)
15.25 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург) 
15.30 «Доброе слово – день» и 

«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Церковь и общество» (Москва)
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
17.15 «Воскресные беседы» с 
епископом Каскеленским Геннадием 
(Алма-Ата)
17.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Канон» (Москва)
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Стихи над миром» (Москва)
18.55 «Погода»
19.00 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Пророчество, которое 
сбывается на наших глазах»

19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий»
20.05 «События недели» (Москва)
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и «Вечер 
в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Крылатые библейские 
выражения»
21.55 «Сказки Добролесья»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Лаврские встречи» со 
священником Анатолием Першиным
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
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Вторник  10 декабря 

Среда  11 декабря 

Понедельник  9 декабря 

00.00 Песнопение дня
00.05 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Три истины, которые открыл 
миру Христос». Часть 2
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Иисусу Сладчайшему»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Документальный фильм 
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
04.30 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
04.45 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
05.00 «Хранители памяти» (Москва)

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон ангелу-хранителю»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Документальный фильм
02.30 «Православная азбука» (Саратов)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.45 «Благовест» (Ставрополь)
05.00 «Душевная вечеря» (Рязань) / 
«Мое кредо» (Рязань)
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Свет миру» (Липецк)
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили

05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Благовест» (Хабаровск) 
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 Документальный фильм
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Обзор прессы»
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Читаем Добротолюбие» 
(Екатеринбург). «Авва Дорофей. 

Кто виноват?»
10.30 «Хлеб жизни» (Ейск) /
Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Православная азбука» (Саратов)
11.30 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Лампада» (Новополоцк) / 
«Песнопения для души»
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»

14.25 «День ангела»
14.30 «Литературный квартал»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Православный календарь» 
(Якутск)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе с 
Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Преображение» (Челябинск) / 
«Видеожурнал Крымской митрополии»
17.30 «Из жизни епархии» (Уварово) 
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 Документальный фильм
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий» 
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 

(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов» 
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Читаем Добротолюбие» 
(Екатеринбург). «Авва Дорофей. 
Кто виноват?»
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Кузбасский ковчег» (Кемерово)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе с 
Церковью» (Санкт-Петербург)

08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Град Креста» (Ставрополь)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Читаем Ветхий Завет» 
(Екатеринбург). «Пророк Иезекииль. 
Остаток». Часть 1

10.30 «Православный маяк Черноморья» 
(Сочи) /Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Плод веры» (Москва)
11.30 «Вторая половина» (Екатеринбург)
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Стихи над миром» (Москва)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»

14.25 «День ангела»
14.30 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
14.45 «Обзор прессы»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»

15.15 «Хранители памяти» (Москва)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Преображение» (Ставрополь)
17.30 «Благовест» (Хабаровск)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 «Культура» с Николаем 
Бурляевым
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий» 

20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Читаем Ветхий Завет» 
(Екатеринбург). «Пророк Иезекииль. 
Остаток». Часть 1
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Родное слово» (Новосибирск)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»

09.40 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
09.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Казанский храм 
Тольятти»
10.00 «Первосвятитель»

10.05 Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Таинства Церкви» (Москва)
11.30 Документальный фильм
11.45 «У книжной полки» 
(Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 Документальный фильм
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 

Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 Документальный фильм
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Свет невечерний» (Гомель)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Град Креста» (Ставрополь) 
17.30 «Свет миру» (Липецк)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 «Митрополия» (Рязань)
19.30 «Литературный квартал»
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий» 
20.05 «Новости»

20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Екатеринбург)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Канон» (Москва)
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

ТЕЛЕКАНАЛ «СОЮЗ»

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Пресвятой Богородице»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Культура» с Николаем Бурляевым
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
04.05 «Хлеб жизни» (Ейск) /
Документальный фильм
04.30 «Свет невечерний» (Гомель)
04.45 «Православный календарь» 
(Якутск)
05.00 «Православный взгляд» (Томск) 
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 Документальный фильм
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
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Суббота  14 декабря 

Пятница  13 декабря 

ПРОГРАММА

Четверг  12 декабря 

Воскресенье  15 декабря 
00.00 Песнопение дня
00.05 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Жизнь и война – это экзамен». 
Часть 1
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
01.45 «Лампада» (Новополоцк) / 
«Песнопения для души»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Плод веры» (Москва)
02.30 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.30 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
04.45 «Крылатые библейские выражения»
04.50 «Сказки Добролесья»
05.00 «Церковь и общество» (Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов»

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон Николаю Чудотворцу»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Православный маяк 
Черноморья» (Сочи) /
Документальный фильм
02.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 Документальный фильм
04.30 «Преображение» (Ставрополь) 
04.45 «Обзор прессы» 
05.00 «Плод веры» (Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов» 
05.30 «Вопросы веры» (Пенза) 
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Екатеринбург)

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Канон покаянный»
02.00 «Православный словарь»
02.05 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
02.30 «Лаврские встречи» 
со священником Анатолием Першиным
02.55 «Простые истории»
03.00 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
04.05 «Митрополия» (Рязань)
04.30 «Град Креста» (Ставрополь)
04.45 «Источник жизни» 
(Нижний Новгород) 
05.00 Документальный фильм
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Литературный квартал»
05.55 «Простые истории» (Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Санкт-Петербург)

00.00 Песнопение дня
00.05 «Новости»
01.00 «Вечернее правило»
01.30 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
01.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Казанский храм 
Тольятти»
02.00 «Православный словарь»
02.05 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Что такое красота?»
03.00 «Простые истории»
03.05 Документальный фильм
03.40 «Первосвятитель»
03.55 «Погода»
04.00 «Мульткалендарь» 
(Екатеринбург)
04.05 «Канон» (Москва)

06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 Документальный фильм
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» (Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» (Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Вопросы веры» (Пенза)
10.30 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Церковь и общество» (Москва)
11.30 «Свет невечерний» (Гомель)
11.45 «У книжной полки» (Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Благовест» (Ставрополь)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «Православный взгляд» (Томск)
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»

15.15 «Крылатые библейские 
выражения»
15.20 «Сказки Добролесья»
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко 
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Казанский храм 
Тольятти»
17.30 «Вопросы веры» (Пенза)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 Лекция профессора А.И. Осипова 

(Москва) «Жизнь и война – 
это экзамен». Часть 1
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий»
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Санкт-Петербург)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Доброе слово – утро» и 
«Утро в Шишкином лесу» (Москва)
08.15 «У книжной полки» (Екатеринбург)
08.25 «Простые истории» (Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 «Преображение» (Челябинск) / 
«Видеожурнал Крымской митрополии»
10.00 «Первосвятитель»
10.05 Документальный фильм
10.30 «Кузбасский ковчег» (Кемерово) 

10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Путь к храму» (Новосибирск)
11.30 «Православный календарь» 
(Якутск)
11.45 «У книжной полки» (Екатеринбург)
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
13.30 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Новости»
14.25 «День ангела»
14.30 «Лаврские встречи» со 
священником Анатолием Першиным
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Союз онлайн»
15.15 «Вторая половина» (Екатеринбург)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)

16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Новости»
16.25 «Слушаем святых отцов»
16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Союз онлайн»
17.15 «Кулинарное паломничество» 
(Москва)
17.30 «Источник жизни» 
(Нижний Новгород)
17.45 «О земном и о Небесном» 
(Пятигорск)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Новости»
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Союз онлайн»
19.00 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Жизнь и война – 

04.30 «Стихи над миром» (Москва)
04.40 «Анонсы православных событий»
04.45 «Слово пастыря» (Липецк)
05.00 «Таинства Церкви» (Москва)
05.25 «Слушаем святых отцов»
05.30 «Из жизни епархии» (Уварово)
05.55 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «Беседы с батюшкой». Повтор 
вечерней программы (Санкт-Петербург)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Путь к храму» (Новосибирск)
07.55 «Православный словарь»
08.00 «Крылатые библейские 
выражения»
08.05 «Сказки Добролесья»
08.15 «Хранители памяти» (Москва)
08.25 «Простые истории» 
(Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе с 
Церковью» (Санкт-Петербург)

08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)
09.45 Документальный фильм
10.00 «Первосвятитель»
10.05 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
10.30 «Благие вести» / «В смысле» 
(Краснодар)
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 «Родное слово» (Новосибирск)
11.30 «Владимирский епархиальный 
вестник» (Владимир)
11.55 Песнопение дня
12.00 Документальный фильм
13.15 «Источник жизни» 
(Нижний Новгород)
13.30 «Крылатые библейские выражения»
13.35 «Сказки Добролесья»
13.45 «Погода»
13.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)

13.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
14.00 «Анонсы православных событий»
14.05 «Канон» (Москва)
14.25 «День ангела»
14.30 «Письма из провинции» 
(Нижний Новгород)
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Таинства Церкви» (Москва)
15.25 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Православная азбука» (Саратов)
16.25 «Слушаем святых отцов»

16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 Документальный фильм
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Анонсы православных событий»
18.05 «Хранители памяти» (Москва)
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
19.00 Всенощное бдение 
(прямая трансляция)
21.45 «День ангела»
21.50 «Православный словарь»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Правило ко Причащению»
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Православная Брянщина» /
Документальный фильм
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

05.30 Документальный фильм
05.55 «Простые истории» (Екатеринбург)
06.00 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
06.05 «События недели» (Москва)
06.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
07.00 «Утреннее правило»
07.30 «Православный взгляд» (Томск)
07.55 «Православный словарь»
08.00 Документальный фильм
08.15 «Воскресные беседы» с епископом 
Каскеленским Геннадием (Алма-Ата)
08.25 «Простые истории» (Екатеринбург)
08.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
08.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
08.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
09.00 «Утреннее правило»
09.30 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
09.35 «Слушаем святых отцов»
09.40 «Мульткалендарь» (Екатеринбург)

09.45 «Слово пастыря» (Липецк)
10.00 «Первосвятитель»
10.05 Документальный фильм 
10.55 «День ангела»
11.00 «Анонсы православных событий»
11.05 Документальный фильм
11.55 Песнопение дня
12.00 Божественная литургия 
(прямая трансляция)
14.25 «День ангела»
14.30 Документальный фильм
14.45 «По святым местам» 
(Екатеринбург). «Казанский храм 
Тольятти»
14.55 «Православный словарь»
15.00 «Душевная вечеря» (Рязань) / 
«Мое кредо» (Рязань)
15.25 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург) 
15.30 «Доброе слово – день» и 
«День в Шишкином лесу» (Москва)
16.00 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
16.05 «Церковь и общество» (Москва)
16.25 «Слушаем святых отцов»

16.30 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
16.40 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
16.50 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
17.00 «Вторая половина» 
(Екатеринбург)
17.15 «Воскресные беседы» с 
епископом Каскеленским Геннадием 
(Алма-Ата)
17.30 «Учимся растить любовью» 
(Санкт-Петербург)
17.55 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
18.00 «Канон» (Москва)
18.25 «День ангела»
18.30 «Первосвятитель»
18.45 «Стихи над миром» (Москва)
18.55 «Погода»
19.00 Лекция профессора А.И. Осипова 
(Москва) «Что такое красота?»
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий»
20.05 «События недели» (Москва)

20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Крылатые библейские 
выражения»
21.55 «Сказки Добролесья»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Москва)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 «Лаврские встречи» со 
священником Анатолием Першиным
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко

это экзамен». Часть 2
19.55 «Простые истории»
20.00 «Анонсы православных событий» 
20.05 «Новости»
20.50 «Этот день в истории» 
(Екатеринбург)
20.55 «Православный на всю голову!» 
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили
21.00 «Читаем Апостол» 
(Санкт-Петербург) 
21.10 «Читаем Евангелие вместе 
с Церковью» (Санкт-Петербург)
21.20 «Церковный календарь» 
(Санкт-Петербург)
21.30 «Доброе слово – вечер» и 
«Вечер в Шишкином лесу» (Москва)
21.45 «День ангела»
21.50 «Первосвятитель»
22.00 «Погода»
22.05 «Слушаем святых отцов»
22.10 «Беседы с батюшкой». 
Прямой эфир (Санкт-Петербург)
23.00 «Вечернее правило»
23.30 Документальный фильм
23.55 «Благая часть» с протоиереем 
Евгением Попиченко
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Бог судит душу по тому, что от нее самой зависит, а не по тому, в чем она не властна
 (Святитель Феофан Затворник).

День народного единства 
в Свято-Никольском 
кафедральном соборе Душанбе

ЖИЗНЬ ЦЕРКВИ

Митрополит Викентий обра-
тился со словами благодарности 
к Преосвященнейшему Павлу за 
понесенные труды на ниве Ду-
шанбинской и Таджикистанской 
епархии, отметил успехи в архи-
пастырском служении и добрые 
начинания. Затем он представил 
назначенного Священным Си-
нодом Русской Православной 
Церкви управляющего Душан-
бинской и Таджикистанской 
епархии и поприветствовал 
епископа Феодосия (Чащина). 

Сразу после богослужения 
на территории Свято-Николь-
ского кафедрального собора 
состоялось торжественное ме-
роприятие, приуроченное ко 
Дню народного единства и 
празднику Казанской иконы 
Божией Матери.

Гостями праздника стали 
Посол России в Таджикистане 
С.В. Григорьев, представи-
тели дип миссии Российской 
Федерации и Россотрудниче-
ства, представитель МВД РФ 
в Таджикистане, российских 

бизнес-структур, представители 
201-й Российской военной базы, 
соотечественники.

С приветственными словами 
к зрителям обратились епископ 
Владивостокский и Примор-
ский Павел и Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Россий-
ской Федерации в Республике 
Таджикистан Григорьев Семен 
Вячеславович.

В ходе праздничного концер-
та гости просмотрели музыкаль-
ные номера в исполнении кол-
лективов ансамблей «Славяне» 
Российско-Таджикского (Сла-
вянского) университета, «Юж-
ный Форпост», ансамбли «Рус-
ские ложки» при Славянском 
культурно-просветительском 
Центре г. Душанбе и «Русская 
пляска» при 201-й Российской 
военной базе, вокальной группы 
«Серебряный рассвет», органи-
зации российских соотечествен-
ников «Русские традиции», тата-
ро-башкирского национального 
культурного центра «Дуслык», 
автор и солист таджикской груп-
пы «Нека» Джонбеков Джонбек, 
а также детский хор музыкаль-
ной школы имени П.И. Чайков-
ского г. Душанбе.

В завершение праздника со-
стоялась, ставшая традицион-
ной, лотерея среди подопечных 
социального отдела Душан-
бинской и Таджикистанской 
епархии и благотворительная 
акция, в подготовке которой 
приняли участие сотрудники 
российских загранучреждений, 
представители российского 
бизнеса в Таджикистане. 600 
малоимущих соотечественни-
ков получили помощь – продук-
товые наборы.

3 ноября, 
в Неделю 19-ю 
по Пятидесятнице, 
состоялось 
праздничное 
богослужение 
в Свято-Никольском 
кафедральном 
соборе г. Душанбе. 
Божественную 
литургию возглавил 
митрополит 
Ташкентский и 
Узбекистанский 
Викентий, глава 
Среднеазиатского 
митрополичьего 
округа в сослужении 
с новоназначенным 
епископом 
Душанбинским и 
Таджикистанским 
Феодосием 
и епископом 
Владивостокским 
и Приморским 
Павлом. po
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Молитва в звуке

Заповедь Божию исполнять должно не из угождения людям и не по другой какой страсти, 
но иметь во всем целью угодить Богу и прославить Бога 

(Святитель Василий Великий).

СОБЫТИЕ

8 ноября, 
в 105-ю годовщину 
основания Военной 
академии связи, 
были освящены 
колокола для 
строящегося храма 
Преподобного 
Сергия 
Радонежского – 
главного храма 
войск связи.

духовную радость в празднич-
ные и воскресные дни. Звук 
разносится по округе, и это 
символизирует распространение 
Евангелия по всей земле. Для на-
ших предков колокольный звон 
был символом единения нации, 

Чин освящения совершил 
председатель отдела по взаи-
модействию с Вооруженными 
силами и правоохранительными 
учреждениями архимандрит 
Алексий (Ганьжин).

Пел ансамбль хора духовен-
ства митрополии под управле-
нием Юрия Герасимова.

Присутствовали помощник 
начальника вуза по работе с 
верующими военнослужащими 
и настоятель строящегося храма 
иеромонах Леонид (Маньков), 
руководство академии, курсан-
ты, гости.

«С сегодняшнего дня наш 
храм будет иметь голос, – сказал 
отец Алексий. – Колокольный 
звон – великая церковная свя-
тыня, это молитва в звуке. Он 
возвышает душу, напоминает 
о временности земной жизни и 
о жизни вечной. Колокольный 
звон призывает к молитве, дает 

сопровождал важные события: 
призывал на вече, сообщал о 
прибытии царя, иерархов, а в 
дни невзгод церковный набат 
призывал людей ко спасению 
Отечества. В дни побед благо-
дарственный молебен сопрово-
ждался радостным, ликующим 
звоном. Праведный Иоанн Крон-
штадтский говорил, что бого-
служение начинается с первого 
звука благовеста, призывающего 
людей на молитву. Желаю вам, 
каждому на своем месте, достой-
но трудиться во славу Отечества 
и Святой Церкви».

Отец Алексий поблагодарил 
жертвователей, с помощью ко-
торых отлиты колокола.

Начальник академии гене-
рал-майор Геннадий Тучин 
отметил, что для будущих офи-
церов важна вера в Бога и в 
победу. Без Церкви не обходи-
лось на Руси ни одно событие. 
«Храм – это не только частичка 
академии, но и частичка нашего 

города, его истории, а также 
истории страны», – сказал он.

Депутат Госдумы Михаил 
Романов сказал, что академия 
– одно из лучших военных 
учебных заведений, и отрадно, 
что при ней строится храм. Во 
все времена Церковь и армия 
были едины, и закономерно, 
что десять лет назад указом 
президента при всех военных 
учебных заведениях была учре-
ждена должность помощника по 
работе с верующими военнослу-
жащими.

От председателя Заксобра-
ния Александра Бельского хра-
му была подарена икона святого 
Александра Невского.

Торжества продолжились 
в храме, где Михаил Романов 
вручил отцу Леониду икону 
святителя Николая Чудотворца.

40-метровый храм в древ-
нерусском стиле вместит 400 
богомольцев, его увенчает 
шлемовидный купол.
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Есть пост и нетелесный, есть воздержание невещественное, относящееся к душе, – 
удержание себя от зла; его ради нам узаконено и то воздержание от яств 

(Святитель Григорий Нисский).

Картина должна нести смысл и радость, 
заставлять размышлять, давать надежду

Выставка «К Богу 
на разных языках…», 
приуроченная к 
престольному 
празднику и 
25-летию прихода 
во имя Святых 
Бессребреников 
Космы и Дамиана 
– главного 
медицинского храма 
Среднего Урала, 
открылась в галерее 
«Дело по душе».

которые это понимают и могут 
изобразить красоту Божия мира 
в красках, несут радость тем, кто 
находится в Областной больни-
це», – сказал отец Сергий.

О создании проекта рас-
сказала Мария Александровна 
Русакова, организатор и куратор 
выставки, художник, прихожан-
ка храма Космы и Дамиана:

«Этот проект должен был со-
стояться три года назад. Нашим 
вдохновителем стал учитель 
Виталий Антипин, у которого 
многие присутствующие брали 
уроки. Благодаря ему мы вы-
стояли в трудностях, осмелели в 
идеях. Потом было знакомство с 
Николаем Николаевичем Шуша-
лыковым. Появилась идея о вы-
ставке на библейские сюжеты. 

В экспозиции представлены 
работы 19 уральских художни-
ков, посвященные вере, природе, 
сюжетам, символизму, любви, 
эмоциям и чувствам. Как отме-
чают организаторы, несмотря на 
небольшое помещение галереи, 
выставка получилась теплой и 
уютной.

Настоятель храма иерей Сер-
гий Ермолаев, открывая экспо-
зицию, приветствовал гостей и 
обратился с пастырским словом.

«Картина должна нести 
смысл и радость, заставлять 
размышлять, давать надежду…
Какая бы жизнь нас не окружала, 
мы идем к Богу. Господь всегда 
рядом, с нами, окружает и под-
держивает нас. Мы часто этого 
не замечаем. Люди творческие, 

Он иконописец, художник, пред-
седатель в Совете по церковному 
искусству в Екатеринбурге. Уже 
договорились о выставке, но не 
успели – Николая Николаевича 
не стало. Та выставка не получи-
лась. Но по его примеру, завету, 
идеям создана эта выставка. 
Выставка разножанровая, т.к. 
собраны работы 19 уральских 
художников. У кого-то это клас-
сическая живопись, пейзажи, 
родные сердцу места, Родина, 
семья, кто-то представил пор-
треты. Символизм, наивная жи-
вопись говорит о чувствовании, 
открывает простор для фанта-
зии, своего духовного поиска. 
Это абсолютно разные люди – по 
статусу, по опыту, по возрасту. 
Но все они об одном – о при-

сутствии Бога в нашей жизни. 
Художник творит маленькие 
Божии дела своими руками, 
соприкасается с Ним и доносит 
это до людей. Сюжетная линия 
говорит о множестве религий, 
но главное, что ощущается – 
искренность и вера. В картинах 
присутствует глубина человече-
ской души, главное увидеть ее».

Посетить выставку «На 
разных языках к Богу…» мож-
но до 20 декабря.

Галерея открыта с 09.00 
до 19.0.

Вход свободный.

Напомним, картинная га-
лерея «Дело по душе» создана 
Благотворительным фондом 
поддержки храма Святых Це-
лителей Космы и Дамиана при 
Областной клинической боль-
нице №1 в 2020 году как один 
из проектов фонда.

ВЫСТАВКА
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Немеркнущий символ 
нерушимой дружбы братских 
народов России и Узбекистана

Не всякий грех несет одинаковое наказание, но от чего легче воздержаться, за то и наказываемся больше 
(Святитель Иоанн Златоуст).

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

Заместитель 
Председателя 
Правительства 
Российской 
Федерации Дмитрий 
Чернышенко дал 
высокую оценку 
межгосударст- 
венному проекту 
по строительству 
Центра 
православного 
просвещения и 
культуры, а также 
Музея истории 
христианства в 
Средней Азии, 
являющегося 
первым в мире 
зарубежным 
проектом такого 
масштаба, 
возводимых 
под эгидой РПЦ 
за пределами 
России.

просвещения и культуры должен 
стать местом проведения раз-
личного рода международных 
конференций, межнациональ-
ных фестивалей и тематических 
встреч с представителями ду-
ховных конфессий и творческой 
интеллигенции, всесторонне 
способствующих всемерному 
укреплению воистину братских 

Центр православного про-
свещения и культуры, а также 
Музей истории христианства в 
Средней Азии, расположенные 
на территории кафедрального 
собора Успения Пресвятой Бо-
городицы в г. Ташкенте, стали 
объектами внимания офици-
альных российских делегаций, 
посетивших Узбекистан.

В 2022 году, в преддверии 
150-летия со дня образования 
Ташкентской и Узбекистанской 
епархии Русской Православной 
Церкви (Московского Патри-
архата), был дан старт строи-
тельству Центра православного 
просвещения и культуры, а так-
же Музея истории христианства 
в Средней Азии, получившему 
личную поддержку главы госу-
дарства Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева.

Согласно утвержденно-
му проекту, в Музее истории 
христианства в Средней Азии 
на постоянной основе будут 
действовать экспозиции, где 
планируется представить вни-
манию посетителей не только 
документальные свидетельства, 
православные реликвии и дру-
гие экспонаты, подтверждаю-
щие многолетнее присутствие 
представителей христианской 
религии в странах Централь-
но-Азиатского региона, но и 
артефакты, датированные, в том 
числе, I веком, которые имеются 
в распоряжении Средне-Азиат-
ского Митрополичьего округа 
РПЦ.

В соответствии с концеп-
цией, Центр православного 

отношений между Россией и 
Узбекистаном, в очередной раз, 
на деле явит всему мировому 
сообществу доказательство 
того, что Ташкент является 
истинным духовным центром, 
способствующим полномас-
штабной консолидации всех 
народов проживающих в стра-
нах Центрально-Азиатского 

региона. Комплекс должен быть 
включен в туристическую карту 
Ташкента.

В здании Центра также пла-
нируется размещение электрон-
ной библиотеки, где в цифровом 
формате будут собраны, в том 
числе старопечатные книги, на-
учные труды, просветительская 
и художественная литература, 
а также тематические перио-
дические издания за последние 
два века.

Председатель Патриарше-
го Совета по культуре РПЦ, 
действительный член ИППО 
митрополит Симферопольский 
и Крымский Тихон по прилету в 
Узбекистан 30 октября посетил 
Ташкентскую Епархию Сред-
не-Азиатского митрополичьего 
округа, где в сопровождении 
действительных членов ИППО 
ознакомился с ходом строитель-
ства возводимого комплекса, 
подчеркнув особенную цен-
ность и мировую значимость 
данного проекта.

В преддверии встречи с Пре-
зидентом Республики Узбекис-
тан Шавкатом Мирзиёевым,  
1 ноября, заместитель Председа-
теля Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Чернышен-
ко, министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алексей 
Чекунков и Чрезвычайный и 
Полномочный посол России в 
Узбекистане Олег Мальгинов, 
посетив Ташкентскую Епархию, 
в ходе общения с представителя-
ми ИППО особо отметили, что 
строительство Центра право-
славного просвещения и куль-
туры, а также Музея истории 
христианства в Средней Азии 
является одним из немеркнущих 
символов нерушимой дружбы 
братских народов России и 
Узбекистана. Проект Центра Православного Просвещения
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Блажен, кто приобрел истинное и нелицемерное послушание, 
потому что он, подражая Господу (Флп. 2:8), делается Его сонаследником

 (Преподобный Ефрем Сирин).

СОБЫТИЯ В МИРЕ

• В Белорусском государст-
венном университете состоя-
лось заседание, приуроченное 
к 20-летию основания Инсти-
тута теологии имени святых 
Мефодия и Кирилла. Предва-
рил мероприятие благодарст-
венный молебен в храме Святых 
Равноапостольных Мефодия 
и Кирилла при Патриаршем 
подворье в г. Минске. В засе-
дании участвовали митрополит 
Минский и Заславский Вениа-
мин, Патриарший Экзарх всея 
Беларуси, министр образования 

РБ А. Иванец; министр труда 
и соцзащиты РБ Н. Павлючен-
ко; уполномоченный по делам 
религий и национальностей РБ 
А. Румак; ректор Белорусского 
госуниверситета А. Король; епи-
скоп Бобруйский и Быховский 
Серафим; епископ Несвижский 
Авксентий, викарий Патриар-
шего Экзарха всея Беларуси; 
первый проректор Института 
теологии БГУ протоиерей Сер-
гий Мовсесян; администрация, 
преподаватели и сотрудники 
учебного заведения, почетные 
гости. Открыл заседание ректор 
Института теологии митрополит 
Минский и Заславский Вениа-
мин. Он рассказал об истории со-
здания учреждения и его особен-
ностях. После слов поздравле-
ний, прозвучавших от почетных 
гостей мероприятия, состоялась 

церемония подписания согла-
шения о взаимодействии между 
министерством труда и соцзащи-
ты и Институтом теологии. Со-
стоялось присвоение степени 
«Почетный доктор Института 
теологии имени святых Мефодия 
и Кирилла БГУ». Этого звания 
удостоены директор Института 
теологии Санкт-Петербургского 
госуниверситета Д. Шмонин и 
завкафедрой философии и рели-
гиоведения ПСТГУ К. Антонов.

• Состоялась паломниче-
ская поездка делегации мо-
нашествующих Русской Пра-
вославной Церкви к христи-
анским святыням Египта во 
главе с Патриаршим экзархом 
Африки митрополитом Зарай-
ским Константином. Визит осу-
ществляется по благословению 

• На приходе Апостола Ан-
дрея в г. Эмевор (штат Дельта) 
в Нигерии состоялся пастыр-
ский семинар. С сообщениями 
выступили благочинный Северо-
Африканской епархии в Нигерии 
иерей Даниил Агбаза, архиман-
дрит Беда Осуджи, иерей Петр 
Уде, иерей Анастасий Бенедикт 
и иерей Андрей Евугаре. В ходе 
семинара прозвучали доклады 
об истории Церкви, Священном 
Писании, православной миссии 

и пастырском окормлении ве-
рующих. На следующий день, 
в Неделю 20-ю по Пятидесят-
нице, священники совершили 
на этом же приходе Божествен-
ную литургию. По окончании 
богослужения при поддержке 
Патриаршего экзархата Афри-
ки воспитанникам воскресной 
школы были переданы книги и 
школьные принадлежности.

• В Белорусском государ-
ственном музее истории Ве-
ликой Отечественной войны 
состоялась торжественная 
церемония открытия выстав-
ки живописи сербской мона-
хини Марии (Антич) «Святые 
новомученики Ясеновацкие 
в свете Воскресения». В меро-
приятии участвовали замести-

тель министра иностранных дел 
Ю. Амбразевич, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Сербии в 
Беларуси И. Вукайлович, дирек-
тор Белорусского государствен-
ного музея истории Великой Оте-
чественной войны В. Воропаев, 
директор Музея жертв геноцида 
в Белграде Б. Арбутин, пред-
ставители госорганов, дипкор-
пуса, духовенства, белорусской 
общественности. Выступая на 
открытии выставки, заммини-
стра иностранных дел Ю. Ам-
бразевич отметил культурную 

и духовную близость, дружбу и 
высокую степень взаимного ува-
жения белорусского и сербского 
народов, их бережное отношение 
к своей истории и памяти сооте-
чественников, отдавших жизни 
за свободу и независимость 
родины. Сербская художница мо-
нахиня Мария (Антич) создала 
свои картины в период с ноября 
2017 по июнь 2022 г., будучи в 
женском монастыре Рождества 
Святого Иоанна Крестителя в 
с. Ясеновац. Монастырь нахо-
дится на месте, где в годы вой-
ны располагался одноименный 
концлагерь.

• Благочинный приходов 
Южно-Африканской епар-
хии в Южно-Африканской 
Республике, настоятель кафе-

дрального собора Преподоб-
ного Сергия Радонежского в 
Йоханнесбурге протоиерей 
Даниил Луговой и настоятель 
храма Преподобного Иоанна 
Лествичника в Кейптауне 
иерей Николай Эстерхайзен 
посетили строящуюся часовню 
во имя Святых Преподобных 
Зосимы и Савватия Соловец-
ких в г. Хопфилд. Священники 
совершили молебен преподоб-
ным. После богослужения со-
стоялась беседа с прихожанами. 

• Исполнилось шесть лет 
с возобновления регулярных 
богослужений в храме Святых 
Равноапостольных Констан-
тина и Елены на территории 
летней резиденции Генераль-
ного консульства Российской 
Федерации в Стамбуле (Тур-
ция). Воскресное богослужение 
накануне этого дня совершил 
ответственный за организацию 
окормления паствы Московско-
го Патриархата на территории 
Турецкой Республики священник 
Георгий Сергеев. По окончании 
Литургии отец Георгий поздра-
вил общину с шестилетием 
возобновления богослужебной 
жизни, подчеркнув важность 

евхаристического общения в 
лоне Московского Патриархата, 
и особо отметил заботу Святей-
шего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла о пастве в 
Турецкой Республике. В насто-
ящее время в Турции действуют 
16 общин.

• В рамках торжеств в 
честь 35-летия Белорусского 

Экзархата и 10-летия Мин-
ской Митрополии в Бори-
совской, Молодеченской и 
Слуцкой епархиях состоялись 
презентации документального 
фильма «Священномученик 
Иоанн Рижский. На страстном 
пути». Документальный фильм, 
посвященный архиепископу 
Рижскому Иоанну (Поммеру, 
1876–1934), государственному 
и церковному деятелю ХХ в., 
святому Русской Православной 
Церкви, представила его про-
дюсер, сотрудник ОВЦС Мос-
ковской Патриархии К.Г. Арис-
това. Фильм снят ПТК «Союз» 
по благословению митрополита 
Пензенского и Нижнеломовского 

Серафима и при поддержке ми-
нистерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации. Съемки 
проходили на территории семи 
стран, в том числе и в столице Бе-
ларуси. При реализации проекта 
по созданию документального 
фильма свою поддержку оказали 

заместитель председателя ГД РФ 
А. Кузнецова, посольства России 
в Латвии и Латвии в России, 
посольства Республики Бела-
русь в Российской Федерации и 
Российской Федерации в Респу-
блике Беларусь, Министерство 
иностранных дел России, Пра-
вительство Пензенской области, 
Управление делами Московской 
Патриархии, ОВЦС Московского 
Патриархата, Синодальный от-
дел по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ, Русская 
духовная миссия в Иерусалиме 
Русской Православной Церкви 
Заграницей, Императорское пра-
вославное палестинское общест-
во и многие другие структуры.

• В Посольстве России 
на Маврикии по случаю Дня 
народного единства состоялся 
торжественный прием с уча-
стием прихода Русской Право-
славной Церкви на Маврикии, 
представителей объединений 
российских соотечественников 
и бизнес-сообщества. С при-
ветственным словом выступила 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Российской Федерации в 

хии в Южно-Африканской 
Республике, настоятель кафе-
дрального собора Преподоб-
ного Сергия Радонежского в 
Йоханнесбурге протоиерей 
Даниил Луговой встретил-
ся с иереем Иаковом Смэт-
сом, окормляющим одну из 
православных общин Кейп-
тауна. Священники посетили 
временное место совершения 
богослужений. Обсудили вопро-
сы развития церковной жизни, 

обменялись опытом и мнениями 
о путях духовного укрепления 
общины. Протоиерей Даниил 
передал кейптаунской общине 
печати для просфор.

• Председатель отдела 
внешних церковных связей 
Московского Патриархата 
митрополит Волоколамский 
Антоний встретился с Чрезвы-
чайным и Полномочным по-
слом Российской Федерации в 
Народной Республике Бангла-
деш А.Г. Хозиным. Митрополит 
Антоний поздравил российского 
дипломата А.Г. Хозина с назна-
чением. Собеседники обсудили 
вопросы, представляющие вза-
имный интерес. Во встрече так-

же приняли участие заместитель 
председателя отдела внешних 
церковных связей Московского 
Патриархата протоиерей Нико-
лай Лищенюк и ответственный 
секретарь Синодального отдела 
по церковной благотворитель-
ности и социальному служению 
Русской Православной Церкви 
игумен Серафим (Кравченко).

Республике Маврикий И.А. Зей-
налова, после чего состоялся 
праздничный концерт. 

• На приходе Святителя 
Григория Богослова в с. Нга-
риндари (благочиние Меру) 
в Кении проведено общее со-
брание духовенства благочи-
ния. Встреча прошла под предсе-
дательством благочинного иерея 
Феоклита Китинджи. В ходе 
беседы священники обсудили во-
просы развития церковной жиз-
ни. В частности, была затронута 
тема религиозного образования 
и катехизации молодежи.

• Благочинный приходов 
Южно-Африканской епар-

Святейшего Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла 
и по приглашению Святейшего 
Патриарха Коптского Тавадро-
са II в контексте деятельности 
Комиссии по диалогу между Рус-
ской Православной Церковью и 
Коптской Церковью. В Неделю 
20-ю по Пятидесятнице митро-
полит Зарайский Константин 
совершил Божественную литур-
гию в монастыре Преподобного 
Павла Фивейского в Восточной 
пустыне Египта близ Красного 
моря. Богослужение соверша-
лось в храме Преподобного 
Марка Подвижника, сооружен-
ном в пещере, где находилась 
келья этого святого. За Литур-
гией молились представители 
делегации и верующие прихода 
Русской Православной Церкви 
в Хургаде. Викарий Патриар-

шего экзархата Африки епископ 
Луховицкий Евфимий в этот 
день совершил Божественную 
литургию на приходе Препо-
добного Сергия Радонежского 
в Каире. Архиерею сослужил 
настоятель приходов Патриар-
шего экзархата Африки в Египте 
протоиерей Алексий Машков. За 
богослужением молились чада 
Русской Православной Церкви, 
проживающие в столице Египта.
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Если мирских стяжаний – и временных, и тленных – никогда не приобретают 
люди без трудов и пота, то тем более духовных 

(Святитель Иоанн Златоуст).

ПАЛОМНИЧЕСТВО

Храм в честь Иконы Пресвятой 
Богородицы «Утоли моя печали»,
г. Челябинск

Программа 
«По святым местам» 
приветствует вас 
из Челябинска. 
Четверть века назад, 
на рубеже XX и XXI 
столетий, здесь был 
освящен храм в честь 
Иконы Пресвятой 
Богородицы «Утоли 
моя печали». Потом 
при этой церкви 
возникло мужское 
монашеское 
братство, которое 
позже стало 
монастырем. 

В XIX веке в восьми верстах 
от границы тогдашнего города 
Челябинска на берегу озера 
Ирендик поселились казаки, 
братья Смолины. Они основа-
ли поселок Смолино и так со 
временем стали называть и все 
озеро.

В XX веке эта часть горо-
да – рабочий район на окраине 
Челябинска. Здесь есть дома 
культуры, кинотеатры, спортив-
ные комплексы, но нет храма. И 
в 1995 году в одной из больниц 
района было проведено собрание 
инициативной группы. Неравно-
душные люди решили озаботить-
ся строительством церкви. 

 Игумен НЕСТОР (Бол-
ков), настоятель Богоявлен-
ского мужского монастыря:  
– Здесь у нас рядышком больни-
ца, там есть храм в честь Иконы 
Пресвятой Богородицы «Неупи-
ваемая Чаша». Вот с этого храма 
начинался приход: при больнице 
служили, а тут строили.  

И вот на берегу озера Смоли-
но был заложен первый камень 

храма. Настоятелем дома Божия 
был назначен протоиерей Ди-
митрий Алферов. 

 игумен НЕСТОР :  
– Здесь было заболоченное ме-
сто, поэтому чтобы построить 
храм, который он здесь постро-
ил, пришлось много земли при-
везти. Это очень большие труды. 
И когда он начинал, вокруг 
был тот костяк, на который он 
опирался – было много людей, 
которые помогали это строить.

В 2000 году был заплани-
рован визит Святейшего Па-
триарха на Урал. 26 сентября 
Святейший Патриарх Алексий II  
прибыл в Челябинск. Многие 
местные СМИ освещали это 
событие. 

 Сводка новостей: «Ви-
зит на Южный Урал Предсто-
ятеля Русской Православной 
Церкви, Патриарха Московского 
и всея Руси Алексия II, еще бо-
лее сблизил позиции духовной 
и светской власти».

Святейший Патриарх освя-
тил храм в честь Иконы Прес-
вятой Богородицы «Утоли моя 
печали».

 Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
АЛЕКСИЙ II: – Господь по-
могает всем нам проходить наш 
жизненный путь, переносить 
трудности и нести наш жизнен-

ный крест. И каждому дается 
крест по его силам. И выше сил 
креста не бывает.

Патриарх Алексий отметил, 
что Челябинский храм стал 166 
домом Божиим, освященным за 
его Патриаршее служение. И 
вот там, где было заболоченное 
место, закипела жизнь. 

 игумен НЕСТОР: – Бы- 
ла воскресная школа, где было 
очень много детей. Приезжали 
сюда со всего города. Это было 
необычно – поставить среди 
этого заболоченного места такой 
храм, который до сих пор стоит. 
Здесь была хорошая социальная 
деятельность, молодежи очень 
много было. В общем, работа 
велась очень хорошая. Здесь 
посажено много такой красоты 
и такое благоустройство, на 
которое надо было потратить 
очень много сил. И за это, ко-
нечно, его любили, и за то, что 
он общался с народом, пропо-
веди хорошие говорил, любил 
народ, прихожан. Мы за него 
тоже молимся. Вот этот костяк, 
с которым он строил храм и на 
который опирался, почитает 
протоиерея Димитрия Алферо-
ва, и очень хочется, чтобы они 
здесь вместе с нами его почи-
тали и прославляли не только 
словами, а делами. Раз они будут 

ходить сюда, значит они будут 
почитать его память, молиться 
за него и продолжать то дело, 
которое он начал.

Отец Димитрий скоропо-
стижно скончался 10 лет назад, 
но дело его жизни не закончи-
лось смертью настоятеля храма. 
Через год здесь возникло мона-
шеское братство, а в 2017 году 
был учрежден Богоявленский 
монастырь. И опять журналисты 
не обошли своим вниманием от-
крытие первого в истории Челя-
бинского мужского монастыря.

 Сводка новостей: «Мы 
побывали в первом в истории 
Челябинском мужском мона-
стыре и познакомились с его 
первыми насельниками. Один из 
них – отец Евсевий. У него два 
высших образования. В молодо-
сти он был вторым секретарем 
райкома партии в Ивановской 
области и преподавал научный 
атеизм». 

 Монах ЕВСЕВИЙ, 
насельник монастыря: – Пер-
спективы большие у нас там по 
строительству. И братский кор-
пус, и храм надо строить. Вот 
представьте себе: надо заново 
построить монастырь с нуля. То 
есть мы совсем, как говорится, 
тут бездельничать не будем.

 Сводка новостей: «Сле-
дом встречаем еще одно улыбчи-
вое и доброе лицо – иеромонаха 
Викентия. Это самый пожилой 
насельник новой мужской об-
ители, ему 62 года. Отец Викен-
тий водит с экскурсией стайку 
ребятишек из детского дома. 
Как-то так сложилось, что имен-
но отцу Викентию приходится 
выполнять просветительскую 
миссию».

 Иеромонах ВИКЕН-
ТИЙ, насельник монастыря: 
– Я о целях-то говорил, задачах, 
чтобы ребят определить. Вот 

Смотрите программу

«ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ»
на телеканале «Союз» 

среда 09.45
четверг 17.15, 
суббота 01.45

воскресенье 14.45

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

Надежда КАЛИНИНА

Ведущая
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Мы не можем оправдываться незнанием и роптать на Суд Божий ввиду того, 
что будто бы не знали Его Закона, потому что Евангелие Христово пронеслось по всей земле 

(Святитель Иоанн Златоуст).

ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/Po-

svyatym-mestam-Bogoyavlenskiy-
muzhskoy-monastyr-goroda-

Chelyabinska 

хотя бы крикнуть им вслед, они 
выходят в этот страшный, ужас-
ный мир, не понимая, зачем, из-
за чего и куда нужно идти. Хотя 
бы сказать им, что у них должна 
быть цель в жизни.

 Сводка новостей: «На-
стоятелем новой обители стал 
52-летний игумен Афанасий 
(Фархудинов). Он уроженец Бе-
лорецка, выпускник факультета 
Романо-германской филологии 
Башкирского государственного 
университета. Поработал пере-
водчиком на металлургических 
заводах, а в 33 года принял мо-
нашеский постриг.

Отец Афанасий рассказал, 
что каждому новому игумену 
при назначении предлагают 
пройти ставленническую пра-
ктику, чтобы перенять опыт у 
более опытных настоятелей. На-
шему игумену предлагали съе-
здить на Афон, а он попросился 
к соседям – на Ганину яму».

 Игумен АФАНАСИЙ 
(Фархудинов), настоятель Бо-
гоявленского мужского мона-
стыря: – В Свердловске и в Че-
лябинске у нас своя культура. И 
поэтому чтобы не придумывать 
велосипед, мы решили взять за 
образец устав Ганиной ямы. 

28 апреля 2021 года игумен 
Афанасий (Фархудинов) отошел 
ко Господу и упокоился на мо-
настырском кладбище. 

 игумен НЕСТОР: – Я 
когда был в другом монасты-
ре, здесь недалеко, ко мне из 
Челябинска приезжали, чтобы 
побыть в монастыре. Кого-то 
даже постригали. Я все время 
спрашивал: «Чего вы сюда езди-
те? Что, в Челябинске нет мо-
настыря мужского?» Говорили: 
«Нет». Я очень долго сокрушал-
ся, что нет монастыря: «Как так? 
Большой, миллионный город, а 
монастыря нет». Женский был, 
а мужского нет. Видите, я досо-
крушался так, что через много 
лет Господь привел сюда: «Вот 
и сокрушайся здесь, и трудись». 
Меня митрополит Алексий при-

гласил сюда, он меня знал еще 
с Нижнего Тагила, где храм в 
честь Казанской иконы Божией 
Матери, где меня он и постри-
гал. И поэтому мы вместе с ним 
трудимся. Он на архиерейской 
должности, а я – на игуменской. 
Здесь я работаю уже с 2021 года. 

У молодой обители уже есть 
свои традиции. 

 игумен НЕСТОР: – Мо- 
настырь молодой. Образовыва-
ются свои традиции, которые 
есть у каждого монастыря. В 
монастыре ведется социальная 
работа. Сейчас более налажено 
и даже освещаем в сети. Там 
и одежду собираем, питание, 
нам жертвуют хлеб, пряники, 
которые мы потом каждое вос-

кресенье раздаем. Также есть 
фонд «Русь», который помогает 
нам продуктами. Мы окормляем 
где-то 65 человек. 

Икона Божией Матери «Уто-
ли моя печали» – почитаемый 
храмовый образ Царицы Небес-
ной. Молящиеся возле иконы 
просят Богородицу утолить не 
только печали и болезни, но и 
людское жестокосердие.

 Иеромонах ИОАНН 
(Решетов) ,  благочинный 
Богоявленского мужского 
монастыря: – Со скорбями 
и печалями каждый человек 
сталкивается в своей жизни, 

и поэтому эта икона, которая 
находится в основании храма, 
близка всем нам. Приходит 
много людей поклониться, 
поблагодарить. Есть даже сви-
детельства, ко мне лично даже 
подходили люди, которые при-
ходили выразить благодарность 
об исполнившихся прошениях 
или избавлениях от каких-то 
скорбей и печали, дарили иконе 
какие-либо дары. 

Многие из образов, которые 
находятся в храме, написаны ху-
дожником Максимом Тараном. 
И люди говорят, что в каждой 
иконе будет и частичка души 
иконописца. Но здесь есть и 
старинные святыни. 

 иеромонах ИОАНН: 
– Здесь находятся святитель Ни-
колай Чудотворец и святой Пра-
ведный Симеон Верхотурский 
на фоне Верхотурского муж-
ского монастыря города Вер-
хотурья. У нас и кафедральный 
собор в честь святого правед-
ного Симеона Верхотурского. 
И вот эти святые тоже являются 
покровителями монастыря. Есть 
частица мощей святого Правед-
ного Симеона, и мы надеемся и 
верим, что эти святые покрови-
тели будут помогать в устроении 
святой обители, потому что 
обитель еще совсем молодая.

Монастырю не хватает ра-
бочих рук. Так есть теплицы, 
участки земли, но в трудниках 
здесь нуждаются. 

 игумен НЕСТОР: – Нам  
еще пожертвовали поле, 28 гек-
таров, которые мы тоже должны 

осваивать, но не хватает ни рук, 
ни монахов, ни помощников, 
ни трудников. Вот такие слож-
ности. 

Монастырь находится в Ле-
нинском районе Челябинска. И 
здесь хотят, чтобы как можно 
больше людей узнало об исто-
рии обители.

 игумен НЕСТОР: – По-
степенно монастырь становится 
таким центром, притяжением. 
Он и был здесь при протоиерее 
Димитрии Алферовым – была 
очень деятельная жизнь. И вот 
сейчас здесь делают набереж-
ную, на Смолино, обгораживают 
и проводят культурные меропри-
ятия – постепенно здесь будет 
центр. Поэтому если к нам здесь 
проведут какие-то автобусные 
маршруты, это было бы лучше. 
Мы прошение подали, чтобы 
нам здесь сделали остановку, 
потому что остановка только в 
500 метрах отсюда. Тяжеловато 
добираться пожилым, а если 
будет еще остановка, то тогда 
будет легче людям добираться и 
принимать участие в богослуже-
нии и в таинствах Церкви.

В монастыре живут монахи, 
но большинство из них трудится 
на городских и сельских при-
ходах, где не хватает батюшек. 
Хотя для иноков, желающих 
уединенной жизни, планируют 
открыть скиты. 

 игумен НЕСТОР: – На- 
до пройти сначала общежитие, 
чтобы узнать на что способен 
человек, узнать его ревность: 
готов ли он нести где-то отдель-
но, где-то далеко от монастыря? 
В городе много соблазнов, но 
мы должны преодолевать это. А 
если преодолевший будет готов, 
мы будем посылать его в скит. 

 иеромонах ИОАНН: 
– Для монаха ближе всего уеди-
нение, спокойствие от мирской 
суеты. Но помогать людям тоже 
одно из призваний монашест-
ва. Живется нам хорошо, мы 
молимся, у нас есть правила, 
определенный устав монасты-
ря, который стараются все со-
блюдать, поэтому от каких-то 
таких искушений мы избавлены. 
Наоборот, видим, что люди при-

ходят и сами, и с детьми – много 
людей обращается со своими 
скорбями. И наша задача больше 
воцерковить людей, крестить 
и поделиться той духовной 
радостью, верой в Бога, в той 
Божественной правде и истине, 
которой мы все обязаны Богу.

Главный престольный празд-
ник монастыря – Богоявление 
или Крещение Господне. За 
окном бушует вьюга, а в главном 
храме обители тепло, светло, 
ярко горят свечи и возносят 
такие же горячие молитвы ко 
Господу о родном городе, стра-
не, всем мире и, конечно, мона-
стыре, который только начинает 
свой большой путь. 

 игумен НЕСТОР: – Я 
думаю, что со временем народа 
здесь будет больше. Для это-
го надо трудиться, открывать 
храмы. Поэтому, я думаю, что 
будет что-то меняться. В Ека-
теринбургской епархии нас 
Владыка Викентий много учил 
как трудиться, как работать, 
как строить храмы, как вести с 
народом беседы и возрождать 
жизнь приходскую. Я думаю, 
что этот опыт нам пригодится 
здесь и в Челябинской епархии, 
которая сейчас при митрополите 
Алексие, будет развиваться и 
разрастаться Православие. Уже 
начинается здесь такое движе-
ние во всех областях. Это мы 
видим на себе и видим в других 
местах.

Записала 
Елена Чурина
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 Троице-Сергиева лавра, Сергиев Посад

КНИЖНАЯ ПОЛКА

«У КНИЖНОЙ ПОЛКИ»
на телеканале «Союз» 

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

по будням
08.15, 11.45

Смотрите программу

13 октября 2017 года на 90-м 
году жизни отошел ко Господу 
старейший насельник Свято-
Троицкой Сергиевой лавры, из-
вестный на всю Россию старец 
и духовник архимандрит Наум 
(Байбородин). Его духовные 
чада не переставали удивляться, 
наблюдая, как старец неустанно 
заботится о страждущих и уте-
шает унывающих, даже если он 
никогда не встречался с ними. 
Хотя удивляться тут нечему, 
ведь само имя Наум, данное ему 
при постриге, означает «утеша-
ющий». 

В книге-календаре «Каждый 
день с отцом Наумом», со-
ставленной духовными чадами 
известного старца, помещены 
слова из его проповедей, на-
ставлений и бесед. Открывает 
издание краткая биография 
духовника Троице-Сергиевой 
лавры и одного из самых почи-
таемых в России старцев. Архи-
мандрит Наум (в миру Николай 
Александрович Байбородин) 
родился 19 декабря 1927 года в 
селе Мало-Ирменка Ордынского 
района Новосибирской области 
в крестьянской семье.

25 декабря того же года был 
крещен в Сергиевском храме 
родного села. Во время Великой 
Отечественной войны, в октябре 

кандидата богословия. 25 апреля 
1979 года, в день Святой Пасхи, 
возведен в сан архимандрита. 
Отец Наум в течение многих 
лет был членом духовного со-
вета Троице-Сергиевой лавры и 
одним из наиболее влиятельных 
духовников Русской Православ-
ной Церкви.

К нему в лавру приезжали 
из ближайших и самых далеких 
российских мест самые разные 
люди: архиереи, игумены, игу-
мении, монахи, миряне, ученые. 
Его чада несли свое служение и 
в Средней Азии, и на Афоне, и 
на Святой Земле, и в Европе, и 
даже в Африке. Приезжали за 
советом в самом разном духов-
ном состоянии: утвердившиеся, 

находящиеся в поиске и еще 
только воцерковляющиеся. По 
словам митрополита Астра-
ханского и Камызякского Ни-
кона, старческая деятельность 
отца Наума пришлась на очень 
сложный период, когда многие 
только входили в церковную 
жизнь. Люди имели ревность и 
энтузиазм, но во многом были 
слепы в вопросах веры, немощ-
ны и неустойчивы в духовной 
жизни. Господь даровал помощь 
этим людям в лице духовника, 
который своим словом утешал 
и наставлял их.

Поучения отца Наума были 
всецело в русле святоотече-
ских традиций. Он учил, что 
«всякий человек для своего 
спасения должен пройти путь 
очищения и освящения – через 
исполнение заповедей, пост и 
воздержание, через чистую, це-

1944 года, он был мобилизован в 
ряды Красной армии и проходил 
срочную службу в авиатехниче-
ских частях. Сначала в авиаци-
онной радиотехнической школе 
города Фрунзе, затем в Риге. 
Участник Великой Отечествен-
ной войны, награжден медалями 
«За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» и «30 лет Совет-
ской армии и флота». В ноябре 
1952 года он демобилизовался 
в звании старшего сержанта. В 
1953 году Николай поступил на 
физико-математический факуль-
тет Киргизского государствен-
ного университета, а спустя три 
года – в Московскую духовную 
семинарию.

14 октября 1957 года был 
принят послушником в Свято-
Троицкую Сергиеву лавру, а 
14 августа следующего года 
пострижен в монашество с 
именем Наум, в честь преподоб-
ного Наума Троицкого, ученика 
преподобного Сергия Радонеж-
ского. 8 октября 1958 года был 
рукоположен в сан иеродиакона, 
ровно через год – иеромонаха. 
По окончании в 1960 году духов-
ной семинарии поступил в Мо-
сковскую духовную академию, 
которую окончил со степенью 

ломудренную жизнь и особенно 
через непрестанную молитву и 
достойное причащение Святых 
Христовых Таин. Архимандрит 
Наум говорил, что нужно умом, 
мыслями соблюдать себя в 
святости, отгоняя греховные, 
нечистые и суетные помыслы 
и непрестанно вознося к Богу 
молитву Иисусову. Образцом 
такой истинно богоугодной 
жизни и примером для всех нас 
он считал преподобного Сергия 
Радонежского. 

Как отмечал отец Наум, 
преподобный Сергий положил 
начало возрождению нацио-
нального самосознания рус-
ского народа, а основанная им 
обитель Святой Троицы стала 
духовным центром Руси. Старец 
советовал всем изучить житие 
Преподобного, и сам в своих 
проповедях подробно обрисо-
вывал события 1380 года на 
поле Куликовом, рассказывал о 
помощи преподобного Сергия 
во время войны с французами в 
1812 году, знакомил православ-
ных людей с судьбой мощей 
преп. Сергия после закрытия в 
1919 году святой лавры.

Мы прославляем и родите-
лей преподобного Сергия – свя-
тых преподобных схимонахов 
Кирилла и Марию.

Как отмечает отец Наум, 
«ежедневно Церковь прославля-
ет святых праведных Иоакима и 
Анну, ибо они родили и воспи-
тали Пресвятую Богородицу. И 
родителей Иоанна Крестителя, 
начальника покаяния и Кре-
щения, Захарию и Елисавету 
мы прославляем. Так же, с 
любовью, почитаем родителей 
преподобного Сергия. Господь 
их избрал, потому что жили они 
и поступали по Евангельским 
заповедям. Как сами родители 
любили молитву, пост, тишину, 
любили принимать странников, 
много трудились, так и детей 
приучали к труду, молитве в 
церкви и дома. С юных лет 
преподобный Сергий возлю-
бил церковь и пребывал в ней, 
молился. И в семьях наших, по 
мнению старца, – так должны 
воспитывать своих детей».

Чему еще нас учит старец, 
вы узнаете из этого издания.

Книга-календарь 
«Каждый день 
с отцом Наумом». 
Издательство 
«Сибирская 
Благозвонница».

Умом и сердцем – к Богу

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/U-

knizhnoy-polki-Kazhdyy-den-s-
otcom-Naumom 

Полина 
МИТРОФАНОВА

Ведущая

Против вражеских внушений представляй себе страх геенны и лютость мучений, 
чтоб враг не обольстил тебя вселукавством своим 

(Преподобный Ефрем Сирин).
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Сила похоти так велика, как сила огня и железа; и если душа выступит 
не приготовленною и не будет противиться ее влечениям, то скоро погубит себя

 (Святитель Иоанн Златоуст).

РАЗМЫШЛЕНИЕ

Денис АХАЛАШВИЛИ,
диакон

Ничего не бойся, 
народ русский, Бог с тобой!

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/
Cherty-russkoy-svyatosti– ; 
https://tv-soyuz.ru/Na-Den-

semi-lyubvi-i-vernosti– ; https://
tv-soyuz.ru/O-duhovnom-
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ЧЕРТЫ РУССКОЙ 
СВЯТОСТИ

 Во второе воскресенье 
по Пятидесятнице Церковь 
прославляет всех святых, в 
земле Русской просиявших. Это 
день рождения русских святых 
всей Святой Матери Церкви 
Русской. Они по-разному под-
визались, прославляли Бога, 
но, если присмотреться, можно 
выделить три основные черты, 
свойственные именно русским 
святым. Это их бесконечное 
ангелоподобное терпение. Тер-
пение – одно из свойств Боже-
ственной души, явное действие 
благодати Божией в человеке. 
Апостол Петр говорил, что Бог 
не медлит Своим судом, а тер-
пит. Господь ждет, потому что 
любит, а любовь всему верит, 
всего надеется… никогда не 
перестает.

Русские святые по любви 
стойко переносили и терпели та-
кие испытания и скорби, которые 
нам не снились и в страшном сне. 
Их терпение подвигов и беспо-
щадность к себе обращались к 
ближним бесконечным терпе-
нием их немощей и любовью. 
Другое свойство русских святых 
– смирение. Смирение – главное 
свойство Божие в человеке, 
без которого никакая любовь 
вообще невозможна. Смирение 
– это всегда жертва по любви. 
Христово смирение и терпение, 
добровольную жертву Христову 

наш народ возлюбил и принял 
как великую святыню и сделал 
их свойствами своей народной 
души. Ради любви к Богу русские 
святые благодушествовали, сми-
ряли себя до крайности.

Преподобный Серафим Са-
ровский смирялся всю жизнь и 
нес скорби, а всех людей назы-
вал: радость моя. Святой правед-
ный Иоанн Кронштадтский спа-
сал заблудшие души в притонах, 
куда даже полицейские боялись 
заходить. Наши святые обратили 
к вере невообразимо огромное 
количество людей, иконы можно 
было встретить в любой самой 
глухой деревне. Их смирение 
ничего общего не имеет с нашей 
современной толерантностью и 
пацифизмом, в основе которых 
чаще всего лежит обычное 
равнодушие и трусость. Во 
времена испытаний русские 
святые не сидели за стенами 
монастырей, отрешенные от 
жизни, они вместе с народом 
пили из чаши, которую Господь 
подавал России. Преподобный 
Сергий Радонежский благо-
словил Димитрия Донского на 
победу над монголо-татарским 
войском, дал двух иноков для 
решающего поединка. Во время 
польского нашествия в Боров-
ском монастыре монахи вместе 
с воинами сражались на стенах 
и, как остальные защитники, все 
до одного отдали свою жизнь за 
Родину.

Третье свойство русской 
святости – любовь Христова, 
которая, как известно, все про-
щает, милосердствует, долготер-
пит, всему верит и никогда не 
отступает. Эту святую любовь 
святые являли в самые тяжелые 
и мрачные периоды русской 
истории, когда казалось, что Бог 
отвернулся и неоткуда ждать 
помощи. И святые выходили из 
своих келий в пустыне, приходи-
ли к народу и говорили: «Ничего 
не бойся, народ русский, Бог с 
тобой, Он тебя любит и никогда 
не оставит». И за святую жизнь 
Господь их слушал и всегда по-
сылал помощь. 

НА ДЕНЬ СЕМЬИ, 
ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

 По поводу Дня семьи, 
любви и верности, совпавшего 
с днем памяти святых благо-
верных Петра и Февронии во 
время Петрова поста, в соци-
альных сетях и интернете ходит 
множество социальных шуток и 
ехидных замечаний. Но любой 
семейный психолог скажет, что 
на одном плотском общении се-

мью не построишь, потому что в 
конечном итоге человек начина-
ет желать не поцелуев, а общей 
сердечности и единодушия со 
своим избранником. Святой 
Алексий Мечёв как-то заметил, 
что все браки, заключаемые по 
страстному влечению, несчаст-
ливы, потому что построены на 
песке. Православная же вера 
наполняет брак высшим духов-
ным вечным смыслом, называя 
семью малой церковью, которая 
начинается здесь, а заканчивает-
ся на небе у Бога, как у святых 
благоверных Петра и Февронии.

По поводу поста один опыт-
ный духовник как-то раз мне 
сказал, что если супруг или су-
пруга желают в пост близости, 
ничего страшного в этом нет, 
потому что главное в браке – это 
мир, согласие и любовь, потому 
что не человек для закона, а за-
кон для человека. Это не оправ-
дание и потакание слабостям, 
а снисхождение и милосердие 
Божие к нам, людям, и еще один 
повод для благодарности Богу.

 
О ДУХОВНОМ 
ПРЕОБРАЖЕНИИ

 Праздник Преображе-
ния Господня – один из самых 
любимых в народе церковных 
праздников, потому что в этот 
день будут в храмах яблоки ос-
вящать. И не только яблоки – ар-
бузы, груши, виноград, бананы, 
киви – все, что люди закупят в 
сетевых магазинах и привезут 
в храмы. Батюшки будут кро-
пить святой водой израильские 
яблоки, чилийский инжир и 
призывать милость Божию на 
землю, все это произрастив-
шую. И бабушкину корзинку с 
первой морковкой, огурчиками, 
луком и яблочками тоже освятят, 
чтобы бабушкин огород каждый 
год радовал городских внуков 
урожаем.

Освящение плодов на празд-
ник Преображения – еще один 
повод прикоснуться к милости 
Божией, к чуду любви Хри-
стовой, освещающей жизнь 
человека всю без остатка. Но 
главное в Фаворском свете – это 
все-таки преображение человека 
из земного, тленного состояния 
в состояние благодатное, ду-
ховное, Небесное, способность 
человека через жизнь во Христе, 
через покаяние и таинство Ев-
харистии стать восприемником 
Божественной благодати, изме-
ниться не только духовно, но и 
телесно. В чуде преображения 
ученикам буквально было от-
крыто состояние людей в раю, 
где по воскресении они будут 
пребывать не только душой, но 
и благодатным, измененным в 
духе бессмертным телом. Это 
духовное преображение доступ-
но каждому из нас через веру.

Святитель Иоанн Златоуст 
говорит: где вера – там сила, где 

неверие – там немощь; вера – на-
чало всех благ, вера – источник 
благ, прими это оружие спасе-
ния. Вера – это способность 
жить перед Богом, с Богом, ощу-
щать Господа в своей жизни и 
доверять Ему каждый свой день. 

ПРО ФАВОРСКИЙ СВЕТ

 Когда на горе Фавор 
Господь преобразился перед 
Своими учениками, сначала 
они могли видеть Божествен-
ный нетварный свет, а потом их 
объял страх – и они перестали 
воспринимать происходящее 
вокруг. Как пишет святитель 
Григорий Палама, сила Бо-
жественного света на Фаворе 
постепенно возрастала и уве-
личивалась. Сначала ученики 
видели преобразившегося и 
воссиявшего, как солнце, Хри-
ста, затем они погрузились в 
облачные явления Святого Духа, 
а после к ним обратился Бог 
Отец. Явление Святой Троицы 
было настолько сильным, что в 
конце концов апостолы просто 
потеряли сознание.  Благодать 
– это сила и слава Божия, ко-
торая подается Духом Святым 
очищенному покаянием и сми-
ренному сердцу. В заповедях 
блаженств Христос говорит, 
что только чистые сердцем 
Бога узрят. Когда преподобно-
го Исаака Сирина спросили, 
каким образом человек узнает, 
что его сердце достигло чисто-
ты, тот просто ответил: тогда, 
когда будет считать всех людей 
добрыми и никто не покажется 
ему нечистым и оскверненным.

Посмотрим на мир вокруг, 
он кажется таким несовершен-
ным, лежащим во зле, но это 
только видимость. Когда мы со 
Христом, грех теряет свою силу 
и реально исчезает из нашего 
сердца. Как писал преподобный 
Иустин (Попович): «Только 
Христос требует быть в мире 
зла, но без зла, среди злых лю-
дей, но без зла, в грязи, но не 
оскверняться, быть в злом мире, 
но не быть злом, – вот сила, 
которую дает Христос».

Для начала надо постараться 
видеть в людях хорошее, до-
брое, то, что в них вложил Бог, 
а в себе то, что мешает видеть 
такое чистое, неосуждающее 
сердце. С этого на земле начи-
нается наше духовное преобра-
жение, а заканчивается на горе 
Высокой – с Господом в раю. 

Такие дела.

«ПРАВОСЛАВНЫЙ НА ВСЮ ГОЛОВУ!»
Авторская рубрика Дениса Ахалашвили 

на телеканале «Союз» 

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

ежедневно
06.00, 13.55, 

20.55

Преподобный 
Иустин (Попович) 
писал: «Только 
Христос требует 
быть в мире зла, 
но без зла, 
среди злых людей, 
но без зла, в грязи, 
но не оскверняться, 
быть в злом мире, 
но не быть злом, – 
вот сила, 
которую дает 
Христос».

Святые князь Петр и княгиня Феврония, роспись в интерьере церкви Сергия 
Радонежского в Солнцево, г. Москва

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



36 ПРАВОСЛАВНАЯ ГАЗЕТА № 44 (1277) 2024 от Р.Х.

 Церковь Успения Пресвятой Богородицы, Новоуткинск

Большое видится в малом

Диавол любит злодействовать тайно; любит быть непримеченным. 
будучи обличен и объявлен, кидает добычу свою, уходит 

(Святитель Игнатий (Брянчанинов)).

БЕСЕДЫ С БАТЮШКОЙ 

– По благословению Свя-
тейшего Патриарха Учебный 
комитет нашей Церкви в этом 
году запустил проект «Память 
Церкви». Проект призван 
сохранить память верую-
щих людей, очевидцев жизни 
Церкви в советское время. 
Наш разговор предлагаю по-
святить этой теме. Батюшка, 
Вы родились в 1949 году. Рас-
скажите, пожалуйста, о своем 
детстве, юности, малой родине 
и семье.

– Половина моей жизни (по 
крайней мере, до 27 лет) прош-
ла вне Церкви, поэтому, может 
быть, это не так интересно будет 
людям. Но, конечно, наблюде-
ния были в жизни, в том числе 
в детстве. Я думаю, человек 
всегда чувствует свою причаст-
ность ко всему, что есть: к небу, 
земле, звездам, умершим род-
ственникам, вообще к людям и 
так далее. Он считает себя при-
частником всего этого большого 
мира. Как бы ни исключали из 
жизни в советское время Бога, 
все-таки Божие начало на Руси 
всегда просачивалось, как трава 
прорастает через асфальт. А к 
концу советского времени это 
было очень активно, особенно 
в крупных городах. 

Что касается малой родины, 
помню первые свои впечатле-
ния. Старший брат на меня, 
естественно, больше влиял. У 
меня было пять братьев, одна 
сестра, семья большая. Я был 
последним. Помню, брат учил 
поэму Блока «Двенадцать». 
Окончание этой поэмы такое:

В белом венчике из роз –
Впереди – Иисус Христос.
В той хрестоматии тогда 

заменили слово «Христос» 
на слово «матрос»: «В белом 
венчике из роз впереди идет 
матрос». Я спросил у брата, 
почему в белом венчике. И он 
сказал мне, что старшие братья 
учились по другому учебнику и 

там было написано «Христос». 
Я пытался спросить, что такое 
«Христос», но мне уклончиво 
отвечали, потому что церковных 
людей в доме не было. В общем, 
это меня не удовлетворяло. Но 
какие-то точки соприкосновения 
все-таки были.

Например, когда я учился в 
школе во втором или третьем 
классе, помню, ребята бегут 
с горки, хохочут, а их ругает 
бабушка из огорода. Я спраши-
ваю: «Почему она вас ругает?» 
Они говорят: «Она нас обзывает 
богохульниками, но ведь Бога-
то нет». И я хорошо помню, что 
тогда в моей душе, в сердце был 
некий возглас: «Есть». Я даже 
замолчал на время, не поддержал 
их разговор. Они убежали, а я над 
этим задумался. И таких точек 
соприкосновения было много.

В Лысьве (Пермский край), 
где я родился, был металлурги-
ческий завод, была и церковь, 
но она была так устроена, что 
родители нас даже не крестили. 
Потому что гораздо активнее 
была работа с верующими, чем 
при Хрущеве: стояла милиция, 
и тех, кому было меньше 55 
лет, в храм просто не пускали. 
Поскольку жили очень трудно, 
родители все время работали, 
получилось так, что мы уже все 
взрослыми крестились. 

Мои родители были 1907 
года рождения, я был поздним 
ребенком. Родители имели, как и 
полагалось в дореволюционные 
годы, 3–4 класса образования. 
Однажды я поспорил с ними, 
потому что мне не давали ло-
шадь. Мне надо было вывезти 
металлолом, я им говорил, что 
наш пионерский отряд выходит 
на первое место и так далее, но 
отец был очень возмущен: мол, 
еще лошадь портить. И возник 
конфликт. Он сказал: «Ты в 
школе говори, что положено, 
а мы-то с матерью все знаем: 
вспомни, когда мы родились». 
Я тогда был председателем со-
вета отряда два года, в шестом 
и седьмом классах. Помню, они 
с матерью стояли, а я им сказал: 
«Что, хотите сказать, при царе 
жили лучше?» Я, конечно, с 
вызовом это сказал. На что отец 
ответил: «По крайней мере, жили 
как люди». «А что теперь?» – «А 
ты что, не видишь? Сейчас живут 
как нелюди». Вот это меня очень 
поразило…

Потом уже выяснилось, что 
отец в 1918 году, будучи еще 
мальчишкой, когда выбрасывали 
портреты царя, подобрал один, 
оторвал от рамы, скрутил, при-
бежал домой, положил в один 
мешок, потом в другой и на 
чердаке закопал. Но в конце 50-х 
годов портрет исчез куда-то. Он 
говорит, что спрашивал у матери, 
детей, но никто не знал, куда тот 
исчез. Вот такая история. И отец 
страшно жалел об этом. А когда я 
стал ходить в церковь и почитать 
царскую семью, он говорил: «С 
какой радостью я бы подарил 
тебе сейчас тот портрет!»

Так что точки соприкоснове-
ния с Богом были. Когда я уехал 
учиться в Москву (это был 1970 
год), учился в университете, 
жил на квартире, и на этой же 
улице была церковь, где я потом 
некоторое время был чтецом. 
Квартира была на одной сторо-
не, а церковь – на другой, но я 
старался всегда пройти рядом с 
церковью. Церковный забор был 
достаточно длинный, метров 
двести, и мне импонировало, 
что я иду рядом с церковью. Я 
даже стихи писал на эту тему.

Но, к сожалению, я принял 
Крещение только после инсти-
тута. В Москве было 39 храмов, 
40-й храм был в Косино. Я кре-
стился в церкви Святой Троицы 
на Воробьевых горах. За оградой 
сразу начиналась резиденция 
Алексея Николаевича Косыгина. 
Народ его уважал, и, оказывает-
ся, не напрасно. Он прежде ки-
тайцев продумал экономический 
путь, что хозрасчет может спасти 
экономику, но его не послушали. 
А так, как знать, может быть, мы 
сейчас жили бы в другой стране, 
в другом мире благодаря эконо-
мическому росту.

Воробьевское шоссе тогда 
переименовали в улицу Косыги-
на. Я, конечно, ругал власть, был 
крепко инакомыслящим и ста-
росте храма как-то сказал: «По-
следнее историческое название 
убрали…». Староста мне тогда 
сказала: «Ты напрасно возмуща-
ешься». Сам я Косыгина не ви-
дел; его, по-моему, уже не было, 
когда я в храм начал ходить 
(я в этой церкви на Воробье- 
вых горах не только крестился, 
но и сторожем работал). Так вот, 
староста говорила, что Косыгин 
утром проходил мимо храма, 
через смотровую площадку над 
Москвой-рекой (там видно Луж-
ники, Новодевичий монастырь; 
красивое место, иностранцев 
туда всегда возили). Он шел 
пешком. А уже после Воробье- 
вых гор садился в машину и 
ехал в Кремль на работу. Так вот, 
проходя мимо церкви, он всегда 
снимал шляпу и кланялся. Так 
мне рассказывала староста. Она 
говорит, что не видела, чтобы он 
крестился, но кланялся точно. 
Ну, рядом же ехала машина с 
охраной. Я думаю, он не хотел 
никого смущать. 

Однажды в компании ока-
зался референт ЦК КПСС, мы 
разговаривали, и я спросил 
его, почему они так негативно 
относятся к Церкви, когда мож-
но было получить огромную 
пользу от единства или хотя бы 
какого-то благоволения к жизни 
Церкви. На что он мне ответил: 
«Вы заблуждаетесь, мы идем 
навстречу Церкви. Вот Церковь 
не всегда идет нам навстречу, 
а мы, в общем-то, готовы к 
продуктивным отношениям». 
Это я тоже помню. Правда, это 
были уже 80-е годы. Я тогда 
был мирянином, но уже ходил в 
церковь. И в компании старых 
друзей попался этот человек в 

мастерской одного художника. 
Москва – такой город, где люди 
совершенно из разных сфер 
общаются друг с другом.

Когда я еще учился, меня не 
только история интересовала. 
Помню, был материал по Руси 
XVII века. Протопоп Аввакум, 
Никон, Алексей Михайлович и 
хроники Московского государ-
ства. Я был за ведущего, читал 
нейтральные тексты, хроники. 
И это не могло не повлиять 
на то, что в дальнейшем было 
пробуксовывание в профессии. 
Оно было связано с цензурой, 
попросту говоря. Потому что 
одну работу я выпустил в Мин-
ске, но сочли, что она, мягко 
выражаясь, не очень советская. 
И пришлось глубже задуматься 
над своей темой.

Но все было не сразу, посте-
пенно. Я стал ездить в лавру. 
Там был замечательный человек 
архимандрит Алексий (сейчас он 
епископ Солнечногорский), мне 
много времени посвятил, расши-
рил церковный кругозор. Потому 
что в советское время между 
жизнью верующих и жизнью 
людьми в алтаре, скажем так, 
была огромная разница. Было 
стихийное народное движение 
к Богу, к вере. Собственно, вся 
наша жизнь – это стремление к 
Богу. Но отличие было. В лавре 
мне твердо внушили трезвение, 
внимание. Грубо говоря, отучили 
от народного верования. Потому 
что так или иначе я воспитывал-
ся в среде, где веровали кто как 
может. Поэтому и догматические 
погрешности были. Все это было 
для меня в те годы важно. Я заме-
тил, что народ церковный пребы-
вал тогда в большом невежестве. 
Вот такое было печальное начало 
при советской власти.

Книг не было, перепечаты-
вали тайком на всяких печатных 
устройствах. Это потом уже 
появился ксерокс. Помню, мы пе-
чатали Евангелие, молитвосло-
вы, потом брошюровали. Было 
даже такое, что я чудом избежал 
заключения, потому что тогда это 
строго преследовалось по закону 
– мол, это незаконное обогаще-
ние. По Конституции же вера не 
была запрещена. Как говорили в 
КГБ в Москве (в провинции так 
не говорили, там было жестче): 
веровать можете, но обязаны 
быть достойным советским 
гражданином. А если вспомнить 
мою церковную жизнь в Нижнем 
Тагиле, например, то там никто 
не спрашивал, сразу говорили: 
бандит, хулиган, его надо поса-
дить. Только такие определения 
были у уполномоченных, я все 
это слышал своими ушами.

Поэтому церковная жизнь 
была, можно сказать, подспуд-
ной. Но все-таки в те годы была 
хорошая ориентация на старцев. 
У верующих, хоть сколько-ни-
будь продвинутых, которые 
регулярно исповедовались и 
причащались, установка была 
на старцев, в Москве особенно. 
И много было благодатных батю-
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Если и мы покажем терпение, подобное терпению праведных, если и мы покажем искусство, 
соразмерное с добродетельною их жизнью, то получим блага, уготованные святым, любящим Бога

 (Святитель Иоанн Златоуст).

ЖИЗНЬ ЦЕРКВИ

шек в те годы. Когда я еще не был 
крещеным, помню, в институте 
мы ездили на электричке к двум 
батюшкам: в Гребнево к отцу 
Димитрию Дудко и в Новую Де-
ревню к отцу Александру Меню. 
Это по разные стороны от желез-
ной дороги от Пушкино. И все 
собирались в одной электричке, 
потом расходились, потом снова 
собирались, ехали до Москвы, 
делились впечатлениями. Я бы-
вал там немного, потому что был 
некрещеный, но был у них на 
общих беседах. Отец Димитрий 
меня поразил. Помню, у него 
были небесные, голубые глаза. 
Я человек впечатления, нежели 
анализа, скажем так, поэтому 
меня это очень поразило, на всю 
жизнь осталось в памяти.

Я очень этим вдохновился, но 
крестился только после институ-
та, когда встретил молодых лю-
дей, верующих и очень по-мир-
ски развитых, образованных. Все 
они стали церковными людьми. 

Мы встретились в строй- 
отряде, жили в одной комнате. 
Я вместе с ними читал утренние 
и вечерние молитвы, Евангелие. 
Радовался невероятно. Был 
Керчевский сплавной рейд в 
верховьях Камы, и мы однажды 
поехали на скоростном катере 
до пригорода Соликамска. Обра-
тили внимание, что я в единст-
венный выходной за полтора 
месяца не пошел на Исповедь 
и Причастие. Я объяснил, что 
некрещеный и мне даже нельзя 
стоять в церкви. «Ну почему же 
нельзя? Мы от тебя не отступим, 
ты должен креститься». Так они 
меня постепенно убеждали. 
Когда я учился, у нас были ино-
странцы, они привезли Еванге-
лие и Библию брюссельского 
издания на рисовой бумаге, все 
это у меня было. И получилось, 
что молодые люди из стройотря-
да, можно сказать, убедили меня 
принять Крещение. Помню, 
какая великая благодать озарила 
душу, после этого из мирского 
уже ничего не было нужно. Впе-
реди были долгие годы моего 
движения к священству.

Все-таки нам надо погово-
рить о жизни Церкви в советское 
время. Были действительно и 
подвижники, и старцы, это очень 
важно. Они как бы держали всю 
Церковь, скажу по своим ощуще-
ниям. У меня тогда в Москве был 
приятель, теперь уже почивший 
отец Константин Скроботов, 
он недолго служил у нас. Так 
вот, он ездил к отцу Серафиму 
(Тяпочкину), у которого весь 
Харьков бывал, в село Ракитное. 
Благознаменитый архимандрит 
Серафим – великий старец на-
шего времени. К нему и владыки 
ездили. У него были пророчества 
о распаде Советского Союза. 

Сам я ездил в Троице-Сер- 
гиеву лавру. Мне было даже неу-
добно, что столько народу к отцу 
Кириллу ездит. Старец сразу мне 
сказал: «Тебе надо принять сан». 
Месяца через два я снова пришел 
к нему, и архимандрит Кирилл 
мне: «Я же сказал, тебе надо 
принять сан». Стал ему говорить, 
что меня нигде не берут. Это 
действительно было так, потому 
что я объездил много епархий. 

Возможно, из КГБ был какой-то 
след, поскольку у меня были с 
ними некоторые не очень поло-
жительные отношения. Это как-
то просачивалось и в церковную 
жизнь, владыки мне отказывали, 
не хотели связываться. Но отец 
Кирилл (Павлов) сказал: «Ты 
читаешь Евангелие?» Я говорю: 
«Да». Он говорит: «Там же на-
писано: стучите, и вам откро-
ют». Я действительно следовал 
этому, и прошло долгих шесть 
лет, прежде чем я получил сан в 
1988 году. Владыка Мелхиседек 
сначала мне отказал, потому что 
я был на послушании в Нижнем 
Тагиле и потом здесь, в Иванов-
ской церкви. Тогда надо было три 
месяца, чтобы проверить тебя, 
кто ты такой. А потом неожи-
данно пришла телеграмма, я уже 
тогда трудился в храмах Москвы, 
был чтецом на Ордынке. 

Благодарю Бога за многие 
благодатные встречи с людьми. 
Отец Александр Шаргунов 
очень повлиял на меня в те годы. 
Был храм на Ордынке, подворье 
Владыки Киприана (Зёрнова). 
Отец Александр был там почет-
ным настоятелем. 

В то время, конечно, можно 
было достать фотографию царя 
и даже поговорить о нем, но 
очень аккуратно, чтобы никого 
не искушать. Архимандрит Ти-
хон (Затёкин) тогда был со мной 
алтарником, чтецом и звонарем. 
Он показывал много фотогра-
фий, но все батюшки говорили: 
«Не смей с ним связываться, 
он провокатор». Отец Васи-
лий, отец Владислав Петкевич, 
отец Владимир Покровский, 
протодиакон, просили. Я не 
задумывался, была ли правда в 
их словах, ведь в те годы было 
много провоцирующих людей. 
Тем не менее отец Тихон про-
слыл родоначальником царского 
прославления на Урале. 

Я застал время в Церкви, 
когда было уже движение к 
освобождению от гнета государ-
ственного атеизма. Особенно это 
было видно по Москве. С 70-х 
годов советская власть начала ко-
лебаться. В столице никого бы не 
посадили за антисоветскую дея-
тельность, разве что за печатание 
книг. Говорить можно было что 
хочешь. Однако в провинции 
ситуация была иной. Я могу су-
дить об этом по опыту Лысьвы 
и Нижнего Тагила. Там все было 
очень серьезно, как в начале 
30-х годов, когда шла активная 
борьба. Крестить человека надо 
обязательно, и какие только 
препятствия этому не придумы-
вали! Родители, паспорта, потом 
характеристики с работы. Готов 
ли профсоюз, что у работника 
ребенка покрестят? Всегда был 
только один аргумент: бабушка 
не будет сидеть с ребенком. Мы 
к вере, мол, не имеем отноше-
ния, но бабушка ходит в церковь 
и требует покрестить ребенка, 
иначе не станет присматривать 
за ним… В Москве – не так. Там 
никто ничего не записывал. 

С начала 90-х народ повалил 
в церковь. Я только застал время 
на стыке. Помню один рассказ 
родителей, хотя они в церковь не 
ходили. Старший брат, вернув-

шись из армии, начал говорить 
нехорошие вещи о Боге. Какие-
то поговорки или еще что-то. 
Родители ему это запретили. 
Он сказал: «Бога же нет, чего вы 
хотите?» А мать ответила ему: 
«Есть или нет, какое твое дело? 
Так больше никогда не гово-
ри». Когда я своих стареньких, 
больных родителей сам испове-
довал, причащал, соборовал, то 
спросил отца: «Сколько лет ты 
не был в церкви?» – «Семьдесят 
лет». Спросил его, помнит ли 
он что-нибудь из молитв. Он 
прочитал «Отче наш» и спел ро-
ждественский тропарь, «Рожде-
ство Твое, Христе Боже наш». 
Выяснилось, что в детстве они 
ходили со звездой и собирали по 
домам конфеты с пряниками. А 
«Отче наш» все учили в школе, 
в первом или втором классе. Он 
сказал, что особо не прибегал 
к этим молитвам, но всегда их 
помнил. 

Была одна тонкость. Совет-
ская власть боролась с Богом, 
говоря простым языком. Но ведь 
боролась и с дьяволом. Этого 
нельзя упускать, потому что 
сектантов, колдунов, всяких га-
далок, целителей тоже сажали в 
тюрьму. Поэтому они вели себя 
крайне осторожно. В 90-е годы 
сразу потоком хлынули разные 
гадания. Все газеты, переда-
чи были ими заполнены. Это 
страшно. Я не смотрел ничего, 
но все равно доносились отзву-
ки. В советское время их всех бы 
посадили на немаленькие сроки, 
до пяти лет. Я считаю, что это 
все-таки небольшой, но важный 
плюс ушедшей власти. 

Помню, как в пятом классе я 
открыл парту, обнаружил Псал-
тирь на русском языке и решил 
посмешить ребят. Все тихо си-
дят, ждут учительницу. Никогда 
не был в церкви, но представил, 
что я служитель, и стал нараспев 
читать: Блажен муж, иже не 
иде на совет нечестивых. Очень 
громко, и все засмеялись в клас-
се. Учительница была в страхе. 
Она побледнела, выхватила у 
меня Псалтирь и убежала. Долго 
ее не было. А когда вернулась, 
ни слова не сказала ни мне, ни 
родителям. 

Мать рассказывала про одну 
девочку, которая в 10-м классе 
поступила в женский мона-
стырь. Их было довольно много 
на Украине, в Молдавии, Бе-
лоруссии. В какой конкретно, 
я не могу сказать. В советское 
время все церкви были в укром-
ных местах, в заброшенных 
деревнях. А если в городе, 
даже кафедральный собор, то 
непременно на кладбище. Так 
вот, эта девочка поступила в 
монастырь и написала письмо 
домой, что должна приехать за 
вещами и еще раз попрощаться. 
Сказала, что духовник, старец, 
благословил ее съездить домой. 
Мать ехала с этой девочкой в 
одном вагоне до Лысьвы. Там 
на вокзале выстроились ком-
сомольцы, может быть, даже 
ее одноклассники, с какими-то 
лозунгами. Насильно взяли с 
собой младшего брата девочки, 
чтобы он указал им на сестру. 
Мама была в восхищении от 

поведения этой верующей де-
вочки. Она, увидев брата, ска-
зала: «Вася, смотри, кто тебя 
окружает». Перекрестила толпу 
беснующихся комсомольцев три 
раза и позвала его: «Пойдем, 
Вася, домой». Взяла за руку и 
повела, а они просто онемели, 
ничего не могли сделать. Только 
сестра и брат зашли за угол, как 
старшие закричали: «Мы поче-
му молчали? Надо было хватать 
ее!» Так вся их манифестация 
прошла неудачно. Я считаю это 
показателем, что вера была. 

Достаточно того, что в Доме 
Ипатьева на подоконнике, как 
бы ни старалась уследить ми-
лиция, 17 июля непременно 
появлялись цветы. Или прямо 
на асфальте, или на узеньком по-
доконнике. Конечно, в том, что 
касается Церкви, был страх. Я 
огорчался, что властей боялись 
больше, чем Бога. Даже задумы-
вался, принимать ли сан, потому 
что это означало, что с тобой 
обязательно будут вести беседы. 
Конечно, я был знаком с упол-
номоченным и вел себя очень 
вызывающе. Все обошлось вну-
шениями и вызовом к Владыке 
на ковер. Сейчас даже жалею, 
что у меня не было духовного 
рассуждения. Уполномоченные 
ведь тоже люди, всякая душа по 
натуре христианка... Поэтому 
проповедь Христа может быть 
хоть где, и в КГБ тоже. Нужно 
быть при разумении, чтобы и 
слово твое было на пользу, и 
ответить мог достойно за Цер-
ковь, с уважением к собесед-
нику. У меня этого не было. Я 
человек грешный. И всегда вел 
себя вызывающе в этом смысле. 
Может быть, по инерции иногда 
и церковное начальство ко мне 
относилось определенным обра-
зом. Время лечит. Я достаточно 
смирился. 

Может быть, что-то конкрет-
ное спросите о старцах? Это 
очень важно. Я был некреще-
ным, когда сокурсница позвала 
меня в Псков, на свою родину. А 
раз приехали в Псков, говорит: 
поехали в Печоры, там обитель. 
Я был очень умилен этим древ-
ним монастырем, который так 
красиво расположен. Впослед-
ствии обратил внимание, что он 
имеет сходство с лаврой Саввы 
Освященного. Там тоже посре-
дине протекает ручей, между 
гор. Тут все-таки горка есть с 
одной стороны, спуск, как и там. 
Помню, что множество народу 

шло к отцу Иоанну (Крестьян-
кину). А перед этим многие шли 
к схиигумену Савве. Я его не 
застал в живых, но очень благо-
дарен ему. Он погребен в Богом 
зданных пещерах. По его благо-
словению печатали маленькие 
книжечки. Простые вещи, в том 
числе «Азбуку Православия». 
Или Богородичное правило с 
комментариями священномуче-
ника Серафима (Звездинского), 
просто до слез покорившее 
меня… Оно не прекращалось в 
Западной Церкви, католической, 
но совершенно в другом ракур-
се, с другим текстом. Я считаю, 
что все это у нас богаче. Самое 
главное – отношения совсем 
духовные. Правило это в свое 
время возобновил преподобный 
Серафим Саровский. Кто читает 
Богородичное правило, того, 
думаю, Матерь Божия легко 
благословит на творение непре-
станной молитвы Иисусовой. 

Думаю, что благодаря под-
спудной, но глубоко пульсирую-
щей жизни Церкви пробивалась 
правда Божия. Все, кто обра-
тился к вере в советские годы, 
хорошо помнят, что общество 
просветлялось благодаря жизни 
Церкви и отдельных верующих, 
которые были некими маленьки-
ми светлячками для нас.

– Батюшка, спасибо Вам 
за этот разговор. Именно из 
таких маленьких деталей, из 
каждой конкретной жизни, в 
том числе и из вашей исто-
рии, формируется большая 
картина нашей церковной 
жизни. 

Записали Нина Кирсанова 
и Федор Поплавский

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.
ru/Besedy-s-batyushkoy-

Protoierey-Aleksandr-Nikulin-6-
noyabrya-2024 po
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Выйти навстречу миру

Возлюбленный, когда видишь умножающиеся бедствия, не унывай, но еще более ободряйся. 
Бог попускает им быть для того, чтобы прогнать твою беспечность, чтобы пробудить тебя от сна

 (Святитель Иоанн Златоуст).

СЛУЖЕНИЕ МИЛОСЕРДИЯ

Добровольцы 
благотворительного 
проекта «От сердца 
к сердцу» становятся 
настоящим 
связующим звеном 
между авторами 
(талантливыми 
людьми с 
инвалидностью) 
и обществом. 
Ведь если бы этих 
добровольцев 
не было, то 
неповторимая 
игрушка или 
другое изделие 
декоративно-
прикладного 
искусства так 
и остались бы в доме 
автора и не увидели 
свет. 

такие возможности. Так я нашла 
проект «От сердца к сердцу» и 
вышла добровольцем на выстав-
ку-ярмарку в Храме-на-Крови. 
Сейчас прошло уже семь лет, как 
я в проекте. Со мной, когда вы-
дается возможность, с большим 
желанием ходят «доброволить» 
две мои внучки. Сейчас им 13 и 
18 лет, а начинали помогать сов-
сем маленькими. Мы искренне 
восхищаемся нашими авторами 
и хотим в меру своих сил помо-
гать нуждающимся», – говорит 
Любовь Николаевна.

Пройти мимо стенда «От сер-
дца к сердцу» в Храме-на-Крови 
сложно, ведь там представлены 
самые лучшие изделия, каждое 
из которых неповторимо. А 
когда человек уже подошел и 
приметил для себя понравивши-
еся игрушки, добровольцы рас-
сказывают о проекте и знакомят 
посетителя его с авторами.

Выставка-ярмарка не только 
базируется в Храме-на-Крови, 
но и путешествует по городским 
мероприятиям: ДИВС, Оперный 
театр, городские выставочные 
площадки.

«Однажды мы стояли с иг-
рушками во Дворце игровых 
видов спорта, где проходила 
большая православная выстав-
ка-ярмарка. К стенду подошел 
мальчик лет 16-ти. Выслушал 
меня, повернулся и убежал. Но 
вскоре вернулся с группой дру-
зей и попросил меня рассказать 
еще раз. Эти славные ребята 
выгребали карманы, чтобы под-
держать авторов, и унесли с 
собой на память много неболь-

Проект был создан как раз 
для того, чтобы у людей с ог-
раниченными возможностями 
здоровья был шанс расширить 
свои социальные связи.

Игрушки реализуются через 
постоянную выставку-ярмарку 
«От сердца к сердцу», располо-
жившуюся в церковной лавке 
екатеринбургского Храма-на-
Крови. Именно там происходит 
заочная встреча человека с авто-
ром – встреча через игрушку. Но 
чтобы эти встречи происходили, 
чтобы выставка работала, нуж-
ны добровольцы. Рассказывает 
руководитель проекта, сестра 
милосердия Наталья Ардаши-
рова:

«Наши добровольцы – это 
очень важное связующее звено 
между автором и посетителем 
выставки. Они знают авторов, 
знают их истории и стараются 
не просто показать игрушки, но 
и рассказать о людях, которые 
их создают. Очень часто потря-
сающие истории жизнелюбия и 
стойкости наших подопечных 
настолько трогают посетителей 
ярмарки, и люди признаются, 
что игрушка будет напоминать 
им о важных вещах. О том, что 
не нужно отчаиваться в трудных 
жизненных обстоятельствах, что 
можно не терять надежды, что 
в жизни обязательно есть место 
свету и добрым человеческим 
отношениям».

Любовь Николаевна Новико-
ва стала добровольцем проекта 
«случайно». Семь лет назад она 
пришла в Православную служ-
бу милосердия, так как хотела 
помочь женщине с инвалидно-
стью в реализации ее вышитых 
бисером икон.

«Я уже была на пенсии. Одна 
знакомая рассказала мне об 
этой женщине-вышивальщице, 
которая живет в областном го-
родке Двуреченск. Захотелось ей 
как-то помочь, поэтому я стала 
искать, есть ли у нас в городе 

ших игрушечек: „Эту я маме 
подарю, эту бабушке, а эту себе 
оставлю”. Еще и извинились, 
что многим помочь не в состо-
янии», – воспоминает Любовь 
Николаевна.

Ирина Бузунова «в обычной 
жизни» работает специалистом 
по закупкам. А в свободное от 
основной работы время прихо-
дит, чтобы помогать в качестве 
добровольца проекта «От сердца 

к сердцу». Приходит уже чет-
вертый год подряд и, как сама 
признается, все глубже и глубже 
проникает в идею проекта.

«Каждый человек важен, 
каждый человек талантлив – об 
этом говорят наши авторы через 
свои игрушки. Мне очень хочет-
ся, чтобы люди верили в себя, 
понимали, что они нужны и цен-
ны в этом мире, делали добрые 
игрушки, зная, что приносят 
радость и доброту людям», – 
говорит Ирина.

Бывает сложно, когда мы 
стоим на большой выставке 
и посетителей очень много. 
Люди задают много вопросов и 
нужно вспомнить автора и его 
историю, каждому ответить на 
вопрос. Но это единственная 

сложность в нашем доброволь-
честве. Все остальное – это 
радость от встречи с добрыми 
людьми. Часто дети становятся 
проводниками для родителей в 
наш проект, подводя их к стенду 
с игрушками. Тогда взрослые 
узнают, что это не просто подел-
ки, а авторские работы, сделан-
ные зачастую тяжелобольными 
людьми или теми, кто за ними 
ухаживает.

Однажды к стенду подошел 
мальчик, которому очень понра-
вился синий котенок. Он долго 
упрашивал маму подарить ему 
именно этого котенка, а мама 
говорила: «Давай еще прогу-
ляемся по ярмарке, вдруг тебе 
еще что-то понравится». Ушли, 
погуляли и вернулись. Мальчик 
был счастлив, прижимая котенка 
к груди. Они ушли и снова вер-
нулись. На этот раз мальчик был 
в слезах – котенок потерялся 
в суете ярмарки. Мы долго его 
искали, но так и не нашли. К сча-
стью нашелся похожий котенок, 
другого цвета, но с такими же 
добрыми глазками. Мы подари-
ли его мальчугану, по-другому и 
быть не могло!

Приглашаем добровольцев присоединиться к проекту 
«От сердца к сердцу»! Все интересующие вас вопросы можно 
задать по телефону 8 (908) 634-44-79 (Наталья Ивановна) или 
по телефону диспетчера Православной службы милосердия в 
Екатеринбурге +7 (343) 200-07-04.

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



39ПРАВОСЛАВНАЯ ГАЗЕТА № 44 (1277) 2024 от Р.Х.

Не примеряй себя к слабейшим из людей, а лучше расширяй себя в меру заповедей о любви. 
Примеряясь к людям, впадешь в пропасть высокомерия; а расширяя себя в меру любви, 

достигнешь высоты смиренномудрия (Преподобный Максим Исповедник).

«Чтобы наш народ был крепким, 
единым в любви»

1 ноября, 
митрополит 
Екатеринбургский 
и Верхотурский 
ЕВГЕНИЙ принял 
участие во 
Всероссийской 
просветительской 
акции «Большой 
этнографический 
диктант», 
которая прошла в 
Законодательном 
собрании области 
– главной 
региональной 
площадке проекта.

По замыслу организаторов, 
после этой акции у ее участни-
ков должно появиться желание 
изучать свои корни, традиции 
своих предков, узнавать больше 
о тех, кто живет рядом. Ведь 
знание, по словам руководите-
ля Федерального агентства по 
делам национальностей Игоря 

Вячеславовича Баринова, явля-
ется основой для взаимного ува-
жения и согласия между людьми 
разных национальностей.

В общении с журналистами 
перед церемонией открытия 
Большого этнографического 
диктанта митрополит Евгений 
подчеркнул, как важно быть зна-
комым с тем предметом, который 
хочешь полюбить.

«Практика проведения Эт-
нографического диктанта дает 
возможность и взрослым, и де-
тям, школьникам познакомиться, 
поразмышлять, открыть для себя 
особые страницы – и геогра-
фические, и традиции наших 
народов – открывать, узнавать, 
удивляться и их полюбить. И 
эта форма проведения диктан-
та – безусловно, один из очень 
серьезных, значимых инстру-

В этот день зал Законода-
тельного собрания на один ака-
демический час стал школьным 
классом. Проверить свои знания 
в ходе Большого этнографиче-
ского диктанта собрались пред-
ставители разных националь-
ностей, многие из них пришли 
в национальных костюмах, что 
добавило праздничности про-
исходящему событию. Каждый 
участник проекта ответил на 
30 вопросов – 20 общих и 10 
уникальных, касающихся реги-
ональных особенностей. 

В этнодиктанте, который 
проходил в зале заседаний об-
ластного парламента, сегодня 
также приняли участие первый 

заместитель председателя ре-
гионального Законодательного 
собрания Аркадий Михайлович 
Чернецкий, заместитель пред-
седателя комитета по бюджету, 
финансам и налогам ЗССО Сер-
гей Васильевич Карякин, ректор 
Уральского государственного 
экономического университета 
Яков Петрович Силин и Пред-
седатель Духовного управления 
мусульман Среднего Урала 
(Центральный муфтият) Абдуль-
Куддусc Ашарин.

Большой этнографический 
диктант проходит на Среднем 
Урале, как и по всей России, уже 
в девятый раз. Задача акции – по-
знакомить участников с историей 
и культурой народов, прожива-
ющих на территории России, и 
оценить уровень этнокультурной 
грамотности населения.

ментариев реализации проекта 
– чтобы наш народ узнавал и 
любил свою страну».

Владыка Евгений отметил 
символичность того, что главной 
региональной площадкой Дик-
танта стало областное Законода-
тельное Собрание, отмечающее 
в этом году свое 30-летие – в 
месте, где «пишутся основные 
принципы жизни нашего регио-
на, мы узнаем об особенностях 
и красоте нашего края».

Когда все участники диктан-
та разместились на депутатских 
местах в зале заседаний ЗССО, 
митрополит Евгений обратился 
к ним с приветственным словом. 
Архипастырь подчеркнул, что 
главная, известная нам сила, 
которая «действует внутри Бога, 
внутри Святой Троицы – это лю-
бовь, которая соединяет Отца, 
Сына и Духа Святаго». Также и в 
основе единого русского народа, 
состоящего из 190 национально-
стей, лежит любовь.

«Какая сила может скреплять 
единство народа? Я отвечу так-
же, как сказал только что о Боге 
– это сила любви. Во Святой 
Троице Отец знает Сына, Сын 

знает Духа Святого, Дух Святой 
знает Отца. Они знают друг дру-
га и любят».

И очень важно, чтобы мы, 
наши народы, знали друг дру-
га. Знали традиции, обычаи. 
И знали, не надмеваясь своим 
знанием, а знали для того, чтобы 
иметь возможность послужить 
другому народу, ближнему на-
роду. Послужить, сделать что-то 
приятное, поздравить с празд-
ником того или иного народа, 
разделить какие-то скорби, боли. 
И все это сделать с большой 
любовью.

А для того, чтобы любить, 
для того чтобы иметь возмож-
ность разговаривать на одном 
языке, нужно знать. И вот се-
годня мы имеем возможность 
узнать о традициях, проверить 
свои знания о смыслах, которые 
заложены в тех или иных тра-
дициях. И самое главное, это, 
конечно, не знание, а это сила 
любви.

«Я бы хотел пожелать себе и 
всем вам большой любви друг к 
другу, к нашим традициям, к на-
шим народам, к нашей Родине. 
Выполнить это дело, написать 
диктант, а потом эту любовь, это 
уважение, проявлять в течение 
всей своей жизни. Чтобы наш 
народ был крепким, единым в 
любви. Божией Помощи!» – на-
путствовал участников диктанта 
Владыка Евгений.

Организатором диктанта 
является Федеральное агентст-
во по делам национальностей, 
региональным координатором 
– областной Департамент вну-
тренней политики.

СОБЫТИЕ
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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

СПАСИБО ВАМ ЗА ТО, ЧТО МЫ ЕСТЬ!

Ваши благотворительные пожертвования 
на содержание телеканалов «Союз» 
и «МузСоюз», радиостанции «Воскресение» 
и «Православной газеты» вы можете 
внести следующими способами:

лет 
с вами30

БАНКОВСКИЙ 
ПЕРЕВОД
(перечисление через отделения Сбербанка 
или других банков, принимающих платежи от 
населения)

Получатель: Свято-Симеоновское
Архиерейское подворье
ИНН: 66 58 10 99 60
КПП: 66 58 01 00 1
БИК: 04 65 77 674
Р/с: 407 038 108 160 900 96 706
К/с: 301 018 105 000 000 00 674
Банк: Уральский банк ПАО
Сбербанк г. Екатеринбург
Назначение платежа: 
благотворительное
пожертвование, без НДС.

БАНКОВСКАЯ 
КАРТА
Со своей банковской карты
пожертвование можно сделать 
на сайте телеканала http://tv-soyuz.ru
в разделе «Пожертвовать».

С банковской карты можно сделать 
перевод на Свято-Симеоновское 
Архиерейское подворье также 
с интернет-сайта Сбербанк-онлайн: 
http://sbrf.ru по ИНН 6658109960 
или сайта другого банка, 
выпустившего вашу банковскую карту.

Подписной индекс ПП805
и на сайте podpiska.pochta.ru

21 год

Православный телеканал

9 лет вещания

СМС
Для жертвователей доступна услуга сервисов 
«3443» и «7715». Для осуществления 
пожертвования необходимо отправить 
на номер 3443 или 7715 sms-сообщение с 
текстом: союз пробел сумма пожертвования. 
Например: «союз 100».

Наведите камеру телефона и отсканируйте

ПОЧТОВЫЙ 
ПЕРЕВОД
(через отделения связи)

Перевод на федерального клиента 
номер 9021 (Православный 
телеканал «Союз»)

ПОЖЕРТВОВАНИЕ 
ПО QR-КОДУ

Пожертвовать средства на содержание теле-
канала «Союз» из Беларуси и других дружест-
венных стран можно на наш счет. Для этого в 
личном кабинете или офисе своего банка нужно 
сделать «Международный платеж» («Перевод 
за рубеж», «Перевод в Россию») по нашим рек-
визитам: ИНН: 6658109960 КПП: 665801001  
Р/сч: 40703810816090096706 БИК: 046577674 
Банк: Уральский банк ПАО Сбербанк  
г. Екатеринбург К/сч: 30101810500000000674  
Получатель: Свято-Симеоновское Архиерей-
ское подворье. Назначение платежа: благотво-
рительное пожертвование, без НДС. Реквизиты 
канала есть на нашем сайте tv-soyuz.ru Благода-
рим вас за поддержку канала!

НАЛИЧНЫЕ
Через терминалы приема платежей
«Элекснет»

ИЗ ДРУГИХ СТРАН

По всем вопросам можно обращаться 
по телефону: +7 (343) 278-96-43 

или по e-mail: baibakov@tv-soyuz.ru

Подписка 
 в каждый 
  дом!

Перейти в каталог

2025
ОТКРЫТА ПОДПИСКА

НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ

И ВЕСЬ 2025 ГОД

Во всех отделениях связи 

подписной индекс в каталоге 

«Газеты и журналы» 

2025 Почты России

ПП805
и на сайте 

podpiska.pochta.ru
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Кто нерадит о посте, тот и в других подвигах расслаблен, нерадив, немощен, показывает тем 
начало и худой признак расслабления души своей, и воюющему с ним дает случай к победе 

(Преподобный Исаак Сирин).

них, все было идеально, замеча-
тельно, чтобы пять детей было. 

– Сколько у Вас сейчас 
детей? 

– Сейчас шесть. Получилось 
чуть-чуть побольше. Когда раз-
говариваю с молодыми людьми 
о браке, они всегда с удовольст-
вием слушают и задают вопро-
сы. И у них много вопросов. А 
у нас есть ответы. 

– В чем главный секрет 
счастливой семейной жизни?

– Вопрос очень серьезный. 
По моему личному опыту, лю-
бовь в семье, взаимопонимание 
достигается личным самопожер-
твованием. Если человек готов 
жертвовать собой ради счастья 
своего ближнего, то брак сохра-
няется. Если я готов ради своей 
жены, ради ее благополучия 
посидеть с ребенком, погулять, 
помыть полы дома или еще что-
то сделать для своей семьи, то 
есть вероятность того, что брак 
сохранится. И она, видя, как я ее 
люблю, как о ней забочусь, тоже 
никуда от меня не хочет уходить, 
хочет быть рядом и наслаждать-
ся этой любовью, и тем самым 
отвечать мне взаимностью. 

– Приезжайте обязательно 
в храм Рождества Христова 
села Беседы. Это недалеко от 
МКАД, практически Москва, 
но атмосфера деревни, уют-
ной, несуетной жизни здесь 
присутствует в полной мере. 
А красота архитектуры, свя-
тыни храма вас поразят. 

Записал 
Максим Заливакин

КУЛИНАРНОЕ ПАЛОМНИЧЕСТВО 

Готовим салат «Покровские беседы»

«КУЛИНАРНОЕ 
ПАЛОМНИЧЕСТВО» 

на телеканале «Союз»

понедельник
 04.45, 11.30
пятница 17.15 

воскресенье 01.30

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

Юлия 
СТИХАРЕВА

Ведущая

Храм Рождества 
Христова села 
Беседы. Именно 
здесь, в Беседах, 
в 1380 году Великий 
князь Московский 
Дмитрий Иванович 
Донской держал 
военный совет 
перед знаменитой 
Куликовской 
битвой. Мы сегодня 
приехали не только 
за кулинарным 
рецептом, 
но и за рецептом 
счастья, о котором 
нам расскажет 
священник этого 
храма, отец 
Александр.

 Священник Александр 
ТАРАБРИН: – Вы в храме Ро-
ждества Христова села Беседы. 
В этом году храму 425 лет. 

– Село Беседы – это место 
совета Великого князя Мос-
ковского Дмитрия Ивановича 
Донского с полководцами и 
воеводами о ходе предстоящей 
битвы, которая состоялась на 
Куликовом поле в праздник 
Рождества Пресвятой Бого-
родицы. Храм сразу заметен, 
он удивителен. Как сейчас 
скажет молодежь, здесь атмос-
ферно. У нас, батюшка, кули-
нарная программа. Любите ли 
Вы готовить? 

– Очень люблю. Мы будем 
делать салат «Покровские бесе-
ды». Он осенний. Только в этом 
году появился на нашей трапезе, 
и поэтому мы хотим поделиться 
рецептом этого салата. 

– Батюшка, расскажите о 
храме. 

– Наш храм построили при 
Борисе Годунове. Мы сейчас 
находимся в подклете храма, то 
есть в нижней его части, кото-
рый был построен 425 лет назад. 
На здании есть табличка, что 
храм – памятник архитектуры 
федерального значения. Дата 
его основания 1598–1599 годы. 
Это время правления царя Бо-
риса Годунова. Храм строился 
по просьбе его дяди боярина 
Димитрия Годунова. Тот был 
конюшим при дворе и владел 

удивился этому, мне это очень 
понравилось. Впоследствии, на-
верное, благодаря ее целомудрию 
и у меня возникло желание стать 
человеком церковным. Мы стали 
встречаться, целый год дружили, 
потом я набрался смелости и сде-
лал ей предложение. Она сказала, 
что ей надо подумать над этим, 
хотя предложение было сделано 
в торжественной обстановке. 
Это было в Царицино в уличном 
кафе, в присутствии многих-мно-
гих людей, лепестки белых роз, 
цыгане играли на гитаре песню. 
Я припадаю на колено, чтобы 
сделать ей предложение, все 
хлопают, говорят: соглашайся. 
Она говорит: мне надо подумать. 
И месяц она дала возможность и 
мне подумать. Я, конечно, ждал, 
ее ответа и дождался. Она дала 
согласие и стала моей супругой. 
Со встречи с ней, получается на-
чалась, моя встреча со Христом. 
Хотя меня в детстве бабушка во-
дила, у меня был опыт церковной 
жизни. Я начал причащаться в 
раннем детстве, а потом дошел 
до определенного возраста и 
сказал бабушке, что не совсем 
все понимаю. А уже через свою 
будущую супругу мне было все 
разъяснено. 

– Вернемся к салату. Все 
самое простое: курица, мор-
ковка, и отец Александр, сей-
час дорежет немного перца. 
Заправляем обычным майоне-
зом и перемешиваем. А сейчас 
чему Вы учите молодых при-
хожан, получив такой опыт? 
Вы же говорите, молодежь 
приходит.

– Да, молодежь приходит. 
Молодежь всегда приходила 
в церковь и сейчас приходит. 
Наверное, важно учить моло-
дых людей искусству семейной 
жизни. Я сам, конечно, этим 
искусством не обладаю в совер-
шенстве, но 14 лет брака дают 
возможность поделиться этим 
опытом. Что удивительно, мо-
лодые люди очень сильно этим 
интересуются. Как это было 
и у меня, мне действительно 
хотелось вступить в брак. Я 
думал, что все просто, надо по-
знакомиться, влюбиться, вести 
себя хорошо, будет брак, и все 
замечательно. Но я увидел, что 
вокруг происходит совершенно 
по-другому. У меня был пример 
перед глазами моих дедушки и 
бабушки, которые прожили вме-
сте 65 лет. Я хотел, чтобы, как у 

Полную версию программы 
вы можете просмотреть 

или прослушать по ссылке: 
https://tv-soyuz.ru/Kulinarnoe-

palomnichestvo-Salat-Pokrovskie-
besedy-Hram-Rozhdestva-

Hristova-sela-Beseda 

селом Беседы. Царь благословил 
строительство этого храма. 

Долгое время наш храм был 
открыт, когда все остальные 
храмы были закрыты. В 1937 
году священника нашего храма, 
отца Константина, забрали на 
Лубянку, и после этого храм 
закрыли. Но ненадолго. В 1943 

году жители села Беседы пишут 
прошение на имя Иосифа Висса-
рионовича Сталина, чтобы храм 
открыли. История этого проше-
ния очень интересная. Дело в 
том, что один из жителей села 
Беседы был участником Вели-
кой Отечественной войны и по-
лучил ранение, несовместимое 
с жизнью. И он в госпитале дал 
обещание Богу, что если выжи-
вет, то приедет в родные Беседы 
и сделает все возможное, чтобы 
открыть храм. Открыть храм в 
1943 году – это было достаточно 
безумное обещание. Он выжива-
ет, приезжает в родные Беседы, 
с местными жителями пишет 
письмо на имя Иосифа Висса-
рионовича Сталина и получает 
положительную резолюцию на 
открытие храма Рождества Хри-
стова. Такая чудесная история.

– Как Вы стали священ-
ником? 

– Я стал священником, на-
верное, благодаря своей супруге. 
Мы с ней встретились, когда мне 
было 22 года. Я искал спутницу 
жизни. Решил этот поиск пе-
ренести в online-пространство. 
В интернете разместил анкету, 
там нашел ее анкету, написал 
ей. Она мне ответила, мы с ней 
встретились. Оказалось, что она 
– студентка Православного Свя-
то-Тихоновского университета. 
Сама из Нижнего Новгорода, 
в Москве жила в общежитии и 
встретила меня на просторах 
интернета. Совершенно не цер-
ковного, обычного молодого че-
ловека. Мы познакомились, под-
ружились, стали вместе гулять 
по улочкам Москвы и узнавать 
друг друга. Время шло, дальше 
совместных прогулок ничего 
не могло пойти, потому что она 
была девушка целомудренная. Я 
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Сребролюбие и властолюбие

Вкуси бессмертной сладости, вдохни духовное миро и познай, что нет никого другого столь прекрасного, как 
Бог, или столь приятного, сладостного, или столь могущественного, премудрого, столь славного, или Такого, 

Который мог бы животворить, делать нетленным и бессмертным (Преподобный Симеон Новый Богослов).

БЕСЕДЫ С БАТЮШКОЙ 

− Батюшка, что такое сре-
бролюбие?

− Это страсть к деньгам и 
материальным благам. Обыч-
но у святых отцов эта страсть 
идет в связке со страстью лю-
бостяжания. Любостяжание − 
одержимость накопительством. 
Можно сказать, что сребролюбие 
− это когда человек превращает 
деньги, вещи, объекты в идолы 
и служит им. Это называется 
служить богатству. Преподоб-

ный Максим Исповедник учит, 
что у человека есть естествен-
ные силы души. Допустим, так 
называемая вожделевательная 
сила. Ее он может направить на 
Бога, а может направить на бо-
гатство и сделать из него идола, 
который заменит ему Бога. И вот 
здесь начинаются проблемы. Это 
превращается в страсть. Человек 
становится одержим накоплени-
ем материальных ресурсов. И 
его жизнь, я думаю, приобретает 
уже не христианские черты, а 
даже антихристианские, ведь 
это становится патологической 
зависимостью. Эта страсть мо-
жет быть не всегда очевидна, но 
очень опасна. 

− А что такое властолю-
бие? 

− Сама концепция власти 
неоднозначна. В философии, 
социологии, антропологии есть 
разные определения власти. Мне 
нравится определение, которое 
дал Мишель Фуко, француз-
ский философ. Он говорил, что 
власть повсюду, но не потому, 
что распространяется на все, а 
потому, что исходит отовсюду. 
Собственно говоря, он говорит 
о том, что не надо путать власть 
с иерархией. Есть определен-
ные иерархические отношения, 
а власть – не что-то внешнее, 
как мы обычно думаем. Власть 
как раз пронизывает все наши 
отношения. И если опираться на 
Евангельский нарратив, то я бы 
сформулировал так: это своего 
рода манипуляторное отношение 
к миру и к ближнему, которое 
становится страстью, грехом. 

Когда человек начинает ма-
нипулировать ближними и отно-

ситься потребительски к миру, 
как бы насиловать мир, в том 
числе и природу, то здесь можно 
говорить о структурных грехах. 
Состояние, когда он относится 
к творению Божиему как вла-
стелин, манипулирует им, это 
и есть властолюбие. На самом 
деле это тоже зачастую не всег-
да очевидный грех, потому что 
человек, допустим, не является 
начальником, но при этом он 
проявляет властность внутри 
семьи, манипулирует женой или 
детьми, злоупотребляет своими 
властными полномочиями вну-
три семьи. И вообще, в любых 
отношениях, там, где есть двое, 
возникает опасность властных 
отношений, манипуляций, с чем 
нужно бороться. 

Если вспомним Священное 
Писание и сорокадневный пост 
Христа перед выходом на Его 
общественное служение, то 
евангелисты Лука, Марк, Матфей 
пишут о том, какие искушения 
преодолел Христос и каким Он 

вышел из этого поста. Он отка-
зался от власти, славы, богатства 
и силы. Христос самоумаляется и 
при этом выходит из этого поста, 
преодолев все искушения влас-
тью, богатством, славой. 

− Довольно часто говорят, 
что богатство ─ это благосло-
вение Божие, а вот бедность, 
наоборот, проклятие. И мы 
знаем, что еврейский народ 
долгое время считал: если 
человек богатый, состоятель-
ный, то Господь его любит, 
благословляет все его дела, 
намерения. А вот бедный 
что-то делает не так. Как Вы 
относитесь к этому мнению? 

− Это отсылка к Максу Ве-
беру и его протестантской этике 
с духом капитализма. В каль-
винизме есть идея: если тру-
дишься, хорошо зарабатываешь, 
то Бог как бы отметил тебя к 
спасению. Я с этим тезисом не 
согласен. Считаю, что наличие у 
кого-то каких-то материальных 
ресурсов или их отсутствие 
ничего не сообщают нам о люб-
ви Бога к этому конкретному 
человеку. А когда определен-
ная часть людей находится за 
гранью нищеты, то это непра-
вильно. Отцы Церкви всегда 
критиковали определенные 
институции, которые доводили 
людей до бедности. 

Я занимаюсь современной 
теологией в аспирантуре ака-
демии, и здесь я бы вспомнил 
несколько сюжетов из христи-
анской теологии об отношении 
к богатству, к власти. Недавно, 
22 октября, умер Густаво Гуть-
еррес, католический перуанский 
священник, отец так называемой 
теологии освобождения, очень 
влиятельный теолог. Да, он не 
православный, и мы его покри-
тикуем сейчас. В чем его основ-
ная идея? Густаво Гутьеррес 
служил в 50−60-е годы XX века 
в Латинской Америке, где 80% 
населения находились за преде-
лами нормальной человеческой 
жизни, голодали, дети умирали. 
И вот он выступил за то, чтобы 
переосмыслить этот контекст 
бедности, угнетения сквозь 
призму Евангельского учения. 
Он говорил о том, что Христос 
всегда на стороне угнетенных и 
бедность, нищета на самом деле 
зло, которое делает жизнь людей 
невыносимой. В своем основ-

ном труде «Теология освобо-
ждения» он проводил различия 
между материальной нищетой, 
которая зло и против которой 
христиане должны выступать, у 
них должна быть определенная 
социальная позиция, и духовной 
нищетой, которая есть благо. 
Это состояние, когда человек от-
крыт и предстоит перед Богом. 

Понятно, что в 60-е годы 
XX века он читал Евангелие 
в том числе и через какую-то 
марксистскую оптику. Этот 
радикальный теологический 
подход критиковала Католиче-
ская Церковь. Но он повлиял на 
мировосприятие людей. 

В корейской христианской 
теологии была своя альтерна-
тива – теология Минджунга. В 
Южной Корее много христиан, 
протестантов и католиков, и они 
также протестовали против угне-
тения и прочитывали Евангелие 
через этот опыт. Конечно, это все 
не православные вещи, и можно 
критиковать такие теологические 
подходы, когда берется опреде-
ленный контекст и становится 
центром теологической рефлек-
сии. В данном случае контекст 
какой? Бедность, угнетенность, 
порабощенность. 

Но у нас есть и свои примеры. 
Я отсылаю зрителей к статье ар-
хиепископа Василия (Кривошеи-
на), посвященной преподобному 
Симеону Новому Богослову и его 

социально-политическим воззре-
ниям. Симеон Новый Богослов, 
согласно архиепископу Василию 
(Кривошеину), очень жестко 
критикует власть имущих и грех 
сребролюбия. И он говорит, что, 
с одной стороны, тот, кто соби-
рает богатство, не уповает на 
Бога, то есть у него нет надежды 
и упования на Бога. С другой сто-
роны, он говорит о важной вещи, 
которая пересекается с теологией 
освобождения в святоотеческом, 
я бы сказал, варианте. Итак, пер-
вый момент: тот, кто собирает 
богатство, не уповает на Бога. 
А второй момент заключается в 
том, что тот, у кого есть богатство 
и он не делится им, повинен в 
смерти тех, кто голодает. Так го-
ворит Симеон Новый Богослов. 
И это достаточно радикальное 
заявление. 

Можно вспомнить мученика 
Иоанна Васильевича Попова, 
которого любил наш профессор 
Московской духовной акаде-
мии Николай Константинович 
Гаврюшин, он написал о нем 
прекрасную статью. Так вот, про-
фессор Иоанн Васильевич Попов 
написал книгу «Иоанн Златоуст 
и его враги», где показывает, 
что Иоанн Златоуст выступал 
с критикой сильных мира сего, 
выступал против злоупотре-
бления властью. И это позиция 
христианина по отношению к 
какому-либо угнетению. 

− Бывает ли благое богат-
ство? То есть богатство не 
греховное, а то, которое прино-
сит пользу. И вообще, человек 
может быть богатым, с точки 
зрения Церкви? Богатым ма-
териально, а не духовно. 

− Само по себе богатство не 
грех. Мы же начали с того, что 
сребролюбие – такая страсть, 
когда человек превращает день-
ги, материальные блага в пред-
мет служения. Он поклоняется 
каким-то экономическим ресур-
сам, как идолу. Вот это, я думаю, 
проблема. И вот тогда это прев-
ращается в страсть. В самом по 
себе богатстве, в честно нажитом 
имуществе нет греха. Но святые 
отцы все-таки были аскетами. В 
частности, у Симеона Нового Бо-
гослова был такой радикальный 
подход к богатству: он говорил, 
что все должно быть общим, 
как воздух, которым мы дышим. 
В современном мире такой ра-
дикальный подход, наверное, 
невозможен. 

А если говорить про Иоанна 
Златоуста, то, по крайней мере, в 
своей интерпретации Иоанн По-
пов говорит, в чем главное ядро 
проповеди Златоуста и вообще 
антиохийцев. Они выступали за 
реализацию христианской любви 
в конкретных условиях, к кон-
кретному человеку. Очевидно, 
что современного человека окру-
жает какое-то количество ближ-
них, за которых он отвечает. Это 
его семья, дети. И такой человек 
трудится честно, зарабатывает 

В студии 
телеканала «Союз» 
на вопросы отвечает 
священник Никита 
СОРОКОЛЕТОВ, 
клирик храма 
Мученицы Татианы 
Римской в Люблино 
(г. Москва)

 Мы живем в мире позднего капитализма. 
Мы, миряне, обычные люди, постоянно пытаемся 
заработать какое-то количество ресурсов, чтобы 
обеспечить свои семьи, и мы очень много работаем. 
И из-за этого у нас не остается времени на какие-то 
духовные практики, на духовную жизнь. А у нас должно 
быть свободное время на чтение Священного Писания, 
чтобы мы остановились. Свободное время нужно 
проводить с пользой, и здесь важная часть – мышление. 
Нужно думать, размышлять о Боге, и это тоже 
часть духовной жизни.
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Добродетель делает здоровыми не только души, но также и тела, 
сохраняя их от разложения, наподобие острой и холодной зимы 

(Святитель Иоанн Златоуст).

ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ

деньги, и в этом ничего нет пло-
хого, здесь нет никакого греха. 
Но если, например, вы владелец 
крупной фирмы, у вас есть какой-
то серьезный доход, но при этом 
вы знаете, что можете повысить 
зарплату своим сотрудникам, но 
не повышаете ее, это уже пробле-
ма, и с ней надо работать. 

− Что нам говорит Свя-
щенное Писание о грехе, о 
богатстве, власти? 

− Священное Писание гово-
рит, что нельзя служить двум 
господам. Нужно делать вы-
бор либо в пользу Бога, либо 
в пользу любой страсти. Если 
мы всерьез воспринимаем свя-
тоотеческий контекст, то есте-
ственные силы души должны 
быть направлены на Бога. И 
задача человека – направить 
все свои способности на Бога, 
на божественное и заботиться 
преимущественно об этом. 

А все остальное, если мы, 
например, говорим о деньгах, 
просто ресурс. Если говорить 
о власти, то это, очень опасная 
тема. Христос отказывается от 
власти, и мы это видим. Да, Его 
смерть заканчивается триумфом 
воскресения, но в то же время 
мы видим Его мощный импульс 
к самоумалению. 

Христос самоумаляется, Он 
принимает образ раба. И если 
осознать эту важную историю, 
то она сообщит о том, как нам 
жить, каким образом воспри-
нимать действительность, ка-
кие способы существования 
выбирать и какие формы жизни 
реализовывать. Я думаю, что 
христианин не должен реа-
лизовывать власть как некую 
манипулятивную силу, что ли, 
то есть христианин не может 
ничем манипулировать. 

– Как понимать слова апо-
стола, что всякая власть от 
Бога? 

– Здесь так скажу: откройте 
«Основы социальной концепции 
Русской Православной Церкви», 
3-й раздел – «Церковь и государ-
ство», 5-й параграф. Там гово-
рится, что если власть призывает 
к антихристианским действиям 
или пытается ущемить права 
верующих, то христианин может 
не согласиться с этой властью и 
подвергнуть ее критике. 

И такие эпизоды были. На-
пример, в ХХ веке известен 
пример протестантского теолога 
Бонхеффера, боровшегося с ре-
жимом Гитлера. У нас есть и свой 
православный святой Александр 
Шморель, канонизированный в 
Русской Православной Церкви. 
Он был основателем движения 
«Белая роза», которое также бо-
ролось с фашистским режимом, с 
агрессивным национализмом, за 
что ему отрубили голову. 

Так что у нас есть прецеден-
ты борьбы с антихристианской 
властью. В истории человечества 
часто были эпизоды, когда власть 
приобретала антихристианские 
формы, с которыми христианин 
мириться не мог. 

– Мы говорим о государст-
ве. А если в каких-то коммер-
ческих, общественных струк-
турах руководитель – человек 
случайный, нужно ли вспоми-
нать эти слова, что власть от 
Бога, и все-таки подчиняться, 
как-то смиряться? 

– Это сложный вопрос, по-
чему я и сказал, что власть – это 
сложный феномен. Понятно, 
что есть библейские контексты, 
но прошло уже две тысячи лет. 
Есть определенные науки, и все 
это, в общем-то, нужно изучать. 
Вообще, власти можно посвя-
тить целую программу. Все-
таки внешняя власть, любые 
иерархии, начальники нужны 
для того, чтобы структурировать 
общество, чтобы оно развива-
лось более стабильно. Но сама 
власть и проявления власти – это 
сложные явления. 

Вы можете не быть на по-
зиции начальника, у вас может 
не быть какого-то иерархиче-
ского статуса, но вы даже в 
разговоре можете проявлять 
какие-то властные моменты по 
отношению к своим ближним. 
Когда мы, например, в разгово-
ре начинаем каким-то образом 
манипулировать, прибегая к ри-
торическим уловкам и так далее, 
это тоже насилие, тоже проявле-
ние власти. Власть знания – это, 
кстати, тоже отдельная тема. 

– Как православному хри-
стианину правильно отно-
ситься к деньгам, к власти, 
чтобы не сотворить греха? 

– Немного вернусь назад. 
Вы спрашивали, как вести себя 
с начальником. Мученик Иоанн 
Попов, о котором мы упомина-
ли, писал, что не нужно прев-
ращать свободу христианского 
благовестия в забитость, пассив-
ность. Все-таки иногда нужно 
отвоевывать свои права. 

Нужно держать в уме Гус-
таво Гутьерреса, конечно, не 
прибегая к радикальным мерам, 
и помнить, что были такие пре-
цеденты. Нужно не забывать про 
критику власти и денег Симе-
она Нового Богослова, Иоанна 
Златоуста, не делая радикаль-
ных шагов (все-таки мы не в 
Латинской Америке), но четко 
устанавливая границы и не давая 
себя угнетать. Помня, что всякая 
власть от Бога, нужно уважать 
иерархию, выстраивать с ней 
какие-то отношения. А если вы 
видите вокруг несправедливость, 
если вас угнетают, то нужно 
очерчивать границы и выходить 
из этой ситуации. И не забывайте 
о теологии освобождения. 

Какой главный механизм 
борьбы со сребролюбием, как и 
с другими страстями? Человек 
должен всегда оставаться трез-
вым, что ли. Он должен всегда 
контролировать то, что проис-
ходит в его уме, его мышлении. 
Контроль помогает не делать 
ошибок. И, понятно, нужно 
прибегать к таинствам Церкви, 
к Иисусовой молитве – без этого 
никак. То есть синергия, бла-
годать помогают преодолевать 
греховные состояния. 

– «Я пощусь в среду и пят-
ницу и держу многодневные 
посты. Можно ли мне прича-
щаться каждое воскресенье?» 
Наверное, этот вопрос больше 
о том, можно ли без поста при-
чащаться каждое воскресенье, 
потому что спрашивают про 
каждое воскресенье. Если 
человек постится в среду и 
пятницу, а мы знаем, что та-
кая практика есть, можно ли 
причащаться без трехдневно-
го поста? 

– Если мы знаем, что такая 
практика есть, то можно при-
чащаться. Но здесь надо не с 
этого начинать, а с того, зачем 
человек хочет причащаться, 
какая у него интерпретация этих 
его действий, что он понимает 
под своим участием в Литургии. 
Я убежден: если некто считает 
себя православным христиани-
ном, он должен вести евхари-
стический образ жизни. То есть 
должен регулярно участвовать 
в Евхаристии, принимать Тело 
и Кровь Господа нашего Иисуса 
Христа, и это налагает на него 
некоторую ответственность. 

В таинстве Крещения, поми-
мо объективной составляющей, 
на нас сходит Дух Святой. И 
мы знаем, что в Евхаристии 
объективно имеем дело с истин-
ным Телом и истинной Кровью 
Христа. Но при этом субъектив-
но, будь то в Крещении или в 
Евхаристии, человек может не 
актуализировать этот благодат-
ный дар своей жизнью, своими 
поступками. 

И если он хочет регулярно 
причащаться, то должен на-
строиться на определенный 
евхаристический образ жизни. 
Евхаристия не заканчивается 
актом самого Причастия, она 
продолжается и за пределами 
храма, когда человек бывает 
способен на определенные евха-
ристические жесты, проявляет 
любовь к ближнему и к миру, не 
сребролюбив и не властолюбив. 

– Вопрос от Ирины: «Род-
ной мне человек мусульманин. 
Моя душа болит о нем. Могу 
ли я молиться за него? И если 
да, то как?» 

– Если родной человек му-
сульманин – значит, пускай 
молится. В чем проблема-то? А 
вообще, чего она хочет? Я так 
понимаю, наверное, она хочет 
помолиться, чтобы этот человек 
стал православным. Значит, ей 
нужно обращаться к Богу, чтобы 
Бог каким-то образом затронул 
его душу. 

На самом деле история се-
рьезная, когда люди с разным 
мироощущением, мировоззре-
нием, особенно когда в семьях 
кто-то верующий, а кто-то не-
верующий. На этой почве мо-
гут возникать конфликты. Мне 
кажется, здесь самое главное 
– чтобы не было конфликтов 
на религиозной почве, на почве 
мировоззренческой. 

Но нужно всегда отстаивать 
свою веру, свои убеждения и при 
этом не конфликтовать с други-

ми. Если у кого-то за другого 
болит душа, он может молиться 
и обращаться к Богу, чтобы Бог 
затронул душу того человека, 
помог ему. Может быть, это 
заставит приверженца другой 
религии принять христианство. 

– «Как бороться с уныни-
ем?» 

Это ведь тоже страсть, как 
и сребролюбие. 

– Да, но уныние, я бы сказал, 
все-таки более рафинированная 
страсть. Здесь нужно проана-
лизировать со священником, 
духовником (если он есть) при-
чину уныния и бороться с ней. 
Возможно, у человека просто 
какая-то клиническая депрес-
сия. Мне кажется, уныние все-
таки отличается от клинической 
депрессии, хотя где-то они и пе-
ресекаются. Но все-таки уныние 
– это определенное духовное 
состояние. 

– Как создать хорошие вза-
имоотношения в коллективе? 
Как избегать конфликтов? 

– Не манипулировать. 

– А если ты не манипулиру-
ешь, а тобой манипулируют? 

– Нужно сохранять безмя-
тежность духа и практиковать 
так называемую аскетику без 
усилий. То есть никуда не вни-
кать, никуда не лезть, не прояв-
лять активных действий. Опять 
же в зависимости от того, какая 
у человека работа, что от него 
требуется, какие бывают кон-
фликтные ситуации, какой у че-
ловека характер. Все эти детали 
важны, чтобы сформулировать 
правильный ответ. Мне кажется, 
что начинать нужно с доброже-
лательного отношения ко всем и 
сохранять спокойствие. 

– Вопрос от Сергея: «Явля-
ется ли лень грехом?» 

– Да, является грехом не-
кое праздное времяпрепрово-
ждение, праздность, леность, 
расслабленность, размягчен-
ность… 

– А как бороться с ленью? 

– Ну, здесь нужно понять, 
какая это лень. А вообще, я не 
понимаю, как в современном 
контексте можно быть ленивым, 
когда ты постоянно включен в 
работу. 

Вот мы говорили про сре-
бролюбие. Я считаю, что все 
должны жить в достатке, и это 
хорошо, это благо. Не должно 
быть бедных, не должно быть 
голодающих детей, но это в иде-
альном мире, конечно. И должно 
быть достаточное количество 
свободного времени. 

Мы живем в мире позднего 
капитализма. Мы, миряне, обыч-
ные люди, постоянно пытаемся 
заработать какое-то количество 
ресурсов, чтобы обеспечить 
свои семьи, и мы очень много 
работаем. И из-за этого у нас не 
остается времени на какие-то 
духовные практики, на духов-
ную жизнь. А у нас должно 
быть свободное время на чтение 
Священного Писания, чтобы мы 
остановились. Свободное время 
нужно проводить с пользой, и 
здесь важная часть – мышление. 
Нужно думать, размышлять о 
Боге, и это тоже часть духовной 
жизни. 

Записали 
Полина Митрофанова 

и Людмила Белицкая

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.
ru/Besedy-s-batyushkoy-

Srebrolyubie-i-vlastolyubie-
Svyaschennik-Nikita-Sorokoletov-
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Проси того, что считаешь себе нужным и полезным, но исполнение 
и неисполнение твоего прошения предоставляй воле Божией 

(Святитель Игнатий (Брянчанинов)).

Без Бога ничего не будет!

КАНОН 

В гостях 
у программы 
«Канон» известный 
исполнитель 
Ираклий Пирцхалава 
и схиархимандрит 
Серафим 
(Бит-Хариби). 

«КАНОН» 
(Москва) 

на телеканале «Союз»

Смотрите программу

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 

среда 23.30
суббота 04.05, 14.05 

быть, и пронесет. Она посмотре-
ла на нас и сказала: «Вы знаете, 
нас считают за курдов, за армян, 
за татар, за азербайджанцев». Я 
говорю: «Ну, все ошибаются, и 
они ошибаются». – «Вот, о нас 
никто не знает, а мы же первые 
христиане». Я говорю: «Слушай, 
видимо, так по грехам нам Го-
сподь рассудил быть».

Она ушла очень обиженная. 
Когда она выходила, я подошел 
и говорю: «Не переживай, мы 
напишем песнопение, и о нас 
узнает весь мир». Она махнула 
рукой и ушла. И это было 6 ян-
варя 2013 года. Первая мелодия, 
которую я написал, – это мелодия 
на Трисвятое. То есть я написал 
музыку, и мы ее разбили на голо-
са. Когда мы ее пели на репети-
ции, нас кто-то снял. Буквально 
за первые же сутки был миллион 
просмотров. Через две недели 
к нам приехали из Канады, по-
просили это песнопение сделать 
студийно. Потом они купили его 
для документального фильма. 

Вот так, потихоньку, по ми-
лости Божией мы и развива-
емся. Слава Богу, теперь наша 
музыка звучит как в российских 
кинолентах (художественных 
и документальных), так и в 
американских – в Голливуде, на 
Netflix. То есть она потихоньку 
начала набирать обороты и стала 
популярной. И это дает нам воз-
можность содержать монастырь 
и многое другое. У нас двадцать 
социально необеспеченных се-
мей. И каждый раз что-то надо 
делать для них. Есть концерты. 
Вот Ираклий позвал. Видите, не 
оставил так меня. 

– Это явный Промысл Бо-
жий. 

Песню «Утешение», испол-
няет Ираклий Пирцхалава. 

Боже, я грешен, не всегда 
в Тебя верил,

Духом порой был слаб, 
я знаю грех.

Боже, как страшно
Когда-нибудь принять 

Твой суд на Небе, 
где встретишь всех.

Но сейчас утешенья я прошу 
на земле.

Верю я, молитва моя 
поможет мне.

Ты меня помилуй,
Ты меня помилуй.
Даруй мне утешение.

Боже, устал я.
Ты приди, помоги мне.
Душу мою утеши и свет 

пролей.
Праведником не стал, 

но осталась
Вера в Тебя в душе моей.
И сейчас утешенья я прошу 

на земле.
Верю я, молитва моя 

поможет мне

Ты меня помилуй,
Ты меня помилуй,
Даруй мне утешение.

щенник». Для меня это было 
немного кликушеством. А когда 
она сказала: «Ты Богу это сам 
обещал, а теперь чего творишь?», 
я вспомнил, что обещал Богу.

Господь все-таки приводит в 
этот мир людей рассудительных, 
в некоторых случаях и прозорли-
вых. Но тут она попала в точку, 
и мне стало очень стыдно. И 
вот тогда я потихоньку пришел 
и сказал, что готов уже к тому, 
чтобы оставить светскую жизнь 
и идти в монашество.

– Сегодня Вы один из нем-
ногих в мире, кто поет на 
языке Христа. Как появилась 
в Вашей жизни музыка? Ведь 
Вы были кандидатом в мастера 
спорта, занимались борьбой. 
Как Вы запели на языке Спа-
сителя? 

 отец СЕРАФИМ: – На 
самом деле, я один из тысячи 
поющих на этом языке. Я начал 
писать музыку, но в таком стиле 
пока еще никто не поет, слава 
Богу, пока это как-то держится. 

Еще раз повторюсь, я родился 
в Грузии, а там поют все. Види-
те, Ираклий, несмотря на то что 
родился в Москве, тоже поет, 
потому что генетика свое берет. 
Может быть, и я, и Ираклий ста-
ли популярными в каких-то стра-
нах. А в Грузии живут тысячи 
людей, которые поют лучше нас 
в сто раз. Это генетика. Чтобы 
сказать, что для нас это что-то 
новое…

– Это естественно. 

 отец СЕРАФИМ: – Да, 
это естественно. Мы находимся 
где-то среди друзей, среди гру-
зин. Ираклий там запел. Взял 
тональность, запел – и все про-
должили. Все ему подпевают. 
Даже не зная его песню, просто 
слушая его, как он переходит от 
тональности к тональности. И 
как будто бы мы репетировали 
20 лет. Что-то в нас есть такое. 

А касательно песнопений 
на армейском языке… Я был 
сельским священником, я есть 
сельский священник, и, надеюсь, 
Господь не заберет у меня эту 
милость – служить в селе, где 
живут мои ассирийцы, мой народ 
по крови (я по отцу ассириец, 
по матери – грузин). Нам было 
благословлено служить на ара-
мейском языке. 

Жить в селе тяжело. Финан-
сово ты никем не обеспечива-
ешься. И надо что-то делать, 
чтобы и монастырь прокормить 
с братией. Но ты же не только 
для них живешь, есть социаль-
но необеспеченные семьи, для 
которых ты хоть один раз в год 
должен что-то делать. 

И как-то пришла к нам при-
хожанка, принесла просфоры. У 
нее было плохое настроение, а у 
нас была трапеза. Я посмотрел на 
нее, понял это и думаю, что про-
молчу, не скажу ничего, может 

– Мне, отцу троих детей, 
непросто это слышать. Я могу 
Вас понять. У Вас трое детей, 
молодая семья, супруга. 

 отец СЕРАФИМ: – Ну, 
как сказать, мы не молоды.

– Вы просто рано начали. 
И в таком состоянии сде-

лать шаг – прийти в мона-
стырь – это непросто. Это 
большое испытание для семьи. 
Семья Вас поддержала? 

 отец СЕРАФИМ: – Под- 
держала очень. Кристина меня 
очень сильно поддержала в 
самый нужный момент моей 
жизни. Я помню ее слова: «Ты 
при живом муже меня сделал 
вдовой». И я сказал: «Все зависит 
от тебя. Если ты скажешь „да” – 
я готов уйти. Если ты скажешь 
„нет”, то я буду ждать». Она 
сказала «да» – и слава Богу.

Когда я приехал в Грузию, 
уже Святейший сказал: «Возвра-
щайтесь, мы хотим, чтобы Вы 
служили тут и стали бы духовни-
ком православной ассирийской 
диаспоры в Грузии». Я вернулся, 
и Святейший сказал, чтобы я их 
навещал, обязательно помогал. 
И не было такого строгого: «Все, 
ты их не увидишь». И я, конечно 
же, чем мог, всегда помогал. Я 
понимал, что так в жизни сло-
жилось Промыслом Божиим, 
все принял, как от руки Божией. 
Всегда до конца стоял рядом, 
и сейчас стою рядом, если это 
необходимо. И, пока я жив, буду 
стоять до конца. 

 Ираклий ПИРЦХА-
ЛАВА: – Отец Серафим, можно 
я попрошу рассказать историю, 
как старица напомнила тебе о 
данном тобой слове. 

 отец СЕРАФИМ: – Да, 
мы прогуливались по бастиону 
– это ботанический сад, внутри 
монастырь, и впереди шла ба-
бушка, но я ее не ассоциировал с 
монахиней, потому что на ней ка-
нонической монашеской одежды 
не было. Она с двумя палками 
ходила. И вот она идет и говорит: 
«Отец Серафим, благословите!» 
Я почему-то подумал, что это 
обращение к отцу Серафиму, эко-
ному монастыря (он шел сзади). 
И вот тут я получил палкой по 
голове, и это было очень больно. 

Я говорю: «Бабушка, Вы 
что творите?» Она говорит: «Я 
Вас попросила благословить, а 
Вы тут...». Я говорю: «Так я же 
не священник, идите туда, там 
Вас благословят». Она говорит: 
«Ты священник. Монах и свя-

 отец СЕРАФИМ: – У 
меня было детство – и сразу 
взрослая жизнь. Может, годы 
юношеские и были, но я их не 
чувствовал. Уже в девятом классе 
я привел жену. Я женился, у меня 
пошли дети. Старшей дочери 
уже 30 лет, а мне 46. Поэтому не 
было такого, чтобы я насладился 
какими-то юношескими, отроче-
скими годами. 

Было так: семья – работа – 
семья. И слава Богу. И был такой 
момент, когда моя супруга забе-
ременела, что она проснулась 

вся опухшая, ее просто было 
не узнать. И никто не понимал, 
что это, как это и почему. Я ее 
повел в больницу, и мне сказали: 
надо резать и спасать ребенка, 
потому что ее мы не спасем. И 
я повез ее на могилку к святому 
Гавриилу и сказал: «Если ты на 
самом деле тот, о ком говорят, 
что он угоден Богу, то помолись 
Господу Богу нашему, чтобы он 
дал возможность ей привести в 
этот мир ребенка, потому что, 
если ее не станет, ребенка я не 
приму. А если все будет хорошо, 
то я отдам свою жизнь вместо 
нее, уйду в монашество». Так и 
случилось.

– Вы сразу сдержали слово?

 отец СЕРАФИМ: – Нет, 
я аферист был еще тот, иногда и 
сейчас такой. Приходится сдер-
живать свое слово спустя какое-
то время. Я вот бегал от этого, 
получил КМС, стал начальни-
ком охраны. И это приносило 
неплохие доходы. Знаете, когда 
человек падает с 15-го этажа и в 
воздухе говорит: «Господи, спаси 
меня сейчас! Честно, я больше 
вот этого не сделаю», а потом 
падает на землю, встает, отряхи-
вается и говорит: «Ну, посетят 
же дурные мысли во времена 
такие». Я также говорил: «Госпо-
ди, Ты же знаешь, я был молод, 
я боялся, неужели по-другому 
нельзя?» Потом понял, что по-
другому нельзя. 

Окончание. 
Начало в №43, 2024 г.

Александр КРУЗЕ
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«Я наркоман, диджей. И теперь 
я хочу это сделать, но я не знаю, 
как. Вот я и спрашиваю: что мне 
теперь делать?» Так настойчиво 
спрашивал, меня прям удивил 
этот напор. 

Я думаю, что у нашего проек-
та есть главная, самая приятная 
цель, когда невоцерковленных 
людей разворачиваешь к Богу, от-
крываешь им сердце через музы-
ку. Потому что воцерковленные, 
слава Богу, уже пришли. Даже, 
возможно, нашли духовника. И 
идут по этому пути, падая, но 
вставая. А вот такие коммен-
тарии – наверное, для меня это 
самое ценное.

– Это получается, что у вас 
есть миссия? Пусть это громко 
сказано, но… 

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Но одна из целей проекта 
– привлечь людей, которые знают 
музыку, любят ее, и, может быть, 
любят эстрадную музыку. Осо-
бенно молодежь. В общем-то, мы 
видим, что в храмах молодежи не 
так много, но это очень важная 
тема… 

В Грузии есть тост за детей. 
Ведь дети – это наша жизнь, 
продолжение нашей жизни. Есть 
ряд ассоциаций с тем, что Вы 
говорите. Например, крестик на 
веревочке. Есть такая же ассо-
циация. «Ты же вроде светский 
современный человек, как ты 
ходишь в церковь?» – мне зада-
вали такие вопросы. То есть у 
людей ассоциация, что в церковь 
ходят только пожилые люди. Но, 
я надеюсь, Божией милостью мы 
по этой дороге идем. 

– Дай Бог. Приятные мета-
морфозы произошли с Вами за 
эти 20 лет. Спасибо Вам. 

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Спаси, Господи.

– Я вас благодарю за эту 
встречу. Многая вам и благая 
лета.

Записала Елена Кузоро

ятные воспоминания от общения 
с ним и в Клыковском монастыре 
Спасо-Нерукотворной пустыни, 
в его доме, где мы оставались, 
и в Козельске, в его доме, про-
исходило общение. Тогда еще 
не так много людей ездило в 
Оптину пустынь и к батюшке, 
как сейчас, и была возможность 
очень теплого домашнего об-
щения. Я никогда не забуду его 
наставления. И стараюсь без его 
благословения серьезные шаги в 
жизни не делать. 

– А что он говорит про вашу 
эстрадную деятельность? 

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Это был первый вопрос. 
«А чем ты занимаешься?», – 
спросил он. Я говорю: «Я пою». 
– «Где? На клиросе?» – «Нет, на 
эстраде». Он говорит: «Вот, а 
надо на клиросе петь». И каж-
дый раз, когда я привозил моих 
коллег, музыкантов, певцов, 
которые просили, зная, что я у 
него окормляюсь, познакомить с 
ним, он говорил: «Ну что, опять 
эстраду привез?»

У нас есть традиция рожде-
ственские концерты проводить в 
Козельске, тоже по его благосло-
вению. Очень много артистов за 
эти годы успело приехать: это и 
Леша Белов из «Парка Горького», 
и Ольга Кормухина, и группа 
«Корни», и Доминик Джокер. 
Если я сейчас продолжу вспо-
минать, боюсь, у нас времени не 
хватит. Поэтому, простите, если 
я кого-то не упомянул. Огром-
ное количество ребят, благодаря 
которым невоцерковленные 
жители Козельска приходили 
на эти концерты и вставали на 
духовный путь. 

– Даже через эстраду можно 
привести людей к Богу, оказы-
вается.

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Для меня, наверное, это 
самая главная миссия проекта 
«Metamorfosi». Когда вышла пес-
ня «Покаяние», я никогда не забу-
ду комментарий на YouTube (по-
моему, он до сих пор там есть). 
Один человек написал: «Ну и что 
мне теперь делать?» Я говорю: 
«Я не понимаю вопроса». – «Ну, 
я посмотрел ваш клип, проник-
ся, у меня открылось сердце. А 
я не знаю, как идти в церковь, 
когда креститься, как молиться. 
Что мне теперь делать? Теперь 
я Вам задаю вопрос». Он писал: 

 отец СЕРАФИМ: – Обя-
зательно. И как он это сделал? 
Он написал письмо, его отксе-
рили, и попросил всех монахов, 
монахинь идти в дома, стучаться 
и говорить: «Это от Святейшего 
вам письмо». И в этом письме 
было написано: «Благословляйте 
друг друга всегда: мама – сына, 
сын – маму». И у нас такая тра-
диция, что вы приходите и гово-
рите: «Благословите». Не имеет 
значения, кто перед вами: монах, 
диакон, священник или трудник 
монастыря. 

– Благословите наших те-
лезрителей. 

 отец СЕРАФИМ: – Бог 
благословит каждого из нас. 

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – А еще есть одна традиция, 
не знаю, слышали ли вы о ней. 
Святейший сказал, что каждого 
третьего ребенка в семье он будет 
крестить лично. Раз в год соби-
рается многотысячная армия 
родителей и детей и осуществ-
ляется это таинство, которое 
нейтрализует демографический 
кризис. Он есть – грузин было 
раза в два больше во время рас-
пада Советского Союза. 

Помимо того, в Грузии были 
непростые периоды – и разруха, 
и война, и бедность. И, конечно, 
это могло остановить людей, 
чтобы плодиться и размножать-
ся. Вот так мудро поступил 
Святейший – все хотели третьего 
ребенка, чтобы сам Святейший 
был крестным.

 отец СЕРАФИМ: – Надо 
заметить, что он не просто крест-
ный. Было официально приня-
то синодальное решение, что 
каждый третий ребенок в семье 
будет крестником Святейшего. 
Но очень важно отметить, что 
Патриархия взяла на учет каждо-
го крестника (и третьего, и чет-
вертого ребенка). И каждый год 
на праздники (это может быть 
Успение Божией Матери, Пасха, 
Рождество) он всегда зовет их на 
службу. Каждый год им приносят 
какие-то, по милости Божией, 
подарочки, интересуются их 
социальным обеспечением, как 
у них дела. Если это социально 
необеспеченные люди, которым 
живется тяжело, им помогают 
финансово (их очень много).

Слава Богу, что это было 
внедрено нашим Святейшим. Де-
мографически мы как-то очень 
подтянулись – больше ста тысяч 
детей за последние несколько 
лет, то есть это не шутка. 

– Ираклий, я знаю, что 
Вы считаете себя и русским, 
и грузином. В Грузии у вас 
есть Патриарх Илий, в России 
есть старец с таким же име-
нем. Вы можете рассказать о 
старце Илии? Когда Вы с ним 
познакомились? Поделитесь 
радостью этих встреч. 

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Более 20 лет назад. Меня 
к нему отвезли друзья, когда я 
тяжко заболел. И у меня неверо-

обожаю, но много-много других 
песнопений. В том числе в этом 
альбоме есть два классических 
оперных произведения: «Аве 
Мария», если не ошибаюсь, и 
второе я сейчас не вспомню. Или 
даже три произведения, которые 
тоже написаны с оркестровкой.

С оркестровкой, с оперными 
певцами – в то время это тоже 
считалось аранжировкой. Я был, 
честно говоря, удивлен. Когда 
мы пришли брать благослове-
ние на песню «Покаяние»… Я 
не думаю, что это ко мне было 
какое-то особое отношение, 
хотя его любовь я ощущаю даже 
на расстоянии. Отец Серафим 
упомянул, что Патриарх неверо-
ятно эрудирован, с невероятным 
чувством юмора, но для меня это 
человек-любовь. В его присут-
ствии я ощущаю такую любовь, 
просто филиал рая на земле. Это 
невероятнейший духовный отец 
для всех грузин. И именно поэ-
тому к нему такая любовь. 

Вы говорите про тост. Не 
только тост, есть молитвы. В 
Грузии, благодаря его работе, ко-
торая длится уже 47 лет (столько 
лет он Патриарх Грузии) сегод-
ня Рождество, Пасха – это как 
национальные праздники. Нет 
ребенка, который дома в этот 
день спит. У меня такое ощуще-
ние, что весь город собирается в 
храмах с малыми детьми. Есть 
празднества на дни памяти двух 
святых Георгиев, равноапо-
стольной Нины, святой Барбары. 
Когда они выпадают на будние 
дни, в школе и на работе у людей 
выходной. 

И, конечно, неожиданно было, 
что он благословил. Это была 
вторая песня, которую он благо-
словил, первая – «Ангелы двух 
границ». Он дал мне возможность 
вставить его молитву в конце 
песни (это была панихидная 
молитва по всем православным 
христианам, ушедшим в войне 
2008 года), где он расплакался. 
Эта ММС-ка передалась как 
вирусная, все верующие ее друг 
другу передавали. Потому что эта 
его молитва, когда он расплакался 
единственный раз в жизни, вызва-
ла мурашки у всех. И я понимал, 
что в песне «Ангелы двух границ» 
это должно быть. 

 отец СЕРАФИМ: – В 
Грузии есть такая традиция: при 
выходе из дома мама всегда тебя 
осенит крестным знамением и 
благословит. Если мама выходит 
из дома, то сын благословит, муж 
– жену, жена – мужа, бабушка 
– внука, внук – бабушку, брат 
– сестру, сестра – брата. И мы 
всегда говорим эти слова. Если 
мы увидели даже послушников в 
подряснике, мы говорим: «Благо-
слови, отче». И он говорит: «Бог 
благословит». Нигде (я имею в 
виду постсоветское пространст-
во) нет этой традиции. В ответ 
мы всегда можем услышать, если 
это не священник: «Я не священ-
ник, я не могу вас благословить». 
А мы можем.

 Ираклий ПИРЦХАЛА-
ВА: – Это Святейший сказал: 
«Благословляйте друг друга». 
Это как традиция.

– Вы уже сказали, что в 
Грузии все поют. Я знаю, что 
в Грузии есть еще традиция за 
столом поднимать обязательно 
бокал за своего Святейшего. 

 отец СЕРАФИМ: – Это 
обязательный процесс. 

– Я знаю, что Вы знакомы с 
ним лично. Можете рассказать 
об этих встречах? 

 отец СЕРАФИМ: – Моя 
первая встреча со Святейшим 
была в 1994 году. Есть православ-
ные христиане, которые живут 
на территории Азербайджана. И 
мы, по милости Божией, проно-
сили туда Евангелие. Незаконно, 
но проносили. Есть такой грех.

Со Святейшим на самом деле 
очень легко. Нас никто не обязы-
вал поднимать бокал за Святей-
шего. Нет. Это наша совесть нас 
обличает, и мы всегда поднимаем 
за него бокал. 

Тост в Грузии – не просто 
тост, а благословение, то есть 
благое слово, сказанное в адрес 
какого-то человека. И мы не стес-
няемся и громко говорим, что мы 
благословляем нашего Патриар-
ха каждое утро, каждый день, 
каждый вечер. Читая молитву, 
мы благословляем его и желаем 
Святейшему многая лета. 

Это прекрасный человек, 
с прекрасным чувством юмо-
ра, эрудит. Он многогранный 
человек – прекрасно играет на 
фортепиано, пишет иконы, в 
совершенстве говорит на цер-
ковнославянском. Мало кто 
сегодня, даже из современных 
священнослужителей, говорит 
на церковнославянском. А он это 
делает, и я рад. 

У Ираклия отдельная исто-
рия. Я помню, когда Ираклий 
попросил меня спеть в другом 
варианте, я говорю: «Что ты 
такое мне говоришь? Не, я не 
буду, там аранжировки, это не 
мое. Хочешь, давай акапельно. 
Святейший не разрешит нам петь 
это самое». Он говорит: «Отец, я 
поговорю со Святейшим». 

 Ираклий ПИРЦХА-
ЛАВА: – Нет, я сказал: пойдем 
спросим у Святейшего. 

 отец СЕРАФИМ: – Мне 
стало смешно: ну, давай пойдем. 
Пошли. Он выходит. Я говорю: 
«Ну как?» Он говорит: «Ну что, 
Святейший благословил петь с 
аранжировкой». Я говорю: «Как 
благословил?» Быстро захожу в 
комнату, говорю: «Ваше Святей-
шество, тут есть такой момент: 
мы будем петь акапельно?» – 
«Нет, мне интересно, как это 
будет звучать вместе с музыкой, 
с инструментами». 

 Ираклий ПИРЦХА-
ЛАВА: – Кстати, у Святейшего 
есть невероятный компакт-диск, 
который мы с детьми заслушали 
до дыр с самого их грудного 
возраста. Они наизусть знают 
эти песни. У Святейшего не 
только хоровые и церковные 
песнопения, написанный им 
невероятный «Кирие элейсон» я 

Если кто и справедливо употребит злоречие, то правда его исполнена неправды 
(Преподобный Ефрем Сирин).

ТВОРЧЕСТВО

Полную версию программы 
вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/

Kanon-Shiarhimandrit-Serafim-Bit-
Haribi-Chast-1 ; https://tv-soyuz.

ru/Kanon-Irakliy-Pirchalava-i-
shiarhimandrit-Serafim-Bit-Haribi-
Chast-2 ; https://tv-soyuz.ru/Kanon-
Irakliy-Pirchalava-i-shiarhimandrit-

Serafim-Bit-Haribi-Chast-3
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вы можете просмотреть или 

прослушать на сайте телеканала 
«Союз»: https://tv-soyuz.ru/Svet-
nevecherniy-Chto-takoe-umilenie 

Что такое умиление?

Заботящийся же о том, что впереди, показывает тем, что не верит Божией милости, 
как будто она не всегда источает людям неистощимые дары 

(Преподобный Нил Синайский).

СВЕТ НЕВЕЧЕРНИЙ 

Проповедь 
архимандрита 
САВВЫ (Мажуко) 
(Никольский 
монастырь, 
г. Гомель, Беларусь)

Он говорит об умилении, 
используя греческое слово 
κατάνυξις («катанюксис»). Это 
слово происходит от глагола 
κατανύσσω («катанюссо») – «ука-
лывать», «цеплять», или «трево-
жить», «печалить». В светской 
литературе κατάνυξις означает 
«печаль», «уныние». Но у святых 
отцов у этого понятия нет отри-
цательного значения, это именно 
умиление как особое состояние 
молитвы и некая тональность, 
правильная настроенность души, 
ее нужно искать. Глагол νύσσω 
(«нюссо»), от которого образо-
валось это слово, встречается 
в Новом Завете один раз, в том 
самом месте Евангелия от Иоан-
на, которое священник повторяет 
на каждой Литургии: Но един от 
воин копием ребра Ему прободе, 
и абие изыде кровь и вода (Ин. 
19:34). На проскомидии мы снова 
и снова повторяем эту фразу. Ког-
да евангелист Иоанн пишет, что 
«ребра прободе», звучит слово 
ἔνυξεν («энюксен»); то есть он 
как раз использует тот самый 
глагол νύσσω, и это означает 
укол, прободение, основательное 
цепляние.

Состояние умиления, о кото-
ром говорит Иоанн Лествичник, 
связано прежде всего с тем, что 
тебя что-то зацепило. Мы иногда 
говорим: «Я умиляюсь, глядя на 
эту картинку». То есть она как-
то по-хорошему нас зацепила. 
Например, смотрим мы семей-
ный альбом, или нам прислали 
фотографии малыша с розовыми 
пяточками, или лукошко котят – 

Так устроены душа и сердце 
православных, что мы довольно 
часто отдаем предпочтение не 
Божественной литургии, а мо-
лебнам и акафистам, которые у 
нас всегда совершаются с боль-
шим подъемом, особенно если 
поются нараспев. И все мы с 
трепетом и волнением ждем по-
следнего возгласа диакона перед 
пением или чтением молитвы: 
«Паки и паки со умилением душ 
и телес Господу помолимся».

И хотя мы всем своим су-
ществом понимаем, что такое 
умиление, но спроси у любого 
из нас, что мы понимаем под 
этим словом, каково его зна-
чение, не всякий найдется что 
ответить. Кажется, понятное 
слово «умиление», всеми приня-
тое понятие, тем не менее есть 
определенные сложности в объ-
яснении того, о чем идет речь.

Для подвижников монаше-
ской культуры, монашеской 
школы термин «умиление» 
был своего рода школьным и 
техническим, если угодно. Его 
подробно описывает и дает ему 
определение преподобный Ио-
анн Лествичник в «Лествице», 
в знаменитом седьмом слове, 
которое имеет парадоксальное 
название «О радостотворном 
плаче». Кажется, что плач не 
может быть радостотворным, 
давать подлинную радость. Од-
нако Иоанн Лествичник очень 
подробно, хотя иногда довольно 
деликатно, описывает практику 
плача и умиления, у него эти 
понятия идут рядом.

и мы умиляемся, картинка нас 
по-хорошему цепляет.

Подвижники, наставники 
молитвы, среди которых и Иоанн 
Лествичник, говорят нам о том, 
что без умиления невозможна 
подлинная молитва. И они гово-
рят об этом так настойчиво, что 
даже в предисловии к греческому 
Последованию ко Святому При-
чащению звучит этот термин, 
и там настойчиво говорится о 
том, что читать канон нужно с 
умилением. Эти предисловия 
к молитвенным последовани-
ям – настоящая подсказка, они 
нам очень нужны. Для чего это 
говорится? Почему мы должны 
читать именно с умилением, не-
пременно настроить себя именно 
на умиление? Что, без умиления 
никак нельзя прочитать?

Иоанн Лествичник поясня-
ет, почему без умиления, без 
настроенности мы не войдем 
в правильную тональность мо-
литв. Кроме того, в самих текс-
тах вечерних, утренних молитв, 
Последования ко Святому При-
чащению мы находим описание 
опыта этого самого умиления.

Мы видим, что важнейшая 
часть этого состояния – сокру-
шение человека, покаянная на-
строенность, во-первых, от того, 
что человек создан, сотворен, 
вызван из небытия. Человек – не 
самосущее существо, каждый из 
нас когда-то появился. И пере-
живание своей небытийности, 
которая, несмотря ни на что, 
наполнена жизнью, потому что 
Господь нас вызвал из небытия 
к бытию, есть самое первое 
основание состояния умиления. 
В умилении есть сокрушение и 
смирение от того, что я все-таки 
повис над бездной небытия; я 
есть, я это переживаю.

Второй момент сокрушения 
связан с тем, что мне не на что в 
себе опереться не только потому, 
что я такой небытийный, а еще 
и потому, что все мои чувства, 
все порывы, все энергии души 
повреждены. Я – клубок проти-
воречий, страстей, желаний, ни-
как не могу разобраться в себе, и 
в моей памяти, в моей истории 
слишком много ошибок, чтобы 
гордиться собой. Но тем не 
менее в своей небытийности, в 
своей ущербности я все равно 
предстою перед неисчерпаемой 
любовью Человеколюбца. Я 
стою перед этой любовью со-
вершенно растерянный; я ее не 
заслуживаю, но она есть; есть 
жертва Человеколюбца, есть 
крест, есть Евхаристия, и все это 
Господь дает даром, приобщая 
нас к Своей жизни.

Два самых важных элемента 
этого важнейшего состояния 
умиления описывает и Иоанн 
Лествичник, и другие подвиж-
ники. Это, с одной стороны, от-
рицательное измерение умиле-
ния – сокрушенность, смирение. 
С другой стороны – ликование 
от переживания любви Божией, 
любящего взгляда, обращенного 
на меня; я стою перед глазами 

любящего меня Бога Человеко-
любца, моего Творца.

Почему я говорю, что нужно 
четко понимать, что умиление 
состоит из этих двух моментов? 
Убери один из них – и не будет 
того, о чем говорят святые отцы. 
Например, вы будете делать ак-
цент только на сокрушении, на 
своей порочности, своей ущерб-
ности, и это не будет умилением, 
будет просто дикая депрессия и 
отчаяние, что ни в коем случае 
не христианское чувство. Или, 
например, вы будете делать 
акцент на любви: мол, Бог меня 
любит, аллилуйя; давайте пля-
сать, водить хороводы. Но тогда 
забывается, что я вообще-то не 
на высоте своего человеческого 
призвания, не на высоте образа 
и подобия Божия, к которому 
призывает Господь.

Только два элемента в их рав-
новесии составляют то единое 
чувство умиления, в котором 
сходятся два этих, казалось бы, 
противоположных состояния: 
сокрушение от того, что я такой 
немощный и ничтожный, но, 
несмотря на это, Господь меня 
любит, я предстою перед взгля-
дом любящего меня Господа. 
Это очень важно понимать.

Это еще одно напоминание, 
что к чтению молитв нужно 
подходить как к величайшему 
сокровищу, оно требует дели-
катного отношения и подхода, 
к молитве нельзя относиться 
формально. Нужно расслышать 
в тишине, может быть, долгого 
молчания и очень осторожного 
многолетнего подхода к этим 
величайшим текстам не просто 
произведения поэзии, но испо-
ведание опыта жизни в молитве, 
предстояние перед любящим 
Господом.

Это важнейший ориентир, 
настройка на то подлинное, что 
приносит настоящую радость, а 
не те крайности, которые только 
истязают и мучают христианина 
и лишают его самого важного 
содержания. Это важная на-
строенность, и к ней призывают 
нас и святые отцы, наставники 
молитвы, и даже те подсказки 
и надписания, что имеются в 
самом простом, доступном цер-
ковном молитвослове.

Записала 
Нина Кирсанова

Смотрите программу

«СВЕТ НЕВЕЧЕРНИЙ»
на телеканале «Союз» 

вторник 04.30
среда 15.15

четверг 11.30

В р е м я  Е к а т е р и н б у р г а  ( +  2  ч а с а  к  м о с к о в с к о м у ) 
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 Сотворение мира. Начало XX века. Мстёра. Собрание В.И.Некрасова

В день смерти радуются только праведные, которые в напутие себе 
приобрели дела праведные и имеют брачные одежды 

(Преподобный Ефрем Сирин).

Невидимый мир: 
источник истинных ответов

Все, что мы видим 
в этом мире, берет 
свое начало из 
мира невидимого. 
Но его реальность 
настолько шокирует 
многих, что они 
отказываются ее 
признавать. Даже, 
когда в этом мире 
не находится 
ответов, все равно 
невидимый мир 
отвергается как не 
имеющий значения. 
Почему так 
происходит? 
Разве не 
естественно 
считать, что если 
мы не можем 
найти объяснение 
чему-либо в 
видимом мире, то 
правильный ответ 
может лежать за 
пределами этого 
мира, в сверхъ- 
естественном?

берет свое начало из того, что не 
доступно нашему зрению. Тем 
не менее, очень много людей в 
поисках ответов на свои вопросы 
отказываются выходить за рамки 
физического мира, даже в перио-
ды замешательств и испытаний.

Современный мир обруши-
вает на нас шквал информации. 

В послании к Евреям читаем: 
«Именно верой мы понимаем, 
что вселенная была создана 
по повелению Бога и что все 
видимое было создано из неви-
димого» (Евр. 11:3). В этом месте 
Писания ясно указывается на 
то, что все видимое возникло из 
невидимого. Все, что мы видим, 

Не успели мы проснуться, как 
она уже захлестывает нас – 
новости, мнения, социальные 
сети, данные, реклама – и нет 
никаких признаков того, что ее 
со временем поубавится. Это как 
если бы нас усиленно пичкали 
знаниями с древа познания в 
Эдемском саду. Мы априори не 

можем выдерживать 
эту постоянную ин-
формационную на-
грузку. Она слиш-
ком тяжела и для 
нашей психики, и 
для эмоционального 
и духовного равно-
весия.

Существующий 
информационный 
поток, перенасы-
щенный недосто-
верными, фальши-
выми и неполными 
сведениями, вводит 
нас в состояние смя-
тения и тревоги. И 
по этой причине, 
чтобы выжить, нам 
следует устрем -
ляться в невидимый 
мир. В послании к 
Колоссянам гово-
рится о Христе, как 
о Том, в ком «скры-
ты все сокровища 
мудрости и зна-
ния» (Колос. 2:3). 
Именно в Нем, а 
не в непрекращаю-
щемся стремитель-
ном потоке земного 
знания, мы найдем 
необходимую нам 
мудрость. Чтобы 
духовно и эмоци-
онально выжить в 
эпоху инфоперег-
рузки, нам следует 
искать убежище в 
невидимых Божиих 
истинах.

Нам, как христианам, извест-
но, что спасение и отношения с 
Богом являются самыми важны-
ми аспектами человеческого бы-
тия. Но как часто те, кто ходят со 
Христом, не используют такую 
доступную для них реальность, 
как невидимый мир. А ведь этот 
мир переполнен мудростью и 
знаниями, которые нельзя найти 
в естественном мире.

Невидимый мир вынуждает 
нас выходить за пределы фи-
зического мира и полагаться 
на веру. Второе послание к Ко-
ринфянам напоминает нам, что 
«мы руководствуемся верой, а 
не тем, что мы видим» (2 Кор. 
5:7). Настанет день, и наша вера 
станет видимой. Мы встретимся 
со Христом лицом к Лицу, как 
сказано в Евангелии от Иоанна: 
«Тогда увидим Его таким, каков 
Он есть» (1 Ин 3:2). До этих са-
мых пор, чистую истину можно 
найти только в невидимом мире.

Окружающий нас мир, ис-
порченный грехом, погряз во 
лжи и обмане. И поэтому многие 
любят говорить не об истине, а 
о «своей правде», так как мир 
полон субъективного опыта. Но 
существует объективная истина, 
и найти ее можно исключитель-
но у Бога, который невидим. В 
Евангелии от Иоанна Христос 
провозгласил: «Я есть путь, 
истина и жизнь» (Ин. 14:6). Его 
истина является вечной, и не за-
висит от того, что видимый мир 
способен предложить нашему 
зрению.

В эти смутные времена я вы-
бираю взирать на Иисуса Христа 
как физическими глазами, так 
и духовным зрением. Когда я 
сосредоточен на невидимом, 
мне яснее представляется веч-
ность. И я уверен, что это и есть 
самое важное, чем мы должны 
заниматься в течение нашей 
жизни на земле.

ИССЛЕДУЙТЕ ПИСАНИЯ

Нагорная проповедь, роспись западной стены трапезной Знаменской церкви в Алешино городского округа Егорьевск, Московская область
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«Душу за Христа 
предавший и кровию своею 
пажить Его удобривший»

О преславный апостоле Матфее, душу за Христа предавший и кровию твоею 
пажить Его удобривший! Услыши чад твоих молитвы и воздыхания, сердцем 
сокрушенным ныне приносимыя. Се бо беззаконьми омрачихомся, и того 

ради бедами, якоже тучами, обложихомся, елеа же добраго жития обнищахом зело, 
и не возможем противитися волком хищным, иже расхищати наследие Божие 
дерзостно тщатся. О, сильный! Понеси немощи наша, не отлучайся духом от нас, да 
не разлучимся в конец от любве Божия, но крепким заступлением твоим нас защити, 
да помилует Господь всех нас молитв твоих ради, да истребит же рукописание 
безмерных грехов наших, и да сподобит со всеми Святыми блаженнаго Царствия 
и брака Агнца Своего, Емуже честь и слава, и благодарение и поклонение, во веки 
веков. Аминь.

Молитва апостолу и евангелисту Матфею

29 ноября – память апостола и евангелиста Матфея (Левия), 
брата апостола Иакова Алфеева
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Был апостолом из двенад-
цати. До обращения ко Христу 
Матфей служил мытарем, сбор-
щиком податей для Рима. Услы-
шав глас Иисуса Христа: «Иди 
за Мной» (Мф. 9:9), он оставил 
свою должность и пошел за Спа-
сителем. Восприняв благодат-
ные дары Духа Святого, апостол 
Матфей вначале проповедовал 
в Палестине. Перед уходом на 
проповедь в дальние страны по 
просьбе иудеев, остававшихся 
в Иерусалиме, апостол написал 
Евангелие. В ряду книг Нового 
Завета Евангелие по Матфею 
стоит первым. Написано на 
еврейском языке. Речи и деяния 
Спасителя Матфей излагает в 
соответствии трем сторонам 
служения Христа: как Пророка 
и Законодателя, Царя над миром 
невидимым и видимым и Пер-
восвященника, Приносящего 
Жертву за грехи всех людей.

Святой апостол Матфей обо-
шел с благовестием Сирию, 
Мидию, Персию и Парфию, 
закончив свои проповеднические 
труды мученической кончиной 

в Эфиопии. Страна эта была 
населена племенами каннибалов 
с грубыми обычаями и верова-
ниями. Святой апостол Матфей 
своей проповедью здесь обратил 
нескольких идолопоклонников к 
вере во Христа, основал Церковь 
и построил храм в городе Мир-
мены, поставил в ней еписко-
пом своего спутника по имени 
Платон. Когда апостол усердно 
молил Бога об обращении эфи-
опов, во время молитвы явился 
ему Сам Господь в образе юноши 
и, дав жезл, повелел водрузить 
его у дверей храма. Господь ска-
зал, что из этого жезла вырастет 
дерево и будет приносить плоды, 
а от корня его будет истекать 
источник воды. Омывшись в 
воде и вкусив плодов, эфиопы 
изменят свой дикий нрав, станут 
добрыми и кроткими. 

Когда апостол нес жезл к 
храму, то встретил на пути жену 
и сына правителя этой страны 
Фулвиана, одержимых нечи-
стым духом. Святой апостол 
именем Иисуса Христа исцелил 
их. Это чудо обратило ко Госпо-

ду еще множество язычников. 
Но властелин не хотел, чтобы 
его подданные стали христиа-
нами и перестали поклоняться 
языческим богам. Он обвинил 
апостола в колдовстве и прика-
зал казнить его. Святого Матфея 
положили лицом вниз, засыпали 
хворостом и подожгли. Когда 
костер разгорелся, то все увиде-
ли, что огонь не вредит святому 
Матфею. Тогда Фулвиан прика-
зал добавить хвороста в костер, 
облив его смолой и поставив 
вокруг 12 идолов. Но пламя 
растопило идолов и опалило 
Фулвиана. Испуганный эфиоп 
обратился к святому с мольбой 
о пощаде, и по молитве апостола 
пламя улеглось. Тело святого 
апостола осталось невредимым, 
и он отошел ко Господу (60 г.). 
Правитель Фулвиан горько рас-
каялся в содеянном, но сомне-
ний своих не оставил. Он велел 
положить тело святого Матфея в 
железный гроб и бросить в море. 
При этом Фулвиан сказал, что 
если Бог Матфеев сохранит тело 
апостола в воде, как сохранил 

его в огне, то следует поклонять-
ся этому Единому Истинному 
Богу. В ту же ночь к епископу 
Платону в сонном видении явил-
ся апостол Матфей и повелел 
ему идти с клиром на берег моря 
и обрести там его тело. Пришел 
на берег и Фулвиан со своей 
свитой. Вынесенный волной 
гроб был с честью перенесен 

в храм, построенный апосто-
лом. Тогда Фулвиан попросил 
у Матфея прощения, после, 
чего епископ Платон крестил 
его с именем Матфей, которое 
дал ему по велению Божиему. 
Фулвиан впоследствии принял 
епископство и продолжил дело 
просвещения своего народа.
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